
С гигабитами 
наперевес
Wi‑Fi нового поколения 
пойдет по домам и офисам

Власти разрешили использовать 
частоты 5,9–6,4 ГГц для стандар‑
та связи Wi‑Fi 6E в офисах и жи‑
лых домах. Стандарт увеличивает 
скорость беспроводного досту‑
па в интернет и возможен на всех 
современных смартфонах, план‑
шетах и ПК, но не был легализо‑
ван в РФ. В Минцифры рассчиты‑
вают, что в условиях дефицита 
оборудования для мобильных се‑
тей Wi‑Fi может частично компен‑
сировать снижение их пропускной 
способности. Однако работоспо‑
собность функции зависит от по‑
зиции поставщиков оборудова‑
ния, прекративших поддержку 
российских устройств.

Госкомиссия по радиочастотам 
на заседании 23 декабря приняла 
решение выделить диапазон 5,9–
6,4 ГГц для стандарта связи Wi‑Fi 6E 
в закрытых помещениях — в том 
числе в офисах и жилых домах, рас‑
сказал „Ъ“ источник, знакомый с де‑
талями совещания, и подтвердили 
в Минцифры: «Диапазон увеличит 
скорость выхода в интернет в закры‑
тых помещениях».

Основное отличие Wi‑Fi 6E 
от предшественника Wi‑Fi 6 — рабо‑
та на 6 ГГц и большее число каналов 
внутри частоты. Устройства с поддер‑
жкой Wi‑Fi 6 стали сертифицировать‑
ся в России с начала 2020 года (см. „Ъ“ 
от 10 февраля 2020 года). Устройства 
с Wi‑Fi 6E появились на рынке в 2021 
году, этот стандарт поддерживают все 
последние модели смартфонов Apple, 
Samsung, Honor, Xiaomi и др., а также 
ноутбуки Asus, Acer, Lenovo и др. Од‑
нако для России вендоры отключали 
функционал, поскольку технология 
не была легализована в стране.

Ранее в России для Wi‑Fi использо‑
вались полосы частот 2,4 ГГц и 5 ГГц, 
теперь добавится и нижняя часть по‑
лосы 6 ГГц, пояснил гендиректор под‑
ведомственного Минцифры НИИ 
«Радио» Олег Иванов: «Практика пока‑
зала, что Wi‑Fi в 5 ГГц существенно бы‑
стрее и стабильнее, чем в 2,4 ГГц. Но‑
вые полосы в 6 ГГц будут еще быстрее 
и позволят развить гигабитные ско‑
рости на одного пользователя». Кро‑
ме того, в условиях ослабления по‑
ставок оборудования для сетей LTE 
со стороны ряда вендоров Wi‑Fi мо‑
жет частично компенсировать сни‑
жение пропускной способности со‑
товых сетей, полагает Олег Иванов.

Из‑за военных действий на Ук‑
раине большинство зарубежных 
производителей не только смарт‑
фонов, планшетов и компьютеров, 
но и роутеров остановили прямые 
поставки в Россию. В числе вендо‑
ров, чьи устройства поддерживают 
Wi‑Fi 6E,— TP‑Link, Zyxel, Asus, Net‑
gear и другие. С точки зрения до‑
ступности роутеров с поддержкой 
Wi‑Fi 6E в России «больших про‑
блем нет», заверяет господин Ива‑
нов. Он пояснил: «Значительное 
число Wi‑Fi‑оборудования произво‑
дится китайскими и тайваньскими 
компаниями, которые не вводили 
ограничений на импорт в Россию. 
В остальном, это массовые устрой‑
ства, и их импорт можно наладить 
из третьих стран».
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Перстни веером
В петербургской библиотеке неформально встретились лидеры СНГ
26 декабря президент России 
 Владимир Путин принял лидеров СНГ 
в  Петербурге. Саммит в конце года назы‑
вается  неформальным. Таким он и вы‑
шел. О том, как именно и, главное, где 
это происходи ло,— специальный кор‑
респондент „Ъ“ Андрей Колесников 
из залов библиотеки.

В этом году неформальный саммит СНГ 
состоялся, как и раньше, в Президентской 
библиотеке имени Ельцина, то есть в самом 
центре Петербурга, между Исаакиевским 
собором, Манежем и Медным всадником. 
То есть центр города с раннего дня стоял в од‑
ной гигантской пробке, которая была даже 
больше, чем в прошлом, и ширилась с ка‑
ждой минутой начиная примерно с полудня.

Более того, на этот раз дороги были пере‑
горожены самосвалами с оранжевыми, бро‑
сающимися в глаза кузовами, и обстановка 
складывалась что‑то не праздничная, ново‑
годняя, а походная или, скорее, военная. 
Не хватало противотанковых ежей.

Владимир Путин прибыл к библиотеке 
раньше всех остальных лидеров. Больше 
того, он и из Москвы‑то прилетел рано, бук‑
вально обогнав даже передовой самолет с де‑
легацией (крайне малочисленной) и журна‑
листами (тем более ограниченными).

Кроме него, подъехали президент Азер‑
байджана Ильхам Алиев, премьер‑министр 
Армении Никол Пашинян, президент Бело‑
руссии Александр Лукашенко, президент Ка‑
захстана Касым‑Жомарт Токаев, президент 
Киргизии Садыр Жапаров, президент Таджи‑
кистана Эмомали Рахмон, президент Турк‑
менистана Сердар Бердымухамедов и прези‑
дент Узбекистана Шавкат Мирзиёев. В общем, 
все, кто мог. Или, вернее, все, кто есть. Других 
у Владимира Путина и правда нет.

Все молча, один за другим поднялись 
по ступенькам в библиотеку, и только пре‑
зидент Белоруссии не смолчал. Белорусские 
журналисты, ведущие себя как американ‑
ские, прокричали своему президенту что‑то 
вроде того, каким он видит следующий год.

— Он будет самым удачным! — с удо‑
вольствием ответил вышедший в пиджаке 
на мороз (в Петербурге по сравнению с пре‑
дыдущим днем сильно похолодало) госпо‑
дин Лукашенко.— Не переживайте! Будет 
нормально!

Ожидания были, безусловно, завышен‑
ными.

— Вам не холодно? — издалека заботи‑
лась о нем белорусская журналистка.

— Я же питерский,— объяснял ей бело‑
русский президент.

Похоже, он имел в виду, что входит в близ‑
кое окружение Владимира Путина.

— А настроение? — словно надеялась 
на худшее журналистка.

— Среднее,— отчитывался Александр Лу‑
кашенко, оправдывал он ее ожидания.

— Почему? — хотела она большего.
— Лучше не может быть,— он уже не вда‑

вался в объяснения, может, думая, что это 
и так понятно.

И ведь было понятно. То есть не то что 
лучше уже быть не может, а лучше еще 
не может быть.

А президент Белоруссии объяснял, что 
в Новый год оно поднимется, куда ему де‑
ваться, и тогда будет в принципе в самый раз.

Пока ждали остальных, почему‑то, кажет‑
ся, забыли про Николая, сына белорусско‑
го президента, который, как обычно, при‑
ехал с папой; и Николай вдруг в какой‑то 
момент, потерянный, показался в зале за‑
седаний возле флагов, прошелся мимо них 
и направился дальше, гонимый своей труд‑
ной судьбою, на поиски отца (хочется ска‑
зать «вечные»).

Владимир Путин зашел вместе с Ка‑
сым‑Жомартом Токаевым и некоторое 
время ждал остальных, которые что‑то 
не спешили. Причем батька пришел на за‑
седание с массивным перстнем‑печаткой 
(демонстрировался впервые.— „Ъ“) на бе‑
зымянном пальце левой руки и с портфе‑
лем, который ему подали уже в зале, а сын 
батьки — с папкой.

На самом деле, как потом выяснилось, 
Александр Лукашенко был единственным 
из лидеров СНГ, кто надел подаренный Вла‑
димиром Путиным каждому к Новому году 
перстень с его, Владимира Путина, пожела‑
ниями. Да, такого еще не было.

Последним вошел президент Азербайд‑
жана Ильхам Алиев и встал рядом с премь‑
ер‑министром Армении Николом Пашиня‑
ном, так как их страны начинаются на одну 
букву. Но нет, они не только не разговари‑
вали, но даже и не смотрели друг на друга.

— Предлагаю сегодня вместе подвести 
итоги работы Содружества Независимых 
Государств в 2022 году, поговорить о пла‑
нах на перспективу и, разумеется, обсудить 
волнующие нас всех вопросы региональ‑
ной и международной повестки,— произ‑
нес российский президент.

То есть встреча обещала быть долгой 
и плодотворной.

— Все это,— продолжил президент Рос‑
сии,— происходит на фоне непростой 
ситуации, вызванной волатильностью 
на глобальных рынках, неблагоприятной 
мировой экономической конъюнктурой, 
а также санкционным давлением со сто‑

роны некоторых стран (все‑таки скорее 
многих.— А. К.). Страны СНГ стали бо‑
лее активно переходить во взаимных рас‑
четах на национальные валюты (но еще 
не перешли.— А. К.).

Владимир Путин обратил внимание 
на проблемы Армении и Азербайджана:

— К сожалению, вызовы и угрозы в этой 
области, прежде всего извне, с каждым го‑
дом только растут. Приходится признать, 
к сожалению, и то, что между государства‑
ми—участниками Содружества также воз‑
никают разногласия. Главное, однако, что 
мы готовы и будем сотрудничать. И даже 
если возникают какие‑либо проблемные во‑
просы, стремимся решать их сами, вместе, 
сообща, оказывая друг другу товарищескую 
помощь и посредническое содействие.

А не в Брюсселе то есть.
Тем не менее трехсторонняя встреча 

между Владимиром Путиным, Николом Па‑
шиняном и Ильхамом Алиевым в Петербур‑
ге даже не планировалась. И судя по тому, 
как двое последних не смотрели друг 
на друга, и не могла планироваться.
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Жить стало лучше и больше
Политологи и социологи  
подвели рациональные итоги 2022 года

Экспертный институт социальных ис‑
следований (ЭИСИ) подвел в понедель‑
ник «политические итоги 2022 года». 
Участники посвященного этой теме 
 круглого стола взяли на себя нелегкую 
миссию доказать, что, несмотря на на‑
чавшуюся в феврале специальную воен‑
ную операцию и целую серию введенных 
после этого антироссийских санкций, 
уходящий год все равно является для 
России успешным. Для этого в ход пош‑
ли сухие цифры: главным плюсом для 
политологов стало появление в РФ но‑
вых регионов вместе с «новыми росси‑
янами», а социологи ВЦИОМа добавили 
к этому данные своих опросов, соглас‑
но которым граждане парадоксальным 
образом считают, что 2022 год был луч‑
ше предыдущего.

Круглый стол ЭИСИ 26 декабря, посвя‑
щенный политическим итогам года, стал вто‑
рым подобным мероприятием за последние 
дни: на прошлой неделе аналогичную тему 
политологи обсуждали в Фонде развития 
гражданского общества (ФоРГО). Своеобраз‑
ным связующим звеном между двумя меро‑
приятиями стал руководитель научного со‑
вета Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков. На круглом столе ФоРГО 
он присутствовал в качестве гостя, а в ЭИСИ 
был заявлен как один из двух модераторов — 
вторым стал управляющий директор ЭИСИ 

по взаимодействию с экспертным сообще‑
ством Фирдус Алиев. Это дало возможность 
обоим политологам одновременно и зани‑
маться модерированием дискуссии, и высту‑
пить в роли ее полноценных участников.

Эксперты ЭИСИ, как ранее и их колле‑
ги из ФоРГО, упоминали некий новый кон‑
сенсус, который они видят в обществе. Но, 
видимо, чтобы не повторяться, они реши‑
ли не останавливаться на этом подробно, 
а предпочли сослаться на цифры, которые 
должны были показать, что прошедший год 
для России заканчивается сравнительно не‑
плохо. Так, политолог Александр Асафов сра‑
зу призвал обсуждать итоги в «рациональ‑
ном контексте» и отметил, что, несмотря 
на продолжающуюся специальную воен‑
ную операцию и выезд из страны многих 
граждан после объявления частичной моби‑
лизации, число россиян, как это ни парадок‑
сально, за год не уменьшилось, а увеличи‑
лось. «Специальная военная операция в той 
степени, в которой она идет, уже привела 
к увеличению числа граждан на 6,2 млн че‑
ловек. Наше население теперь более 152 млн 
человек, и это еще аккуратная оценка»,— по‑
яснил эксперт. Он также напомнил, что вме‑
сте с новыми регионами у России появилась 
новая атомная электростанция, а Азовское 
море стало внутренним.
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Бизнесу светят нормы ТСО
Минэнерго может запретить  
прямое подключение  
к магистральным электросетям

Как выяснил „Ъ“, Минэнерго хочет 
 запретить бизнесу напрямую подклю‑
чать свои предприятия к  магистральным 
электросетям Федеральной  сетевой 
компании (ФСК, входит в « Россети»). 
С января 2024 года все новые  клиенты 
будут обязаны присоединяться к ФСК 
только через системообразующую 
 сетевую компанию, чей тариф будет 
в разы выше. Промышленность вы‑
ступает резко против: инициатива, 
по их мнению, ударит по энергоемким 
предприятиям и инвестиционным про‑
ектам. Пострадают и особые экономи‑
ческие зоны в регионах, предупрежда‑
ют аналитики.

Минэнерго может запретить бизнесу на‑
прямую подключаться к магистральным 
электросетям ФСК, следует из законопро‑
екта министерства (документ есть у „Ъ“). 
С 1 января 2024 года все новые потребите‑
ли будут обязаны присоединяться к ФСК 
только через системообразующую террито‑
риальную сетевую организацию (ТСО). Та‑
риф ТСО, как правило, в разы выше тари‑
фа ФСК, поэтому расходы новых клиентов 
на оплату услуг по передаче существенно 
вырастут. В 2023 году тариф ФСК составит 
241 тыс. руб. за 1 МВт в месяц. В Минэнерго 
„Ъ“ не ответили.

Минэнерго хочет создать по одной систе‑
мообразующей ТСО в каждом регионе — это 
необходимо для реализации новой волны 
консолидации мелких частных сетей. Статус 
системообразующей получит самая крупная 
ТСО в регионе, поэтому в части субъектов РФ 
статус, очевидно, достанется дочерним пред‑
приятиям «Россетей». Все потребители будут 
обязаны подписать с крупной ТСО договор 
на услуги по передаче. Минэнерго надеялось 
запустить механизм в 2023 году, но этим ле‑
том министерству пришлось снова напра‑
вить эти поправки на согласование с ведом‑
ствами (см. „Ъ“ от 6 июня). По данным „Ъ“, 
сейчас документ поступил на обсуждение ра‑
бочей группы «по регуляторной гильотине».

Минэнерго уже давно озаботилось став‑
ками магистральных электросетей: мини‑
стерство хотело вдвое увеличить тариф ФСК, 
обещая при этом снизить тариф на распре‑
делительных сетях. Однако от этой иници‑
ативы отказались после яростной критики 
крупного бизнеса и других министерств.

В «Россетях» заявили „Ъ“, что поправ‑
ка призвана упорядочить взаимодействие 
с «опосредованными» потребителями ФСК 
в части эксплуатации магистральных сетей 
и обслуживания крупных потребителей.

деловые новости — с9
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

пункта составило значение индикатора бизнес-климата (ИБК) Банка России по результатам 
декабрьского опроса предприятий. В сравнении с ноябрем (1 пункт) ИБК вырос на 1,4 пункта. Таким обра-
зом, улучшение бизнес-климата отмечается второй месяц подряд. Как поясняет ЦБ, рост индекса в дека-
бре в основном связан с заметным улучшением оценок текущих условий ведения бизнеса. Ожидания 
предприятий на ближайшие три месяца сохранили позитивный характер. Сжатие спроса продолжило за-
медляться во всех основных отраслях. Наиболее негативные оценки спроса сохранились в строительстве 
и розничной торговле. Ценовые ожидания предприятий увеличивались четвертый месяц подряд.

ИНФРАСТРУКТУРА

ГЧП-проекты 
превзошли ожидания

Сектор государственно-частного пар-
тнерства (ГЧП), как следует из обзо-
ра Национального центра ГЧП, за-
вершает год с лучшими за последние 
три года результатами. По данным 
на 23 декабря, коммерческое закры-
тие прошли 316 проектов с общим 
объемом инвестиций в 702,7 млрд 
руб. (из них 433 млрд руб. — частные 
средства). В 2021 году было 245 про-
ектов на 503,6 млрд руб., в 2020-м — 
219 на 355,5 млрд руб., в доко-
видном 2019-м — 267 проектов на 
660,6 млрд руб.

В отраслевом разрезе наибо-
лее многочисленными остаются 
ГЧП-проекты в сфере ЖКХ — в 2022 
году коммерческое закрытие про-
шла 191 такая инициатива (61% от 
всех запущенных проектов), вложено 
156,7 млрд руб., или 22,4% от всех 

инвестиций. Самая капиталоемкая 
сфера — транспортная, всего 20 но-
вых проектов привлекли 42,5% инве-
стиций (296,3 млрд руб.).

Результат 2022 года оказался 
вдвое лучше ожиданий — еще в сен-
тябре прогнозировалось, что по ито-
гам года коммерческое закрытие мо-
гут пройти до 150 ГЧП-проектов на 
сумму до 370 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
12 сентября). Предпосылки для ро-
ста начали формироваться во второй 
половине года — с середины лета 
отмечался рост числа новых инициа-
тив. Максимальный темп был набран 
в сентябре—октябре, тогда было за-
пущено около 90 проектов на об-
щую сумму более 300 млрд руб. (для 
сравнения, за январь—август было 
180 проектов на 280 млрд руб.). 
В следующем году, полагают в Наци-
ональном центре ГЧП, при оптими-
стичном сценарии «возможен выход 
на уровень 400 коммерческих закры-
тий». При пессимистичном ожидает-
ся снижение темпов запуска новых 
проектов на 20–30% по отношению 
к уровню этого года, особенно в ча-
сти объема инвестиций.

Сейчас в общей сложности реа-
лизуется почти 4,1 тыс. ГЧП-проек-
тов. Объем инвестиций оценивает-
ся в 6 трлн руб., из которых 4,3 трлн 
руб. составляют частные вложения. 
Устойчивость рынка ГЧП в 2022 году 
во многом обеспечена антикризис-
ными мерами: это возможность ме-
нять существенные условия концес-
сий без согласования с антимоно-
польными органами (мера продле-
на на 2023 год), право пересматри-
вать цены контрактов из-за удорожа-
ния стройматериалов и без конкур-
са заключать соглашения в ряде от-
раслей. Способствует стабилизации 
рынка и реализация «Инфраструк-
турного меню» и софинансирование 
федеральным центром ГЧП-проек-
тов в отдельных сферах (например, 
строительства спортивных объектов).

Евгения Крючкова

Индикатор бизнес-климата ЦБ
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Белый дом внес в Госдуму за-
конопроект, которым вводят-
ся штрафные санкции для круп-
ных регулируемых компаний 
за непредставление или иска-
жение информации о выбро-
сах парниковых газов. Цель за-
конопроекта — добиться досто-
верности  госучета их выбросов. 
 Эксперты называют документ 
логичным, а штрафы — суще-
ственными, но отмечают необ-
ходимость уточнения его поло-
жений в части санкций за предо-
ставление заведомо неверной 
информации.

Правительство одобрило и внес-
ло в Госдуму проект поправок 
к КоАП, которые вводят админи-
стративные санкции за непред-
ставление, представление непол-
ных или заведомо недостовер-
ных сведений о выбросах парни-
ковых газов крупными эмитента-
ми. Сейчас регулирование, дей-
ствующее для исполнения меж-
дународных обязательств России 
в рамках Парижского климатиче-
ского соглашения, требует от пред-
приятий, выбрасывающих больше 
150 тыс. тонн эквивалента углекис-
лого газа в год, с 2022 года предо-
ставлять углеродную отчетность. 
Срок ее подачи за текущий год — 
1 июля 2023 года. С 2023 года, за-

метим, начнет действовать новая, 
доработанная, методика опреде-
ления объема парниковых выбро-
сов. В ней актуализированы произ-
водственные процессы и виды де-
ятельности, которые производят 
парниковые газы, уточнен и кон-
кретизирован перечень исходных 
данных для количественного опре-
деления выбросов, а также добав-

лена методика определения объе-
ма поглощений парниковых газов. 
После 2024 года отчетность по ней 
станет обязательной для предпри-
ятий и с выбросами более 50 тыс. 
тонн углекислого газа.

Согласно предложенным Белым 
домом правкам к КоАП, отсутствие 
отчета, как и представление его 
с нарушением установленного сро-

ка либо с заведомо недостоверной 
информацией, повлечет предупре-
ждение или наложение админи-
стративного штрафа на должност-
ных лиц в 35–50 тыс. руб.; на лиц, 
осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без обра-
зования юрлица,— от 100 тыс. 
до 250 тыс. руб.; на юридических 
лиц — от 100 тыс. до 500 тыс. руб.

Опрошенные „Ъ“ эксперты от-
мечают, что предлагаемые штра-
фы для компаний существенны 
и (хотя углеродное регулирование 
фактически не относится к эко-
логическому) соразмерны макси-
мальным экологическим штрафам 
за нарушения компаниями зако-
нодательства об отходах, хотя пер-
вая версия законопроекта, поя-
вившаяся в 2021 году, предполага-
ла, что санкции для компаний мо-
гут достичь 1 млн руб. Между тем 
для предприятий, которые никог-
да не занимались сбором и анали-
зом таких данных, затраты на под-
готовку соответствующей отчетно-
сти будут выше, чем штрафы. Мно-
гие же крупные компании в России 
давно знакомы с углеродной отчет-
ностью и отчасти автоматизиро-
вали этот процесс, что не потребу-
ет больших издержек. «Законопро-
ект ожидаемый. Сначала появилось 
требование обязательной отчетно-

сти, а следом — санкции за его не-
выполнение»,— говорит Владимир 
Лукин из Kept. «Штрафы — для сти-
мулирования. У нас же все на этом 
построено — стимулируем наказа-
нием. Критерии отнесения к регу-
лируемым организациям опубли-
ковали в марте 2022 года. Все заин-
тересованные лица вполне могли 
подготовиться»,— добавляет Ири-
на Демина из «ENV-консалтинг».

Между тем госпожа Демина за-
мечает, что из законопроекта непо-
нятно, по каким критериям будут 
назначаться штрафы в 100 тыс. или 
500 тыс. руб. Владимир Лукин до-
бавляет, что существует неопреде-
ленность в части критериев досто-
верности предоставленной инфор-
мации. Он считает, что необходи-
ма дальнейшая методическая про-
работка того, как будет учитывать-
ся неопределенность, присущая 
количественной оценке выбросов 
парниковых газов, так как законо-
проект предполагает ответствен-
ность за предоставление заведомо 
ложной информации. Эксперты, 
таким образом, ожидают подзакон-
ных актов, которые позволят отве-
тить на эти вопросы и раскрыть си-
стему отчетности методологией.

„Ъ“ продолжит следить за разви-
тием событий.

Артем Чугунов

Работу на потепление скрывать будет дорого
Углеродную отчетность компаний стимулируют штрафами

Эксперты АНО «Цифровая эконо-
мика» предложили ввести инсти-
тут дата-посредников для нахож-
дения баланса между защитой 
персональных данных и предо-
ставлением ученым и разработчи-
кам систем искусственного интел-
лекта доступа к медицинской ин-
формации (о диагнозах, клиниче-
ских исследованиях, обращени-
ях в медучреждения и пр.). Сейчас 
большая часть медицинских дан-
ных относится к категории пер-
сональных и не может обраба-
тываться без согласия субъекта 
даже в обезличенном виде. При-
менение режима «регуляторной 
песочницы» в этой сфере, по мне-
нию экспертов АНО, откроет раз-
работчикам доступ к наборам дан-
ных в защищенном контуре и при 
этом обезопасит пациентов.

Создание в здравоохранении ре-
шений на основе технологии ис-

кусственного интеллекта потребу-
ет урегулирования множества пра-
вовых вопросов, связанных с досту-
пом к медицинским данным и по-
рядком их обработки, фиксируют 
эксперты АНО «Цифровая эконо-
мика» в докладе на эту тему. Сейчас 
такие сведения относятся к катего-
рии особо чувствительных данных 
и не могут обрабатываться даже 
в обезличенном виде. Для решения 
проблемы эксперты предлагают ис-
пользовать экспериментальный 
правовой режим (ЭПР, «регулятор-
ная песочница»). Он позволит вне-
дрить безопасный и при этом сво-
бодный обмен медицинскими дан-
ными для исследовательских це-
лей через институт дата-посредни-
чества. Основные функции дата-по-
средников — сбор, обработка и обе-
зличивание данных, а также обмен 
ими. Разработчики в таком случае 
получат доступ к наборам данных 

в защищенном контуре, а интересы 
пациентов будут защищены.

«Между двумя крайностями — 
„данные должны быть доступны 
всем“ и „данные не должны быть до-
ступны никому“ — лежат компро-
миссные варианты порядка обраще-
ния обезличенных данных через да-
та-посредников»,— отмечается в до-
кладе. Сейчас исследователи и раз-
работчики не могут получать мед-
данные из единой государственной 
информационной системы в сфере 
здравоохранения (ЕГИСЗ) для фор-
мирования аналитики и развития 
систем, основанных на ИИ. Экспер-
ты АНО говорят о необходимости 
снять запрет для оператора персо-
нальных данных (ПД) использовать 
собранные данные для иных целей 
при наличии согласия субъекта ПД. 
Мешает развитию и необходимость 
получения письменного согласия 
на обработку персональных дан-

ных пациентов (информация о со-
стоянии здоровья, результаты кли-
нических исследований, диагнозы 
и пр.) — даже обезличенных.

Отметим, что Минэкономики уже 
разработало проект поправок к по-
становлению правительства от 2020 
года об инновациях, в отношении 
которых может устанавливаться ре-
жим ЭПР. Ведомство предложило ох-
ватить им и «обработку данных, в том 
числе персональных данных, и дея-
тельность, связанную с такой обра-
боткой». Как поясняли „Ъ“ в ведом-
стве, это «позволит бизнесу тестиро-
вать решения, в том числе предпола-
гающие коммерческое использова-
ние технологий работы с большими 
данными» (см. „Ъ“ от 22 ноября).

Всероссийский союз пациентов 
основным фактором, препятствую-
щим вводу в обращение программ-
ного обеспечения с использовани-
ем ИИ, называет избыточные адми-

нистративные барьеры. «Считается, 
что внедрение таких решений со-
пряжено с высоким уровнем опас-
ности. Повышенные барьеры для ре-
гистрации устанавливаются, даже 
если программное обеспечение ис-
пользуется для диагностики или ле-
чения заболевания с низким риском 
для общественного здоровья и фор-
мирует справочную информацию, 
не свидетельствующую о необходи-
мости осуществления немедленных 
действий»,— отмечает сопредседа-
тель союза Юрий Жулев. По его сло-
вам, это замедляет развитие реше-
ний на основе ИИ в медицине, в том 
числе в системах поддержки приня-
тия врачебных решений, при том, 
что они направлены лишь на предо-
ставление справочной информации 
специалисту, который самостоятель-
но принимает решение.

Венера Петрова,  
Анастасия Мануйлова

«Песочница» для диагнозов
Дата-посредникам предложено обеспечить безопасный доступ к медицинским данным

По итогам 2022 года, как следует 
из итоговых отчетов ряда кадро-
вых компаний и сервисов, в РФ 
сложился дефицит как высоко-
квалифицированных, так и ли-
нейных сотрудников — вопреки 
надеждам части работодателей, 
рынок труда в РФ остается рын-
ком соискателя. Впрочем, пока 
это вызывает рост зарплат толь-
ко у отдельных категорий специ-
алистов. В 2023 году, по прогно-
зу экспертов, чтобы преодолеть 
нехватку кадров, компании бу-
дут нанимать больше женщин 
и работников старшего возраста, 
продолжит расти и спрос на вре-
менный персонал. 

В то время как в начале 2022 года 
большая часть работодателей надея-
лась на быстрое высвобождение ра-
бочих рук и улучшение ситуации 
с наймом после пандемии, к кон-
цу года на российском рынке труда 
зафиксирован по крайней мере ча-

стичный дефицит работников — это 
видно из обзоров итогов года, под-
готовленных рядом рекрутинговых 
порталов, кадровых агентств, а так-
же Ассоциацией частных агентств за-
нятости (АЧАЗ). 

Напомним, в связи с уходом 
из РФ большого числа иностран-
ных компаний из-за начала воен-
ной операции на Украине в февра-
ле этого года правительство опаса-
лось роста в РФ числа безработных. 
Чтобы этого избежать, был введен 
ряд условий по продаже таких акти-
вов российским покупателям, а так-
же дополнительные меры поддерж-
ки тех, кто мог бы при этом поте-
рять работу. Однако уровень безра-
ботицы по стране в целом уже к сен-
тябрю установил новый историче-
ский минимум (с 1991 года), опу-
стившись до 3,8%. В сентябре и ок-
тябре этот показатель вырос только 
на 0,1%. Как отмечают в своем итого-
вом обзоре аналитики рекрутинго-

вой компании Get experts, для боль-
шинства направлений рынок остал-
ся кандидатским — в том числе по-
тому, что многие сотрудники ушед-
ших компаний получали хорошие 
выплаты и принимали решение от-
дохнуть и не искать работу, часть 
переехала на работу за границу, 
а топ-менеджеры входили в «коман-
ды по закрытию бизнеса», что пред-
полагало их занятость в течение по-
лугода—года. В результате, по стати-
стике сервисов «Работа.ру» и «Сбер-
Подбор», хотя по итогам года сред-
нее число вакансий за месяц оказа-
лось на 20% ниже, чем в 2021 году, 
тот же показатель для резюме сокра-
тился даже сильнее (на 21%). 

Относительно стабильная заня-
тость, однако, сочеталась со стагна-
цией зарплат. Как отмечают в Get ex-
perts, во многих отраслях они оста-
лись на прежнем уровне при паде-
нии их покупательной способности. 
В большинстве отраслей, где зар-

платы росли (перевозки, логисти-
ка, ВЭД, металлургия, машиностро-
ение, добыча, энергетика), их увели-
чение не превысило 1–2% — исклю-
чение составляет только розничная 
торговля (плюс 10–15%). При этом ка-
дровые агентства отмечают, что «по-
дорожали» как высококвалифици-
рованные сотрудники, так и линей-
ный персонал — однако востребо-
ванность и зарплатные предложе-
ния для «белых воротничков» изме-
нились мало. 

В числе важнейших трендов 2023 
года кадровые эксперты называют 
изменение структуры спроса на ра-
ботников — это отражает попытки 
работодателей найти дефицитных 
сотрудников при прежнем уров-
не зарплатных предложений. Кро-
ме того, после частичной мобилиза-
ции в сентябре этого года мужчины 
среднего возраста перестали быть 
наиболее предпочтительными кан-
дидатами на рынке труда. В резуль-

тате, как свидетельствует статисти-
ка сервисов «Работа.ру» и «СберПод-
бор», работодатели стали чаще рас-
сматривать и нанимать соискателей 
старших возрастов (старше 45 лет), 
по данным АЧАЗ, 15% компаний 
планируют больше нанимать жен-
щин, особенно в сферах электрон-
ной коммерции, АПК и финансовых 
услуг. Поскольку, по мнению Get ex-
perts, в 2023 году большая часть ком-
паний будет ограничена в своих ре-
сурсах, они будут искать сотрудни-
ков, которые помогут им не только 
сохранить, но и развивать бизнес — 
это профессионалы направлений IT, 
R&D, юриспруденции, финансов, 
качества, рецептуры. По оценке ка-
дровой компании ANCOR, еще 7% 
работодателей планируют чаще за-
действовать временный персонал, 
особенно в сферах недвижимости 
и строительства, производстве мас-
совых товаров и добыче. 

Анастасия Мануйлова

Нерабочий вариант
На рынке труда РФ ожидания безработицы сменились констатацией дефицита кадров
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Впрочем, двусторонняя, между Вла-
димиром Путиным и Николом Пашиня-
ном, на следующий день должна была со-
стояться.

— Уважаемые друзья, еще раз благода-
рю вас за то, что откликнулись на пригла-
шение приехать в Санкт-Петербург. Это 
было общее желание, мы неоднократно 
к этому возвращались, но все-таки фор-
мально это инициатива России, и я вам 
благодарен за ее поддержку,— заклю-
чил российский президент свою дежур-
ную речь.

Но я все-таки не ожидал, что она ока-
жется настолько дежурной. Это выясни-
лось буквально тут же. Дело в том, что жур-
налистов попросили покинуть зал засе-
даний, и было полное впечатление, что 
разговор только начинается. А на самом 
деле он тут же закончился. То есть через 
пять минут все лидеры СНГ уже сидели 
в автобусе, который отвез их в «Ленинград 
Центр» (за автобусом ушли пустые корте-
жи), на улицу Потемкинская. 

Там лидеров ждал ужин.
Это был новый адрес на карте их 

встреч.
То есть это, как сказано на сайте «Ле-

нинград Центра», «шоу-пространство, 
центр современной культуры развлече-
ний, предлагающий искусство вне фор-
матов и рамок», «культурный досуг преми-
ум-класса для руководства».

Звучит многообещающе. Да и соответ-
ствует обещаниям: гостям «Ленинград 
Центра» предлагают «новогоднее шоу 
„Снеговик летит на Луну“» (заинтересу-
ет прежде всего Александра Лукашенко) 
и «новогоднее представление для взро-
слых „Успеть до полуночи“».

А это заинтересует и всех остальных.
Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Перстни веером

Российские губернаторы подо-
шли к наиболее сложному этапу 
политического управления с мо-
мента начала специальной воен-
ной операции (СВО), констатиру-
ют авторы доклада «Антикризис-
ные стратегии глав российских 
регионов 2022», подготовленно-
го коммуникационным агентст-
вом «Минченко консалтинг». 
В условиях падения экономики 
им приходится искать новые точ-
ки роста, а также эксперименти-
ровать с имиджем и осваивать 
непривычные каналы коммуника-
ции с населением. При этом гла-
вы регионов редко думают стра-
тегически, стремясь разрешать 
кризисные ситуации вручную — 
«здесь и сейчас», отмечают 
эксперты.

В среднесрочной перспективе по-
давляющее большинство регионов 
России может столкнуться с эконо-
мическим кризисом, «некоторые 
проявления которого считываются 
уже сейчас», прогнозируют авторы 
доклада. По мнению «Минченко кон-
салтинг», динамика социально-эко-
номических показателей Росстата 
за январь—сентябрь 2022 года ука-
зывает на «кризисные тенденции по 
всем направлениям». Так, в 73 субъ-
ектах снизились реальные доходы 
населения (сильнее всего в Ингуше-
тии — на 7,3%), в 42 субъектах сокра-
тилось промышленное производст-
во (на Сахалине — на 24,6%), в 36 упа-
ло строительство (в Пензенской об-
ласти — на 35,1%), а в 32 — инвести-
ции в основной капитал (в Астрахан-
ской области — на 42%).

При этом инструментов для ми-
нимизации последствий экономи-
ческих проблем у губернаторов не 
так много, а вот препятствий — пре-
достаточно. Это и «крайне высокая 
волатильность социально-психо-
логических настроений» с возмож-
ным «нарастанием усталости обще-
ства от СВО», и «острая нехватка ре-
сурсов для формирования „бюджета 
развити»я“», и «риск нарастания вну-
триэлитных противоречий», и, на-
конец, экономия расходов на бла-
гоустройство и инфраструктуру, ко-
торые обычно позволяли «получить 
в краткосрочной перспективе по-
нятный визуальный результат».

После начала спецоперации боль-
шинство губернаторов сосредоточи-
лись на социально-экономических 
вопросах, возглавив антикризисные 
штабы, но «не везде политический 
нарратив СВО стал общим знамена-
телем», отмечается в исследовании. 
Например, мэр Москвы Сергей Собя-
нин «минимизирует PR-освещение 
своего участия в мероприятиях, свя-
занных с политической риторикой 
СВО». А вот губернатор Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов, напротив, 
«предпочел активное продвижение 
именно политической повестки 
СВО», что помогло ему «купировать 
риски от внутриэлитного конфлик-
та» с питерским бизнесменом и осно-
вателем ЧВК «Вагнер» Евгением При-
гожиным «и стать чуть ли не самым 
вовлеченным в тематику спецопера-
ции» главой региона.

«Активно поддерживающие СВО 
губернаторы получают возможность 
реконфигурации своего позициони-
рования, чтобы выйти за рамки ими-
джа „губернатора-технократа“,— го-
ворится в докладе.— Активное учас-

тие в повестке восстановления Дон-
басса, гуманитарных проектах, иде-
ологии СВО может повысить ме-
дийность и вывести региональных 
глав в федеральную повестку. Одна-
ко нельзя сказать, что такая страте-
гия позиционирования лишена ри-
сков — может возникнуть дисбаланс 
между PR-составляющей и реальной 
работой по экономической стабили-
зации. Фокус-группы уже фиксируют 
негативное отношение к чрезмерно 
вычурным шагам губернаторов».

Среди региональных лидеров, 
которые активно «разыгрывают 
СВО-карту», эксперты «Минченко 
консалтинг» выделяют Олега Коже-
мяко (Приморье), который регуляр-
но посещает Донбасс, Василия Го-
лубева (Ростовская область), пред-
ложившего создать макрорегион 
«Донбасс», Вадима Шумкова (Кур-
ганская область) — за его «незауряд-
ный» Telegram-канал «силаVправде», 
а также глав «прифронтовых» субъ-
ектов — по очевидным причинам. 
«Пожалуй, тон их работы задал Вяче-
слав Гладков (губернатор Белгород-
ской области.— „Ъ“), который лич-
но отправляется к местам обстрелов, 
оперативно доносит последнюю ин-
формацию и порой принимает то-
чечные решения по конкретной по-
мощи пострадавшим»,— отмечается 
в исследовании.

Его авторы также приходят к вы-
воду, что «импортозамещение» за-
падных социальных сетей на Tele-
gram, которое пришлось форсиро-
вать после начала СВО, стало для гу-
бернаторов не самой простой зада-
чей. Успешнее других с ней справи-
лись главы все тех же «прифронто-
вых» регионов, вынужденные опе-
ративно оповещать население о по-
следних происшествиях и антикри-
зисных мерах.

Что касается реконфигурации то-
чек роста экономики, то «большинст-
во губернаторов предпочитают при-
лагать максимум усилий для реше-
ния проблем „здесь и сейчас“, едва ли 
задумываясь о стратегической состав-
ляющей», говорится в докладе: «Тем 
не менее некоторые пытаются нащу-
пать новые точки роста, которые вы-
ходят за рамки пресловутого импор-
тозамещения и призваны повысить 
долгосрочную стратегическую ста-
бильность». В связи с этим в «Минчен-
ко консалтинг» выделяют две пер-
спективные стратегии: сознательное 
привлечение инвестиций в «нетра-
диционные» экономические отрасли 
(например, IT-сектор в Якутии) и «ре-
гиональный поворот на Восток».

В условиях множества стрессовых 
контекстов, с которыми столкну-
лись губернаторы, эксперты отмеча-
ют важность «адекватного баланса» 
между федеральной повесткой и ре-
гиональными пробелами, развития 
коммуникационных инструментов 
(прямых эфиров и проч.), минимиза-
ции официоза и привлечения феде-
ральных денег. «В этой связи имен-
но от управленческих талантов глав 
регионов и их команд будет зависеть 
способность регионов пройти фазу 
кризиса без критических потерь. 
Тем более старых обязанностей с гу-
бернаторов, например в части пере-
селения граждан из ветхого жилья 
или привлечения инвестиций, ни-
кто не снимал»,— резюмируют авто-
ры доклада.

Андрей Прах

Губернаторов 
проверили 
на антикризисность
Эксперты проанализировали 
управленческие стратегии  
глав регионов

Высшая судебная инстанция на-
помнила служителям Фемиды, 
что иметь собственное мнение 
можно, но его следует держать 
при себе. Дисциплинарная кол-
легия Верховного суда подтвер-
дила, что публикация особого 
мнения является процессуаль-
ным нарушением и умаляет авто-
ритет судебной власти. Такая 
практика остается неизменной 
с советских времен, отмечает 
эксперт. До недавнего времени 
исключение из общего запрета 
на опубликование особых мне-
ний было предусмотрено для 
Конституционного суда, но и он 
такой привилегии лишился, так 
и не став примером для судебной 
системы в целом.

Публикация особого мнения су-
дьи нарушает процессуальный за-
кон и умаляет авторитет судебной 
власти. Об этом говорится в реше-
нии дисциплинарной коллегии Вер-
ховного суда РФ, которая рассмотре-
ла жалобу судьи Восьмого кассаци-
онного суда (расположен в Кемеро-
во) Александра Нестеренко, наказан-
ного за неоднократную публикацию 
особых мнений на сайте суда. Госпо-
дин Нестеренко оспаривал решение 
Высшей квалификационной колле-
гии судей (ВККС), которая в сентябре 
привлекла его за такое нарушение 
к дисциплинарной ответственности 
в виде замечания.

В общей сложности, следует из ре-
шения Верховного суда, в 2019–2021 
годах судья Нестеренко выступил 
с особым мнением по 15 граждан-
ским делам, по которым являлся до-
кладчиком. Кроме того, «осознавая 
техническую невозможность опу-
бликования особого мнения» (ГАС 

«Правосудие» не предусматривает 
публикацию особого мнения отдель-
ным документом), Александр Несте-
ренко поручил помощнику судьи 
прикрепить особые мнения к тексту 
итоговых судебных постановлений, 
принятых коллегиально, и опубли-
ковать их на сайте суда единым до-
кументом. В январе этого года анома-
лию обнаружило «Агентство право-
вой информации», после чего пред-
седатель Восьмого кассационного 
суда обратился в Совет судей с прось-
бой провести проверку.

Сам господин Нестеренко пола-
гал, что в его действиях ничего кри-
минального не было: закон не содер-
жит прямого запрета на публикацию 
особого мнения, а отсутствие техни-
ческой возможности для такой пу-
бликации не меняет ни сути итого-
вых судебных актов, ни порядка их 
принятия, доказывал проштрафив-
шийся судья. По его убеждению, 
особое мнение является не правом, 
а обязанностью судьи, и он должен 
был довести его содержание до све-
дения лиц, не присутствовавших 
в судебном заседании.

Однако ВККС, а впоследствии 
и дисциплинарная коллегия Верхов-
ного суда расценили действия Алек-
сандра Нестеренко как умаляющие 
авторитет судебной власти и при-
чинившие ущерб репутации судьи. 
Процессуальный закон действитель-
но предоставляет судье возможность 
изложить свое мнение по существу 
спора, отличное от мнения судеб-
ной коллегии, подтвердил Верхов-
ный суд. «В то же время,— отмечает-
ся в его решении,— закон не предус-
матривает придания гласности осо-
бому мнению судьи ни в судебном 
заседании, ни посредством после-

дующего его опубликования. Пра-
во лиц, участвующих в деле, ознако-
миться с особым мнением судьи не 
равнозначно его опубликованию».

Коллегия в своем решении также 
напомнила, что опубликования осо-
бого мнения не предусматривают 
и другие процессуальные кодексы, 
будь то Уголовно-процессуальный, 
Арбитражный процессуальный или 
Кодекс административного судопро-
изводства. А с июля 2021 года такой 
возможности лишились и судьи Кон-
ституционного суда. Право судьи на 
особое мнение выступает процессу-
альной гарантией принципа его не-
зависимости, закрепленного в Кон-
ституции, но вместе с тем является 
только личным мнением, отмечает-
ся в решении суда.

Действительно, процессуальные 
кодексы не предусматривают ни 
оглашения особых мнений судей, 
ни их публикации, и с этой точки 
зрения ВККС и Верховный суд следу-
ют закону, подтверждает судья Кон-
ституционного суда в отставке Тама-
ра Морщакова. Хотя прямого запре-
та на опубликование особых мне-
ний судей нет, он вытекает из раз-
решительного принципа при опре-
делении правомочий представите-
лей власти — для них не допускает-
ся то, что прямо не разрешено. В от-
ношении особых мнений, напоми-
нает эксперт, такое общее правило 
существует с советских времен (не 
случайно они подшивались к делу 
в закрытых конвертах), и только вы-
шестоящие инстанции имели пра-
во на ознакомление с ними. До не-
давнего времени исключение из об-
щего запрета на опубликование осо-
бых мнений было предусмотрено 
для Конституционного суда, в законе 

о котором такая возможность была 
прямо предусмотрена с 1991 года. 
Впрочем, добавляет госпожа Морща-
кова, с тех пор практика публикации 
особых мнений Конституционным 
судом так и не стала примером для 
судебной системы в целом, и в отно-
шении других судов законодатель 
даже не ставил такой вопрос.

Анастасия Корня

Иметь можно, предъявлять нельзя
Верховный суд подтвердил запрет на публикацию особых мнений судей

Западные же страны, по оцен-
ке господина Асафова, поняли, что 
«отмена» российской культуры не 
работает, но расслабляться не сто-
ит, так как в будущем они, наобо-
рот, могут попытаться нашу куль-
туру «экспроприировать». Призна-
ки этого политолог, в частности, 
увидел в массовой постановке ба-
лета «Щелкунчик» в США и премье-
ре оперы «Борис Годунов» в милан-
ском театре «Ла Скала».

Директор по научной работе фон-
да развития и поддержки дискусси-
онного клуба «Валдай» Федор Лукь-
янов попытался быть неоднознач-
ным. Например, он отметил, что 
не все зарубежные страны согласи-
лись следовать политике США, но 
это не значит, что они автоматиче-
ски стали союзниками России. Экс-
перт даже выдвинул весьма смелый 
тезис о том, что спецоперация шла 
не так, как планировалась и теперь 
надо убедить других в том, что Рос-
сия устойчива как страна. «Если мы 
сможем показать миру, что вопреки 
всем препонам Россия способна не 

только выжить, но и развиваться,— 
это сильно повлияет на восприятие 
страны»,— призвал коллег господин 
Лукьянов.

На этой высокой ноте слово взял 
гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-
доров, который охотно взялся на-
глядно продемонстрировать, что 
как минимум общественное мне-
ние в России действительно успеш-
но развивается, хотя порой и не-
предсказуемо. Так, согласно резуль-
татам опросов ВЦИОМа, в 2021 году 
58% россиян считали инфляцию вы-
сокой, а в 2022-м таковых оказалось 
только 32% (в 2021 году инфляция 
составила 8,4%, а по итогам 2022-го 
Минэкономики прогнозирует 12–
12,4%). Также возросла доля тех, кто 
считает прошедший год удачным, 
и таких респондентов больше, чем 
тех, кто придерживается противопо-
ложного мнения. Наконец, рейтин-
ги президента по замерам ВЦИО-
Ма за год показали уверенный рост: 
в феврале политику главы государ-
ства одобряли 66% опрошенных, 
а к декабрю — уже 74%. «Год панде-
мии мы прожили тяжелее, чем год 
специальной военной операции… 

Шок от пандемии был существенно 
выше»,— заключил социолог.

Тут Фирдус Алиев своевременно 
вспомнил, что вскоре после нача-
ла спецоперации в России обсужда-
лась тема отмены выборов, но побе-
дили противники такого подхода, 
что тоже, по его мнению, можно за-
писать в итоги года. «Те, кто был за 
проведение выборов, считали, что 
выборы — это сохранение полити-
ческой нормальности, для людей 
важна возможность реализовывать 
свое избирательное право»,— пояс-
нил политолог. «Решение сохранить 
политическую систему в неизмен-
ности, провести выборы, сформиро-
вать новые основы для дальнейше-
го развития общества — очень пра-
вильное решение»,— поддержал го-
сподин Чеснаков коллегу как моде-
ратор модератора.

«Мобилизация сознания должна 
произойти и для всех, и для каждо-
го»,— перешла между тем то ли к уг-
розам, то ли к прогнозам на следую-
щий год директор департамента ре-
гиональных программ ЭИСИ Дарья 
Кислицына. Она же представила се-
рию топ-3 итогов года по оценке 

ЭИСИ. В номинацию «Политик года» 
попали президент Владимир Путин, 
глава Чечни Рамзан Кадыров и секре-
тарь генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак. Главными политиче-
скими дебютантами года стали но-
вый лидер ЛДПР Леонид Слуцкий, 
избранный в сентябре губернатор 
Кировской области Александр Соко-
лов (в прошлом сотрудник админи-
страции президента) и депутат Гос-
думы от «Единой России» Екатерина 
Стенякина. Традиционно досталось 
от ЭИСИ коммунистам: сразу двое 
представителей КПРФ — председа-
тель ЦК партии Геннадий Зюганов 
и глава Хакасии Валентин Конова-
лов — заняли первые места в номи-
нации «Политический провал года». 
Третьим в их компании стал замру-
ководителя фракции «Справедли-
вая Россия — За правду» в Госдуме 
Олег Нилов. А в качестве «проектов 
года» эксперты ЭИСИ выделили но-
вый школьный предмет «Разговоры 
о важном», «Комитет семей воинов 
Отечества» и проект «ДНК России» по 
реформе высшего гуманитарного об-
разования.

Андрей Винокуров

Жить стало лучше и больше
Сын Александра Лукашенко Николай в какой-то момент потерялся в библиотеке
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Как стало известно „Ъ“, участник добровольче-
ского отряда «Барс-1» Павел Петрухин, участво-
вавший в специальной военной операции (СВО) 
на Украине, безуспешно пытался снять суди-
мость за кражу половых досок из заброшенного 
дома в Тверской области. Мужчина участвовал 
в боях с начала мая по начало июля и утверждал 
в суде, что снятие судимости ему необходимо 
для продолжения службы. Как выяснилось в ходе 
разбирательства, суд с учетом полного призна-
ния Петрухиным вины и заглаживания вреда на-
значил ему меру уголовно-правового характера 
в виде судебного штрафа в размере 6 тыс. руб., 
которая не образует судимости. Таким образом, 
в удовлетворении ходатайства заявителю было 
отказано.

Житель Тверской области Павел Петрухин обра-
тился в Кашинский межрайонный суд с необычным 
ходатайством: он просил снять с себя судимость за 
кражу 11 половых досок из заброшенного дома осе-
нью 2021 года. В судебном заседании он заявил, что 
«снятие судимости ему необходимо для принятия 
участия в боевых действиях специальной военной 
операции на территории Украины». Несмотря на это, 
фактически в СВО он уже поучаствовал с мая по июль 
в составе добровольческого отряда «Барс-1».

«Зарекомендовал себя как грамотный, храбрый, 
исполнительный военнослужащий, способный пра-
вильно оценивать обстановку и выполнять боевые 
задачи. Взысканий за время прохождения службы 
не имел. При выполнении боевых заданий проявил 
разумную инициативу и смекалку, смелость и отвагу. 
Вверенную ему технику и оружие знает, умело приме-
нял в боевых действиях. Среди командования и под-
чиненных пользовался заслуженным авторитетом. 
Морально устойчив, физически развит. Требователен 
к себе. Государственную и военную тайну хранить 
умеет. Занимаемой должности соответствует. Досто-
ин к представлению на получение государственной 
награды. Имеет благодарность за верность воинско-
му долгу, патриотизм, доблесть, самоотверженность 
и храбрость при выполнении боевых задач в ходе спе-
циальной военной операции на Украине, высокое ма-
стерство, укрепление боевого братства, исполнитель-
ность и приумножение боевых традиций»,— следует 

из приложенной к ходатайству служебной характери-
стики Петрухина.

Злополучную кражу будущий боец совершил в два 
приема в сентябре—октябре 2021 года. Через неза-
пертую входную дверь заброшенного дома он проник 
с ломом в помещение террасы, где в первый день ото-
драл пять половых досок длиной 3,77 м стоимостью 
384 руб. 54 коп. каждая, а во второй — демонтировал 
в коридоре шесть половых досок длиной 6,6 м стои-
мостью 673 руб. 20 коп. каждая. Общая сумма причи-
ненного материального ущерба составила 5961 руб. 
90 коп. Следователь полиции попросила суд прекра-
тить уголовное дело в связи с назначением меры уго-
ловно-правового характера в виде судебного штра-
фа. Дело в том, что Петрухин совершил преступление 
средней тяжести, полностью загладил причиненный 
вред и чистосердечно раскаялся. Потерпевший про-
тив прекращения дела не возражал, поскольку по-
следний раз перед кражей досок был в своем доме 
шесть лет назад. Для проживания дом непригоден, 
свет, газ и вода отсутствуют, печка разломана, приго-
товить пищу не на чем.

В суде Петрухин заявил, что официально не рабо-
тает, но имеет подработки. Женат, не имеет малолет-
них детей и других иждивенцев, по месту жительства 
характеризуется положительно. Суд в итоге назначил 
ему судебный штраф в размере 6 тыс. руб., а уголов-
ное дело прекратил. Вещественное доказательство 
по делу — «металлический лом, упакованный в по-
лиэтиленовый пакет, снабженный биркой с поясни-
тельной надписью и опечатанный печатью СО»,— суд 
постановил «уничтожить как орудие преступления». 
Половые доски возвращены потерпевшему.

По ходатайству Павла Петрухина о снятии судимо-
сти суд заключил, что тот «не имеет непогашенной 
или неснятой судимости», в связи с чем пришел к вы-
воду об отказе. Отправился ли боец вновь в зону бое-
вых действий СВО, неизвестно.

Напомним, что наказание в виде судебных штра-
фов (ст. 76.2 и ст. 104.4) было внесено в Уголовный ко-
декс по инициативе председателя Верховного суда 
Вячеслава Лебедева, отмечавшего, что реализация 
данного института будет способствовать «социализа-
ции граждан, впервые совершивших преступления».

Александр Тихонов,  Ярославль

Кража бою не помеха
Суд отказал добровольцу специальной военной 
операции в снятии судимости

Дорогомиловский суд Москвы от-
правил до 24 февраля 2023 года 
под арест заместителя начальника 
управления цифровой трансформа-
ции и обеспечения Федерального 
агентства воздушного транспорта 
(Росавиация) Александра Матюш-
кина. Он обвиняется в получении 
4,45 млн руб. от гендиректора ООО 
«5.25 Программы» Ивана Ларионо-
ва за получение компанией госу-
дарственных контрактов. Господин 
Ларионов, обвиняемый в даче взят-
ки и сотрудничающий со следстви-
ем, отправлен судом под домашний 
арест. Свою вину в коррупционном 
преступлении сотрудник Росавиа-
ции не признает, его защита наме-
рена обжаловать избранную фигу-
ранту меру пресечения.

Уголовное дело в отношении 43-лет-
него замначальника управления циф-
ровой трансформации и обеспечения 
Росавиации Александра Матюшкина, 
занявшего эту должность 17 ноября 
этого года, Западное межрегиональ-
ное следственное управление на тран-
спорте СКР возбудило 24 декабря это-
го года по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение 
взятки в особо крупном размере). В тот 
же день господин Матюшкин был за-
держан, а дома у него провели обыск, 
в ходе которого, в частности, были изъ-
яты 4 млн 450 тыс. руб., которые след-
ствие инкриминирует ему в качестве 
взятки. На следующий день чиновни-
ку Росавиации было предъявлено об-
винение.

Основанием для расследования 
послужили оперативные материалы, 
предоставленные службой экономи-
ческой безопасности ФСБ. Как уста-
новили чекисты, господин Матюш-
кин, заняв должность замначальника 
управления и получив полномочия по 
заключению госконтрактов для при-

обретения товаров и услуг для нужд 
Росавиации, включая сферу инфор-
мационной безопасности, решил вос-
пользоваться ситуацией с целью лич-
ного обогащения.

В частности, говорится в матери-
алах расследования, высокопостав-
ленный сотрудник Росавиации взял-
ся посодействовать руководству ООО 
«5.25 Программы» (компания более 14 
лет занимается деятельностью, свя-
занной с использованием вычисли-
тельной техники и информационных 
технологий) в участии и победе компа-
нии в проводимых Росавиацией кон-
курсах (они проходили в Одинцово 
Московской области). В ноябре этого 
года, по данным следствия, господин 
Матюшкин после предварительных 
телефонных переговоров с гендирек-
тором ООО Иваном Ларионовым на-
правил последнему готовые варианты 
технических заданий к госконтрак-
там своего ведомства по поставке про-
граммного обеспечения для защиты 
информации с тем, чтобы те соответ-
ствовали разрабатываемой фирмой 
конкурсной документации. В резуль-
тате, по версии следствия, 12 декаб-
ря компания господина Ларионова за-
ключила государственный контракт 
с Росавиацией на поставку техниче-
ских средств защиты информации на 
22,8 млн руб. Сделка была оформлена, 
а деньги перечислены на счет ООО.

По данным следствия, после подпи-
сания сделки господин Ларионов при-
ехал к господину Матюшкину домой 
в Одинцово, где и передал чиновнику 
около 4,5 млн руб.

В отношении господина Ларионо-
ва было возбуждено уголовное дело 
по ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача взятки долж-
ностному лицу в особо крупном раз-
мере). СКР обратился в суд с ходатай-
ствами об избрании фигурантам меры 

пресечения. Причем для предприни-
мателя, который стал сотрудничать со 
следствием, давая показания, запро-
сили домашний арест. Господина Ма-
тюшкина представитель СКР просил 
заключить под стражу. Мотивы при 
этом были приведены вполне тради-
ционные: что, оставаясь вне СИЗО, об-
виняемый может скрыться, уничто-
жить улики или каким-либо другим 
способом помешать расследованию. 
В итоге суд ходатайства удовлетворил.

По словам адвоката господина Ма-
тюшкина Ильи Скляра, его подзащит-
ный, вопреки утверждениям след-
ствия, в силу своих должностных 
полномочий никак не мог повлиять на 
исход открытого аукциона, тем более 
что другой конкурс ООО господина Ла-
рионова проиграло. Господин Матюш-
кин и его защита намерены обжало-
вать решение суда первой инстанции 
об аресте.

«Руководство и сотрудники Росави-
ации оказывают необходимое содей-
ствие при проведении следственных 
действий,— так прокомментировали 
в ведомстве ситуацию с господином Ма-
тюшкиным.— В рамках следственных 
мероприятий осуществлена выемка 
документов. Данное задержание нико-
им образом не связано с предоставле-
нием субсидий и мер государственной 
поддержки аэропортам и авиакомпа-
ниям. Также сообщение о проведении 
обысков у руководителя Росавиации не 
соответствует действительности».

Юрий Сенаторов,  
Айгуль Абдуллина

В контракте нашлось 
место для отката
Высокопоставленного сотрудника Росавиации 
обвинили в получении взятки

Мосгорсуд приговорил к 16 го-
дам колонии строгого режи-
ма гражданина Азербайджана 
Матлаба Султанова, застре-
лившего весной прошлого года 
своего авторитетнейшего зем-
ляка — вора в законе Али Гей-
дарова (Альберт Рыжий). Суд 
признал убийство заказным 
и совершенным в рамках борь-
бы преступных кланов за контр-
оль над оптовыми поставками 
продуктов в Москву. Сам кил-
лер категорически отрицает 
якобы полученный им за вора 
гонорар и, возможно, обжалует 
приговор в этой части. По вер-
сии осужденного, они с Рыжим 
давно охотились друг на дру-
га в связи с «острой личной не-
приязнью» и ему просто повез-
ло, что он успел выстрелить 
первым.

По результатам разбирательст-
ва, уложившегося всего в несколь-
ко заседаний, Матлаб Султанов 
был признан виновным в убийст-
ве по найму в составе группы, неза-
конном обороте оружия и исполь-
зовании поддельных документов 
(ч. 2 ст. 105, ст. 222 и ст. 327 УК РФ). 
За эти преступления суд приго-
ворил его к 16 годам строгого ре-
жима. Кроме того, по иску потер-
певшей стороны ему придется 
выплатить 2 млн руб.

По данным ГСУ СКР по Москве, 
которое расследовало резонансное 
преступление, Султанов и двое его 
вероятных соучастников тщатель-
но подготовились к преступлению 
и распределили роли. Киллер Сул-
танов заранее установил наблюде-
ние за будущей жертвой и изучил 
образ жизни Али Гейдарова. Он 
арендовал квартиру в ЖК «Алые па-
руса» на Авиационной улице, в ко-
тором жил вор в законе, и купил 
абонемент в фитнес-центр, где тре-
нировался Рыжий. Наконец, «для 
обеспечения конспирации» обза-
велся фальшивым, выписанным 
на чужую фамилию паспортом гра-
жданина России и приобрел писто-
лет Glock, с которым и отправился 
на дело. Вор в законе был застре-
лен во время тренировки 12 апре-
ля прошлого года. Убийца беспре-
пятственно покинул ЖК, но уже на 
следующий день его задержали, 
а потом и взяли под стражу.

Мотивом преступления, как 
предположило следствие и под-
твердил Мосгорсуд, являлся «пере-
дел сфер негласного влияния над 
объектами оптовой торговли про-
дуктовыми и промышленными 
товарами на территории Москвы 
и Московской области». Уголов-
ное дело в отношении двух веро-
ятных сообщников убийцы было 
выделено в отдельное производст-
во, а сами они были заочно обви-
нены, арестованы судом и объяв-
лены в розыск.

Версию о заказном характере 
убийства следствию, очевидно, 
позволил выдвинуть поддельный 
российский паспорт гражданина 
Азербайджана Султанова, выпи-
санный на некоего Талеха Нами-
ка оглы Оруджова. Владелец до-
кумента, по версии ГСУ СКР, мог 
быть участником затяжной вой-
ны между преступными клана-
ми за контроль над оптовыми по-
ставками продуктов в столичный 
регион, идущими главным обра-
зом через агрокластер «Фуд Сити» 
на Калужском шоссе. Примерно 
за полгода до покушения на Авиа-
ционной в Турции был застрелен 
главный претендент на роль тене-
вого хозяина «Фуд Сити», вор в за-
коне Надир Салифов (Лоту Гули). 
Его брат Намик Салифов (Намик 
Бакинский), заподозрив в этом 
преступлении Альберта Рыже-
го, публично дал понять, что ото-
мстит за родственника, поэтому 
выбранный киллером «псевдо-
ним» в паспорте, означающий 
буквально «Судьба в руках Нами-
ка», однозначно указывал на при-
чину расправы.

Между тем убедительно дока-
зать выдвинутую версию оказа-
лось сложно в первую очередь 
потому, что предполагаемый за-
казчик убийства давно живет в Тур-
ции. Туда же скрылись и вероят-
ные пособники исполнителя.

Адвокат осужденного Салман 
Рзаев пояснил „Ъ“, что его клиент 
был задержан вскоре после пре-
ступления и в первые же дни рас-
следования признал свою вину 
в убийстве Али Гейдарова. Матлаб 
Султанов, по словам его защитни-
ка, отвечал на все вопросы следо-
вателя, участвовал в очных став-

ках и добровольно указал место, 
в котором спрятал оружие после 
акции. Однако его подзащитный, 
как утверждает адвокат, категори-
чески не согласился с выводами 
следствия и суда о заказном харак-
тере убийства. Матлаб Султанов ут-
верждает, что вора Гейдарова ему 
никто не заказывал и никаких де-
нег за акцию в фитнес-клубе он не 
получал.

По версии защиты, конфликт 
между стрелком и его жертвой 
возник давно и поводом для него 
стало некое нелестное высказыва-
ние Али Гейдарова о сестре Мат-
лаба Султанова. Урегулировать 
последствия этого разговора муж-
чинам не удалось, и закадычные 
приятели стали злейшими врага-
ми. Достаточно сказать, что всего 
за год до своей гибели Альберт Ры-
жий, отбывающий семилетний 
срок за грабеж, находил время, 
чтобы позвонить своему бывше-
му другу и напомнить ему: «Как 
выйду — сразу завалю!» Матлаб 
Султанов, по словам его защитни-
ка, отвечал в том же духе: «Еще по-
смотрим, кто успеет первым». Та-
ким образом, по версии адвоката 
Султанова, еще неизвестно, как 
сложилась бы судьба его довери-
теля, если бы он не подготовил-
ся заблаговременно к освобожде-
нию «законника».

Защитник пояснил, что, несмо-
тря на несогласие с квалификаци-
ей преступления, решение об об-
жаловании приговора они примут 
только после изучения мотивиро-
вочной части судебного решения.

Сергей Машкин

«Как выйду — сразу завалю!»
Заказное убийство в фитнес-центре защита 
осужденного считает почти самообороной

Как стало известно „Ъ“, суд в особом порядке рас-
смотрит уголовное дело участника боевых дейст-
вий в Донбассе Григория Жеренова, обвиняемого 
в фальсификации доказательств для заведомо неза-
конного привлечения к уголовной ответственности 
трех совладельцев и топ-менеджера крупной компа-
нии Merlion. Участники аферы, по данным следствия, 
рассчитывали получить 15 млрд руб., а в дальней-
шем — процент с оборота компании.

В ходе расследования, проведенного главным следст-
венным управлением (ГСУ) СКР, Григорий Жеренов полно-
стью признал предъявленное ему обвинение, заключил 
с Генпрокуратурой соглашение о сотрудничестве и оказал 
активное содействие в установлении истины по делу. В свя-
зи с этим его уголовное дело было выделено в отдельное 
производство и направлено в Хорошевский районный суд 
Москвы, который рассмотрит его в особом порядке.

Благодаря в том числе показаниям господина Жеренова 
было установлено, что фигуранты дела объединились в це-
лую организованную преступную группу для совершения 
преступлений в отношении совладельцев компании Mer-
lion Олега Карчева, Владислава Мангутова и Алексея Аб-
рамова, а также топ-менеджера компании Бориса Левина. 
Их целью являлось «завладение средствами потерпевших» 
на сумму не менее 15 млрд руб., захват их бизнес-активов 
и «получение преступной ренты в размере 2% с оборота 
компаний, входящих в Merlion».

По версии ГСУ СКР, группу создал Кирилл Качур, быв-
ший следователь СКР по Московской области. Действовал 
он при поддержке своего отца, известного решальщика 
Виталия Качура, ранее судимого за совершение тяжких ко-
рыстных преступлений, а после отбытия наказания про-
живавшего в ОАЭ.

По данным ГСУ СКР, понимая, что эффективность пре-
ступной деятельности существенно возрастет при исполь-
зовании в ней действующих правоохранителей, организа-
тор привлек в группу ранее знакомых ему следователя СУ 
СКР по Северо-Западному округу Москвы Алексея Несно-

ва, бывшего гендиректора Merlion Вячеслава Симоненко 
и «иных лиц из числа сотрудников правоохранительных 
органов». Руководствуясь коростными мотивами, полага-
ет следствие, они согласились с предложением господина 
Качура, объединились в ОПГ для фальсификации доказа-
тельств по уголовным делам, заключения под стражу заве-
домо невиновных потерпевших и незаконного привлече-
ния их к уголовной ответственности.

К действиям группы был привлечен и бывший боец ин-
тернациональной бригады «Пятнашка» ДНР Григорий Же-
ренов, который, не являясь участником ОПГ, за вознаграж-
дение в 15 млн руб. согласился содействовать следователю 
Неснову в фальсификации доказательств. Получив задаток 
в 5 млн руб., Жеренов согласился выступить в качестве ис-
полнителя фиктивного покушения на убийство господи-
на Симоненко.

По версии ГСУ СКР, он координировал свои дейст-
вия с участником преступной группы, по указанию Качу-
ра-младшего выучил наизусть подготовленные им тексты 
показаний, не соответствующие действительности, для по-
следующего внесения их в явку с повинной и иные про-
токолы следственных действий. По предъявленной фото-
графии Бориса Левина назвал его заказчиком убийства, 
«заведомо зная о ложности этих сведений».

На основании сфальсифицированных с участием Же-
ренова протоколов следственных действий Борис Левин, 
Олег Карчев, Владислав Мангутов и Алексей Абрамов были 
задержаны и арестованы судом. Им инкриминировали ор-
ганизацию поджога дома господина Симоненко под Крас-
ногорском с целью его убийства (ст. 105 и ст. 167 УК). В ре-
зультате бизнесмены с октября 2020 года по февраль 2022 
года, как теперь установило следствие, незаконно подвер-
гались уголовному преследованию за совершение особо 
тяжкого преступления, после чего все они были полностью 
реабилитированы. В свою очередь, господа Жеренов и Си-
моненко были арестованы, а господа Качур и Неснов объ-
явлены в розыск.

Николай Сергеев

Мошенники сыграли с Merlion 
в «Пятнашки»
Дело соучастника попытки хищения 15 млрд руб. 
рассмотрят в особом порядке

Суд согласился со следст-
вием, что сотрудника Рос-
авиации Александра Ма-
тюшкина следует заключить 
под стражу   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ДОРОГОМИЛОВСКОГО СУДА

Матлабу Султанову на-
значили 16-летний срок   
ФОТО СК РФ
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Ученые не обнаружили следов хищения
Суд рассматривает апелляцию на приговор  
сотрудникам одного из старейших заповедников РФ

На Камчатке началось рассмотрение апелляци-
онной жалобы по резонансному делу, в рамках ко-
торого несколько сотрудников Кроноцкого запо-
ведника были приговорены к лишению свободы на 
сроки от трех до пяти лет. Летом их признали ви-
новными в хищении более 450 млн руб., выде-
ленных на очистку заповедной территории от со-
ветского техногенного мусора. Защита требует 
отмены приговора, основываясь на данных прове-
денной специалистами МГУ им. М. В. Ломоносова, 
Института географии РАН и Волгоградского уни-
верситета экспертизы. Ученые не обнаружили на 
заповедной территории следов захоронения вред-
ных веществ, о которых заявляло следствие.

В понедельник Камчатский краевой суд приступил 
к рассмотрению апелляционной жалобы на обвинитель-
ный приговор в отношении группы сотрудников Кро-
ноцкого заповедника. Речь идет о хищении госсредств, 
выделенных в 2015 году в рамках федеральной целевой 
программы на ликвидацию экологического ущерба за-
поведной территории. Тендер выиграла компания «Эко-
логия». Через год руководство заповедника отчиталось, 
что с территории было вывезено более 1 тыс. тонн мусо-
ра и бочек с остатками ГСМ, а также грунт, загрязненный 
нефтепродуктами. В 2018 году директор «Экологии» Ви-
талий Дрозд был задержан по подозрению в вымогатель-
стве и мошенничестве, причем эта ситуация не имела 
отношения к заповеднику. Пойдя на сделку со следстви-
ем, бизнесмен заявил, что якобы участвовал в хищении 
бюджетных денег, предназначенных для очистки Кро-
ноцкого заповедника. Следствие пришло к выводу, что 
«Экология» выиграла тендер незаконно, а стоимость ра-
бот по вывозу отходов была завышена в несколько раз. 
Более того, по мнению следствия, существенная часть 
мусора была закопана на территории заповедника. За-
мдиректора заповедника Александр Ильин также по-
шел на сделку и дал показания против коллег. Виталий 
Дрозд и Александр Ильин признали вину в хищении 
и были в 2020 году осуждены в особом порядке по ч. 4 
ст. 160 УК РФ, получив условные сроки.

Через некоторое время фигурантами дела стали ра-
ботники заповедника — замдиректора по науке и туриз-
му Роман Корчигин, начальник научного отдела канди-
дат наук Дарья Паничева, замдиректора по финансам 
Оксана Терехова и замдиректора по общим вопросам 
Николай Поздняков. Умерший к тому моменту быв-
ший директор заповедника Тихон Шпиленок был объ-
явлен лидером ОПГ. Другим сотрудникам предъявили 
растрату на сумму 454,6 млн руб., в хищении которых 
признался подрядчик. В июле текущего года Петро-
павловск-Камчатский городской суд признал упомяну-
тых сотрудников Кроноцкого заповедника виновными 
в растрате с использованием служебного положения, ор-
ганизованной группой, в особо крупном размере. Они 
были приговорены к лишению свободы на сроки от 
трех до пяти с половиной лет. Также суд удовлетворил 
иск прокурора на сумму 454,6 млн руб. и иск Минприро-
ды РФ на сумму 16,8 млн руб. о взыскании с фигурантов 
уголовного дела причиненного ущерба.

• Кроноцкий заповедник России занимает площадь более 
1,1 млн га. Здесь находятся восемь действующих вулканов, 
термальные озера, знаменитая Долина гейзеров, водо-
пады и другие природные объекты. Заповедник является 
объектом всемирного культурного и природного наследия 
ЮНЕСКО. До середины XX века на части заповедных тер-
риторий велись геологоразведочные работы и располага-

лись военные части. Охранный статус участки получили 
в конце 1960-х годов. К тому времени земля была загрязне-
на тоннами нефти и нефтепродуктов, брошенным обору-
дованием и техникой.
Апелляционные жалобы, как было заявлено в поне-

дельник на судебном заседании, заняли почти десять 
томов. Стороны начали с обсуждения в основном орга-
низационно-технических вопросов, пояснил один из ад-
вокатов, представляющих интересы осужденных, Денис 
Саушкин. Так, были определены полномочия защитни-
ков и составлен график проведения судебных заседаний 
на следующие два месяца. Кроме того, суд удовлетворил 
ходатайство о привлечении Минприроды РФ для уча-
стия в деле. Ранее ведомство было признано потерпев-
шей стороной, но представитель не был допущен к уча-
стию в судебных заседаниях.

По данным „Ъ“, к апелляционной жалобе осужден-
ных ученых приложены результаты исследования тер-
ритории Кроноцкого заповедника, которое по распо-
ряжению главы Минприроды Александра Козлова 
и заказу заповедника осенью провели специалисты 
МГУ им. М. В. Ломоносова, Института географии РАН 
и Волгоградского университета. В группу экспертов во-
шли опытные экологи, картографы, геоморфологи под 
руководством доктора географических наук Сергея Ча-
лова. Они исследовали места, где, по мнению следствия 
или по показаниям свидетелей, объекты накопленно-
го экологического ущерба были оставлены или же за-
копаны в грунт.

«Проведенное комплексное исследование показа-
ло отсутствие массовых захоронений каких-либо объ-
ектов (остатки фундаментов, металлических радаров 
и иного оборудования средств ПВО, металлических ем-

костей для хранения ГСМ, запасных частей от техники 
и др.) в пределах обследованных участков Кроноцкого 
заповедника,— говорится в заключении (есть у „Ъ“).— 
Выявлены единичные объекты: 2 бочки, закопанные 
на глубину менее 1 м, 1 железная банка и фрагмент бе-
тонной плиты размером около 1 м». Эксперты отмеча-
ют, что в этих районах отсутствуют «следы земляных 
работ» — это подтверждают космические снимки, сде-
ланные после проведения работ, а также данные геора-
дарного обследования.

«На географическом факультете в течение многих лет 
развивается направление, связанное с изучением при-
роды и экологии Камчатского края,— сообщили в МГУ 
на просьбу „Ъ“ прокомментировать участие представи-
телей вуза в экспертизе.— В частности, Сергей Чалов ру-
ководит работами по гидроэкологической и водохозяй-
ственной тематике в Камчатском крае, выполняемыми 
совместно с минприроды края, ВНИРО и его камчатским 
филиалом. Всего за это время опубликовано более 20 ста-
тей в рецензируемых журналах по Камчатке». По словам 
самого господина Чалова, специалистов с географиче-
ского факультета регулярно привлекают к проведению 
различных экологических экспертиз. «Деятельность в об-
ласти экологической экспертизы — одно из важнейших 
направлений деятельности факультета»,— уточнил он.

По ходатайству защиты была также проведена стро-
ительно-техническая экспертиза, которая подтвердила, 
что стоимость большей части работ соответствует ука-
занной в документах, сообщил адвокат Денис Саушкин. 
Основываясь на представленных документах, защита 
требует отмены обвинительного приговора.

Следующее заседание назначено на 16 января 
2023 года.

Гузель Латыпова, 
Петропавловск-Камчатский;  
Анна Васильева

Философы 
оказали 
непротивление
Сотрудники ИФРАН возмущены 
травлей за этику ненасилия

Ученый совет Института философии РАН (ИФ РАН), 
ведущего профильного учреждения России, опу-
бликовал заявление о «кампании шельмования». 
«Группы псевдопатриотов» с телеканала «Царь-
град» и из газеты «Завтра» обвиняют учреждение 
в русофобии, работе на западные спецслужбы и из-
учении «этики ненасилия», говорится в письме. 
В «Царьграде» действительно регулярно обвиняют 
дирекцию ИФ РАН в «диверсионной деятельности», 
а в издании «Аргументы недели» даже сообщали, 
что сотрудники института внедряют «программу 
ЛГБТ». В ИФ РАН говорят, что обвинения выстроены 
вокруг зарубежных стажировок сотрудников и ча-
сто апеллируют к временам СССР. Там происходя-
щее называют травлей и охотой на ведьм.

Заявление ученого совета ИФ РАН (в него входит 41 че-
ловек) опубликовано на сайте учреждения. В нем сообща-
ется о попытках «группы псевдопатриотов» с телеканала 
«Царьград» и из изданий «Завтра» и «Аргументы недели» 
обвинить институт в «антигосударственной политиче-
ской деятельности, русофобии и работе на иностранные 
спецслужбы». Претензии строятся вокруг участия сотруд-
ников ИФ РАН в международных конференциях и ста-
жировках за рубежом, то есть «обычных форм научной 
деятельности», говорится в письме. «За неимением ар-
гументов» обвинители, по словам ученых, ссылаются на 
события 20–25-летней давности и времен СССР. «Сотруд-
ничество с зарубежными коллегами предполагается го-
сударственным заданием. Наши недоброжелатели вме-
няют нам в вину исполнение этих требований, которые 
одновременно являются условиями эффективности на-
учных исследований»,— возмущаются ученые.

• Институт философии РАН создан в конце 1920-х годов 
как подразделение Коммунистической академии при ЦИК 
СССР. Одной из его задач было заявлено осуществление про-
екта фундаментальной энциклопедии всемирной филосо-
фии (так и остался незавершенным). С 1991 года инсти-
тут стал учреждением РАН.
Конкретные материалы в обращении не указыва-

ются, но в упомянутых СМИ действительно часто фи-
гурирует ИФ РАН. Так, в апреле 2022 года в материа-
ле «Тайные письма „диверсантов“ в мантиях» на сайте 
«Царьграда» деятельность руководства ИФ РАН была на-
звана «вредоносной и идеологически диверсионной», 
а «основным спонсором» сектора философии религии 
учреждения назван фонд американца Джона Темплто-
на, связанный с «еврейским республиканским лобби». 
В публикации газеты «Завтра» от 16 сентября 2022 года 
говорится, что сотрудники ИФ РАН находятся под влия-
нием «цивилизации Запада» и продвигают «идеологию, 
предназначенную для сноса несущих конструкций зда-
ния российской государственности». В ноябре 2022 года 
в тексте «ИФ РАН и МИ-6» того же издания рассказыва-
лось, что замдиректора института Юлия Синеокая ста-
жировалась в Великобритании и «на протяжении всей 
своей карьеры» контактировала «с британскими струк-
турами». В декабре 2022 года издание «Аргументы неде-
ли» обвинило завсектором этики ИФ РАН Рубена Апре-
сяна (внесен Минюстом в реестр иностранных агентов) 
во внедрении в институте «программы ЛГБТ». В этом из-
дании и на сайте «Царьграда» господину Апресяну до-
сталось за исследование этики ненасилия, в том числе 
работ «идеолога оранжевых революций» Джина Шарпа.

В ИФ РАН подтверждают, что этика ненасилия высту-
пает одной из тем исследований. Но в ученом совете на-
поминают «псевдопатриотам», что «учение о непротив-
лении злу насилием» занимало, в частности, внимание 
Льва Толстого. Сотрудники ИФ РАН называют происхо-
дящее травлей, вспоминая о временах «охоты на ведьм» 
в США в 1950-х годах, когда «под патриотическими ло-
зунгами была организована волна гонений на работни-
ков науки и культуры». Ученые считают, что кампания 
подпадает под ст. 282 УК РФ о возбуждении ненависти, 
но призывают обсуждать любое «несовпадение мнений» 
на семинарах и конференциях.

Отметим, в конце 2021 года в институте разгорелся 
скандал: вместо выбранного коллективом действующе-
го директора института академика Андрея Смирнова Ми-
нобрнауки на эту должность назначило кандидата фило-
софских наук, завсектором истории русской философии 
ИФ РАН Анатолия Черняева. Однако господина Черняева 
не принял коллектив, а его кандидатура не была согласо-
вана в РАН, как того требует регламент. Ученый совет ИФ 
РАН тогда выпускал заявление о том, что Анатолий Черня-
ев участвовал в кампании «по дискредитации института 
и его руководства», а центром такой кампании был назван 
телеканал «Царьград» предпринимателя Константина Ма-
лофеева. После многочисленных коллективных петиций 
в Минобрнауки господина Черняева с поста сняли. Врио 
директора был назначен научный руководитель института 
83-летний академик Абдусалам Гусейнов. В письме учено-
го совета утверждается, что нынешнюю кампанию против 
ИФ РАН ведут «те же силы и лица, которые провоцировали 
кризис управленческой деятельности год назад».

Константин Малофеев переадресовал „Ъ“ за коммен-
тариями к редакции «Царьграда». Главный редактор из-
дания Дарья Токарева посоветовала обращаться за разъ-
яснениями к главе идеологического отдела телеканала 
«Царьград» Михаилу Тюренкову. Господин Тюренков, 
в свою очередь, прислал такой комментарий „Ъ“: «Для 
нас, консервативного патриотического СМИ, очень важ-
но, чтобы все государственные институты, в том числе 
академические, действовали в русских национальных 
интересах. Именно поэтому в публикациях мы неодно-
кратно обращали внимание на примеры откровенно ли-
беральной, западнической идеологии руководства ин-
ститута. Разумеется, подтверждая материалы фактами 
и цитатами. Но хочется надеяться, время соросов от нау-
ки в нашей стране уже заканчивается».

В 2021 году причиной кампании в СМИ было жела-
ние сменить руководство ИФ РАН, сказал „Ъ“ врио пер-
вого замдиректора по научной работе института Андрей 
Смирнов, но сейчас причины происходящего ему непо-
нятны: «Обвинения, которые звучат, выходят за рамки 
разумного и дозволенного». При этом господин Смир-
нов считает, что указанные в письме ученого совета СМИ 
волнует «не патриотизм, а скорее узкие ведомственные 
интересы». Руководитель сектора логики ИФ РАН Вла-
димир Шалак назвал „Ъ“ целью кампании «поставить 
вопрос о полном переформатировании института пу-
тем совершенно необоснованной дискредитации его 
сотрудников»: «Могу предположить, что это подготови-
тельная работа для новой атаки».

Александр Воронов

Скидки по спидометру
Российские водители стали значительно реже превышать скоростной лимит

Число зафиксированных ГИБДД нарушений ско-
ростного режима резко сократилось в ноябре 2022 
года в ряде регионов РФ. В Москве и Подмоско-
вье, к примеру, фактов превышений лимита на 20–
40 км/ч (самое массовое нарушение) выявлено на 
40% меньше по сравнению с октябрем, а в Свер-
дловской и Тюменской областях — на 60%. Власти 
и эксперты поясняют статистику сезонными фак-
торами: обильными осадками, плотным трафиком 
и общим замедлением движения. На юге России 
количество нарушений, наоборот, выросло, при-
чем в некоторых субъектах в два-три раза.

„Ъ“ обратил внимание на размещенные в статистиче-
ском разделе сайта ГИБДД данные о количестве наруше-
ний — в ноябре их число резко сократилось по сравне-
нию с октябрем. Это видно на примере самого массового 
водительского проступка — превышения скорости на 
20–40 км/ч (ч. 2 ст. 12.9 КоАП). В Москве, к примеру, по-
добных правонарушений зафиксировано на 38% мень-

ше, чем месяцем ранее (898 тыс. против 1,45 млн), по-
считал „Ъ“, в Подмосковье — на 40% (1,4 млн против 
2,34 млн). В Ростовской области снижение составило 20%, 
в Челябинской — 40%, в Белгородской области — 42%, 
в Санкт-Петербурге — 45%, в Новосибирской области — 
46%, в Татарстане и Хабаровском крае — 47%, в Алтайском 
крае — 48%, на Сахалине — 52%, в Нижегородской обла-
сти — 53%, в Тюменской — 61%, в Свердловской — 62%. 

В Центре организации дорожного движения (ЦОДД) 
Москвы назвали «обычным явлением» снижение количе-
ства нарушений в зимнее время: «Это связано со снижени-
ем средней скорости из-за ухудшения погоды, водители 
корректируют ее в зависимости от видимости, состоя-
ния дорог и собственного мастерства». В ЦОДД приводят 
пример 22 ноября, когда за сутки выпало около 8 мм осад-
ков — средняя скорость движения в тот день составила 
всего 29 км/ч, что на 17% меньше, чем в сухие дни августа. 

В Московской области снижение количества поста-
новлений за превышение лимита скорости ежегодно 

наблюдается с приходом поздней осени, рассказали „Ъ“ 
в компании «МВС Груп» (оператор подмосковной систе-
мы фиксации нарушений). «Как правило, в ноябре на 
подмосковных дорогах уже появляется первый снег, 
гололед, местами колея и снежные заносы,— поясня-
ют там.— К этому времени большинство водителей на-
чинают управлять автомобилем аккуратнее, избегают 
резких маневров, соблюдают дистанцию и не превыша-
ют скорость». Кроме того, отмечают в «МВС Груп», в ноя-
бре Подмосковье несколько раз накрывали сильнейшие 
снегопады и метели, в результате которых на дорогах 
образовывались многокилометровые пробки, а сред-
няя скорость потока снижалась до 5–10 км/ч. На сниже-
ние количества нарушений также влияет завершение 
дачного сезона, отмечают в компании.

Напомним, в 2019 году ГИБДД направляла в регио-
ны рекомендации не выносить штрафы с камер во вре-
мя дождя, метели и т. д. (документ продолжает дейст-
вовать). Оптику автоматических комплексов может 
покрыть грязь и снег, что, в свою очередь, способно 
привести к увеличению числа ошибочных штрафов. 
«Если камера не может вычислить размер госномера 
в кадре, она не может посчитать корректно и дистан-
цию на траектории, что не позволяет рассчитать ско-
рость»,— уточняет эксперт по системам фиксации 
нарушений Григорий Шухман. В ЦОДД Москвы „Ъ“ за-
верили, что уделяют «особое внимание» корректной 
работе комплексов зимой. «На этапе первичной обра-
ботки материала техник проверяет состояние проез-
жей части,— рассказали там.— Если разметка не вид-
на, то материал в ГИБДД не передается. Если подобные 
материалы продолжают поступать продолжительное 
время, комплекс временно отключается. То же проис-
ходит, если сам комплекс заснежило или он загрязнил-
ся». С грязными номерами, заявили в центре, проблем 
нет: «Грязь, если она не нанесена специально, обычно 
дает читаемый рельеф, но любые сомнения всегда трак-
туются в пользу водителя».

В некоторых южных регионах количество наруше-
ний, напротив, выросло. Например, в Крыму превыше-
ний скорости на 20–40 км/ч в ноябре выявлено втрое 
больше, чем в октябре. В Адыгее — пятикратный рост, 
в Северной Осетии — 3,6-кратный, в Севастополе нару-
шений больше на 26%. Как объяснили „Ъ“ в минтран-
се Крыма, столь резкий рост штрафов в регионе свя-
зан в первую очередь с увеличением количества камер: 
полуостров сейчас входит в первую десятку субъектов 
страны по этому показателю (около 600 комплексов, 
еще 300 работают в Севастополе, тогда как в прошлом 
году было вдвое меньше). Также, отмечают в ведомстве, 
на всплеск нарушений влияет относительно хорошая 
погода и отсутствие снега. 

Иван Буранов;  
Александр Дремлюгин, Симферополь

Ученые посетили Долину вулканов  
по следам следователей  
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАЙШЕВА / РИА НОВОСТИ
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Рождество Байденово
Президент США встречает Новый год растущими рейтингами  
и консолидацией вокруг него Демократической партии

У Джо Байдена есть все основания для 
праздничного настроения. Вокруг пре-
зидента США, которого однопартийцы 
не так давно считали чуть ли не полити-
ческим трупом, начали консолиди-
роваться сторонники, а его рейтинги 
поползли вверх. Помогли более успеш-
ные, чем ожидалось, промежуточные 
выборы в Конгресс, сделка по бюджету 
и упавшие цены на бензин на заправках 
США. Возможно, ситуация еще изме-
нится, но подходящий к концу 2022 год 
однозначно стал для Джо Байдена гора-
здо успешнее, чем мог бы быть.

Джо Байден решил никуда не ехать на 
праздники и встретил Рождество в Белом 
доме. Как сообщила его пресс-служба, пре-
зидентская чета провела сочельник в Ва-
шингтоне в кругу своей семьи, собравшей-
ся на праздничный ужин в традиционном 
итальянском стиле.

Решение остаться дома президент, как 
и многие его соотечественники, принял 
из-за необычайно сильных холодов, кото-
рые обрушились на США в последние дни. За 
три дня до Рождества господин Байден обра-
тился к американцам с призывом, чтобы 
они, если у них есть планы куда-то поехать 
на рождественские каникулы, отправля-
лись в путь немедленно из-за надвигающе-
гося «разрушительного и грозного» шторма. 
«Это действительно очень серьезные погод-
ные условия, и они захватывают площади от 
Оклахомы до Вайоминга и Мэна»,— преду-
предил Джо Байден, обращаясь к согражда-
нам из Овального кабинета.

И действительно, согласно FlightAware, 
в Рождество из-за непогоды по всей Амери-
ке было отменено около 2,5 тыс. рейсов. Не-
которые аэропорты были просто закрыты.

Рождество администрации США нем-
ного подпортили и власти Техаса. В то вре-
мя как господин Байден в своем Twitter 
публиковал рождественские фото с супру-
гой и писал мечтательно-умиротворяющее 
«весь шум, все, что нас разделяет, меркнет 
в тишине зимнего вечера», губернатор Теха-
са республиканец Грег Эббот доставил оче-
редную группу нелегальных иммигрантов 
прямо к дому вице-президента Камалы Хар-
рис, демонстрируя тем самым свое неприя-
тие политики Белого дома в области иммиг-
рации и напоминая, что ему в эти дни не до 
торжеств — Техасу приходится противосто-
ять серьезному иммиграционному кризису 
на границе с Мексикой.

Демократов это привело в бешенство. Они 
возмущались, почему невзирая на непогоду 

и праздничный день, который должен объ-
единять нацию, техасские власти привезли 
людей в замерзающий Вашингтон и бросили 
на улице. «Губернатор Эббот бросил детей на 
обочине дороги при температуре ниже нуля 

в канун Рождества без согласования с каки-
ми-либо федеральными или местными вла-
стями»,— возмутился официальный пред-
ставитель администрации Абдулла Хасан 
в официальном заявлении Белого дома.

Впрочем, вероятно, в наступающем году 
администрации стоит ожидать от респу-
бликанцев еще более неприятных сюрпри-
зов, предупреждают американские экспер-
ты. Как отмечает The Hill, Белый дом уже 
готовится к двухлетнему расколу Конгрес-
са, когда Палата представителей перейдет 
под контроль республиканцев. Она с боль-
шой вероятностью «сосредоточится на рас-
следовании дела (Хантера.— „Ъ“) Байдена». 
Кроме того, любые законодательные ини-
циативы администрации будут встречать 
там жесткое сопротивление республикан-
цев, которые недовольны последней сдел-
кой республиканского лидера в Сенате 
Митча Макконнелла с демократами по бюд-
жету на рекордные $1,7 трлн (см. „Ъ“ от 26 
декабря).

Но пока перед тяжелым годом, по замеча-
нию автора The New York Times Блейка Ха-
уншелла, Джо Байден получил передышку 
и «наслаждается чем-то вроде поездки на ли-
музине после свадьбы».

Старший советник президента Майк До-
нилон тоже считает, что администрация 
Байдена вступает в новый год с попутным 
ветром благодаря успехам в законодатель-
ной сфере и достаточно сильным резуль-
татам на промежуточных выборах. «По 
мере того как мы подходим к концу второ-
го года пребывания у власти администра-
ции Байдена—Харрис, мы видим рост рей-
тинга одобрения президента, устойчивый 
экономический климат и сильную поддер-
жку повестки дня президента»,— цитиру-
ет The Hill служебную записку чиновника. 
Более того, Джо Байден «заслуживает боль-
шой похвалы» за то, что помог демократам 
не только отстоять, но и укрепить за счет 
еще одного места большинство в Сенате 
и предотвратить более значительные поте-
ри в Палате представителей, уверен совет-
ник президента. По его мнению, достиже-
ния Джо Байдена «дали сильный импульс 
президенту по мере того, как мы прибли-
жаемся к новому году».

Впрочем, Блейк Хауншелл из The New 
York Times призывает Белый дом сильно 
не обольщаться. По его мнению, вряд ли 
можно говорить, что Джо Байден так уж 
популярен. «Это было бы преувеличени-
ем»,— отмечает журналист, хотя и «в опро-

сах он лучше, чем шесть месяцев назад, 
когда цены на газ были на пике».

Действительно, данные подтверждают, 
что президенту-демократу изрядно помо-
гло снижение средней цены галлона бензи-
на (с июня на 40% — до $3,18). В результате, 
согласно данным FiveThirtyEight, который 
вычисляет среднеарифметический пока-
затель популярности из данных ведущих 
национальных рейтинговых агентств, 
поддержка Джо Байдена избирателями пра-
ктически вернулась к уровню декабря 2021 
года. По состоянию на пятницу, 23 декабря, 
43,2% одобряли его деятельность, а 51,5% — 
нет, примерно столько же было и год назад. 
Для сравнения: самым провальным меся-
цем для президента был июль. Тогда его 
рейтинг одобрения опускался до 37,9%. Не-
довольство избирателей пришлось на се-
зон отпусков, когда каждый американец 
смог на своем кошельке прочувствовать 
удорожание топлива.

Однако происходящее сейчас с рейтин-
гом президента не означает, что в США всех 
все устраивает. Дела в американской эконо-
мике по-прежнему хуже, чем хотелось бы 
избирателям. Тем не менее тенденция оче-
видна: популярность Джо Байдена оттолкну-
лась от дна и поползла вверх.

«Если это и не дает команде Байдена по-
чивать на лаврах, то по крайней мере ставит 
его в гораздо более выгодное положение пе-
ред 2023 годом»,— полагает The New York 
Times. В результате, констатирует газета, 
многие видные демократы, которые пози-
ционировали себя как противники канди-
датуры Джо Байдена на выборах-2024, вдруг 
начали говорить, что поддержат его, если он 
будет баллотироваться.

Демократы-прогрессивисты, кото-
рые нередко отпускали крайне язвитель-
ные замечания в адрес президента, стали 
к нему прислушиваться. То же самое сде-
лали и более консервативные демократы. 
Все это, вероятно, указывает на консоли-
дацию партии вокруг своего лидера. Вера 
демократов в вероятность победы своего 
кандидата укрепилась еще и в связи с тем, 
что дела потенциального противника Джо 
Байдена — Дональда Трампа в части кам-
пании-2024 идут пока не лучшим образом 
и все больше республиканцев приглядыва-
ются к другим кандидатам.

Между тем Джо Байден обещал в ближай-
шие две недели официально объявить, бу-
дет ли он баллотироваться на второй срок.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

Из-за небывалых холодов и снегопада 
Джо Байден решил никуда не ехать 
на Рождество, а отпраздновать его 
в Белом доме в кругу семьи    
ФОТО JONATHAN ERNST / REUTERS

Сербы подтянулись в Рашку
К чему приведет очередное обострение в Косово

На севере частично признанной Республики Косо-
во снова неспокойно. В воскресенье в районе вблизи 
патруля миротворческой миссии НАТО (KFOR) прои-
зошла стрельба, и президент Сербии Александр Ву-
чич решил послать к границе с Косово в город Раш-
ку главу Генштаба страны Милана Мойсиловича. 
По словам военного, сложившаяся ситуация требу-
ет присутствия на границе сербской армии. До это-
го в населенные сербами северные районы регио-
на Приштина отправила подразделения спецназа 
косовской полиции, что вызвало возмущение мест-
ных жителей, которые начали возводить баррика-
ды. В экспертном сообществе считают, что сейчас 
до открытого военного столкновения дело не дой-
дет,  однако в будущем исключать подобный поворот 
не стоит.

Новый виток обострения между Сербией и Косово 
начался еще летом 2022 года, когда Приштина потребо-
вала от проживающих в северной части региона Косо-
во и Метохия сербов перерегистрировать автомобиль-
ные номера и личные документы на местные. Белград 
на подобные шаги косовских властей отреагировал рез-
ко. С тех пор напряженность в регионе волнообразно на-
растает, то успокаиваясь, то разгораясь с новой силой. 
Новый этап эскалации начался в декабре, когда 6 дека-
бря косовский спецназ попытался взять под контроль 
помещения избирательных комиссий на севере края. 
Сербское население в ответ устроило стихийную акцию, 
вынудив силовиков отступить. Спустя два дня более 300 

косовских полицейских вновь вошли в эти районы 
и перекрыли часть города Косовска-Митровица. В ито-
ге местные сербы возвели на дорогах баррикады. Кроме 
того, 10 декабря был задержан бывший сербский поли-
цейский Деян Пантич, что еще больше добавило негодо-
вания местным жителям.

В воскресенье, 25 декабря, сербский телеканал Pink со-
общил, что послы Великобритании, Германии, Италии, 
США и Франции потребовали от президента Александра 
Вучича в течение 24 часов поспособствовать разбору бар-
рикад, иначе, по их словам, ничто не помешает премь-
ер-министру Косово Альбину Курти самостоятельно разо-
браться с ситуацией. Официально подобный ультиматум 
Белграду никто не подтвердил.

В тот же день обстановка обострилась до предела. По 
сообщениям сербских СМИ, 25 декабря косовский спец-
наз в районе 21:45 по Москве напал на сербов, охраня-
ющих баррикады, в городке Зубин-Поток. В результа-
те дело дошло до столкновений и даже стрельбы, хотя 
неподалеку находился патруль миссии KFOR. Кто стре-
лял — доподлинно неизвестно. Президент Вучич срочно 
созвал совещание с премьер-министром Аной Брнабич 
и командованием вооруженных сил. По его итогам было 
решено отправить в город Рашку — ближайший к грани-
це с Косово — начальника Генштаба ВС Сербии генерала 
Милана Мойсиловича. По словам военного, «ситуация 
сложная и требует присутствия армии Сербии вдоль ад-
министративной линии». Он заверил, что цели, постав-
ленные перед сербской армией, «точные и ясные», и по-

обещал, что все они будут реализованы. В чем именно 
эти цели заключаются, чтобы и остальным стало яснее, 
а главное, спокойнее, генерал не пояснил.

Между тем миротворцы, в поле зрения которых прои-
зошла стрельба, заявили 26 декабря, что расследуют ин-
цидент со стрельбой, и призвали всех к спокойствию. 
Представители KFOR заверили, что «работают над уста-
новлением всех фактов», но, кто именно открыл стрель-
бу, заявить не решились. «Важно, чтобы все вовлечен-
ные стороны избегали любой риторики или действий, 
которые могут вызвать напряженность и обострить си-
туацию. Мы ожидаем, что все участники воздержатся от 
провокационной демонстрации силы и будут искать на-
илучшее решение для обеспечения безопасности всех 
сообществ»,— отметили в KFOR).

Несмотря на отсутствие в заявлении указаний на пра-
вых и неправых, выбранные формулировки, кажется, 
в большей степени были обращены к Белграду. Во всяком 
случае, именно после отправки в Рашку генерала прозву-
чали слова о «провокационной демонстрации силы».

По мнению руководителя проекта «Балканист» Олега 
Бондаренко, несмотря на возросшую напряженность, 
«до окончания новогодних праздников никакой войны 
в Косово не будет». «И после Нового года слабо верится 
в войну, потому что она мало кому там нужна. Вполне 
возможно, что этот конфликт по-хорошему не решит-
ся — Косово очень близко к разморозке, но это прои-
зойдет не скоро. На самом деле у Сербии очень сильная 
армия, и, будь на то политическая воля, она бы быстро 

решила вопрос севера Косово военным путем. Другое 
дело, что это угроза уже конфликта с НАТО, и Вучич это 
прекрасно понимает»,— пояснил „Ъ“ эксперт.

Сейчас от господина Вучича западные коллеги тре-
буют присоединиться к санкциям против России и при-
знать независимость Косово, напомнил Олег Бондарен-
ко. Однако ни на то ни на другое президент Сербии не 
пойдет, уверен эксперт. «Вучич, будучи человеком весь-
ма прагматичным, прекрасно понимает ценность Сер-
бии как моста — торгового, экономического, политиче-
ского — между Востоком и Западом. Кроме того, он всю 
свою политическую карьеру строил как политик-русо-
фил, любой отход от этой репутации будет ему дорого 
стоить. Поэтому и введение санкций против РФ, и при-
знание Косово для него невыгодно, поскольку взамен он 
получил бы лишь туманную перспективу членства в ЕС, 
а Сербия не относится к числу приоритетов Европы»,— 
добавил господин Бондаренко.

Тем временем премьер Косово Альбин Курти встретил-
ся 26 декабря с главой миротворцев НАТО Анджело Ри-
стуччи. Офис главы правительства частично признанной 
республики выпустил заявление, в котором сообщается, 
что во время беседы оба пришли к выводу: «свобода пе-
редвижения должна быть восстановлена, а баррикад не 
должно быть ни на каких дорогах». Приштина утвержда-
ет, что может своими силами решить проблему баррикад 
на севере края, однако дает время KFOR убедить местных 
жителей убрать заграждения самостоятельно.

Алексей Забродин

Переговорный пунктик
Министр обороны Франции отправляется в Киев

В среду, 28 декабря, состоится офици-
альный визит в Киев министра оборо-
ны Франции Себастьена Лекорню. Ему 
предстоит обсудить дальнейшие дей-
ствия его страны по поддержке Украи-
ны, обещанные президентом Эмманю-
элем Макроном. Между тем, согласно 
последнему опросу общественного мне-
ния, семь из десяти французов высту-
пают за скорейшее окончание военных 
действий и переговоры. Вполне возмож-
но, что помимо обсуждения номенкла-
туры поставок на Украину у министра 
обороны есть и более деликатная мис-
сия — донести до своих украинских со-
беседников настроения французских 
граждан, считает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

Среди встреч президента Макрона, за-
вершающих год, одна из важнейших тра-
диционно посвящена армии. В этот раз она 
состоялась на борту флагмана французско-
го флота авианосца «Шарль де Голль», кото-
рый находится на боевом дежурстве у бере-
гов Египта. Президент прилетел разделить 

с моряками и летчиками предрождест-
венский обед. В интервью, которое он дал 
французскому телевидению прямо на па-
лубе авианосца, на фоне истребителей Ra-
fale, он, разумеется, коснулся темы боевых 
действий, идущих сейчас у границ объеди-
ненной Европы.

Эмманюэль Макрон подчеркнул, что, все-
цело поддерживая Украину, Франция кате-
горически не хочет эскалации конфликта, 
способного перерасти в очередную мировую 
войну. «Мы помогаем Украине сопротивлять-
ся,— сказал президент,— что является луч-
шей гарантией безопасности для нее и для 
нас самих. Но мы не делаем этого за счет сни-
жения способности защищать себя. И мы ни-
когда не сделаем этого, рискуя стать частью 
конфликта. Это две красные линии».

Напомнив о поставках Украине устано-
вок ПВО Crotales, о том, что идут перего-
воры об очередной партии артиллерий-
ских систем дальнего действия Caesar, он 
добавил, что «попросил министра оборо-
ны и начальника штаба вооруженных сил 
оперативно разработать предложения по 

поставке в первом квартале необходимого 
оружия и боеприпасов».

Во время своего визита в Киев министру 
Лекорню предстоит конкретизировать циф-
ры и график предоставления помощи, в ко-
торый кроме вооружения теперь входят так-
же электрогенераторы для поддержания 
работы энергосистемы Украины. Но, несом-
ненно, ему предстоит донести до украин-
ских партнеров и одно из главных убежде-
ний президента. Эмманюэль Макрон плохо 
представляет себе ситуацию разгрома Рос-
сии, которая, по его словам, «никуда не ис-
чезнет с географической карты». Европе, 
считает он, нужен прочный мир, а для того, 
чтобы он был прочен, гарантии безопасно-
сти Украины должны сопровождаться гаран-
тиями безопасности для России: «Я всегда 
ясно говорил, что не верю, что этот конфликт 
может закончиться только военным путем».

В отношении к России Эмманюэль Ма-
крон старается быть одновременно и тверд, 
и осторожен. Он трезво оценивает пределы 
возможностей Франции, экономические 
и военные. Боевые действия такой интен-

сивности, которые ведутся сейчас на Украи-
не, не были предусмотрены в доктринах ге-
нерального штаба. Военные специалисты, 
насмотревшись на происходящее там, пре-
дупреждают, что даже самая мощная в Евро-
пе французская армия ни к чему подобному 
не готова. Речь идет даже не о прямом уча-
стии в конфликте, а о бедности имеющихся 
арсеналов.

Еще с прошлого президентского сро-
ка Эмманюэль Макрон первым из глав Пя-
той республики демонстративно расширил 
программу вооружений, сделав в том числе 
акцент на силы ядерного сдерживания, кото-
рыми в объединенной Европе обладает толь-
ко Франция. Поэтому прозвучавшие в ходе 
украинского конфликта угрозы о возможном 
применении тактических атомных зарядов 
не оставили его равнодушным. Выступая пе-
ред военными, он подчеркнул, что Франция 
высоко оценивает свой ядерный щит и пото-
му «стоит с осторожностью отнестись к дра-
матизации некоторых заявлений».

Между тем, согласно опубликованному 
24 декабря опросу Ifop, проведенному по 

заказу еженедельника Journal du dimanche, 
83% французов очень обеспокоены ситуаци-
ей на Украине, 70% опрошенных выступают 
за дипломатическое решение конфликта. 
Они согласны с поставками оружия Франци-
ей, но предпочтут немедленные переговоры 
гипотетическому военному продолжению. 
В этом сходятся сторонники правых и левых 
флангов французского политического спект-
ра: и 69% избирателей ультралевого Жан-Лю-
ка Меланшона, и 77% крайне правой Марин 
Ле Пен. Хотя центр склонен поддерживать 
внешнюю политику страны по отношению 
к продолжающемуся уже десять месяцев во-
енному конфликту, усталость французов от 
дурных новостей очевидна. Возможно, ми-
нистру обороны Себастьену Лекорню во вре-
мя назначенной встречи с его украинским 
коллегой Алексеем Резниковым, которо-
го он должен порадовать новыми пушками 
и ракетами, предстоит еще и не самая при-
ятная обязанность: напомнить партнерам 
о том, что, ни в коем случае не желая им по-
ражения, французы тем не менее с большим 
нетерпением ждут переговоров.



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26405,87 (+170,62)
РТС 977,29 (+13,78)
FTSE 100* 7473,01 (+3,73)

DAX 30* 13940,93 (+26,86)
DJIA* 33203,93 (+176,44)
NASDAQ Composite* 10497,86 (+21,74)

*На 23.12.22. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.12.22
Австралийский доллар 45,7237
Английский фунт 82,3438
Белорусский рубль 25,6978
Датская крона 97,7713

Доллар США 68,4487
Евро 72,6226
Индийская рупия** 82,8271
Казахский тенге** 14,8167

Канадский доллар 50,3188
Китайский юань* 97,3334
Норвежская крона* 69,4150
СДР 91,0943

Сингапурский доллар 50,6202
Новая турецкая лира* 36,6506
Украинская гривна* 18,5339
Шведская крона* 65,3442

Швейцарский франк 73,4980
Японская иена** 51,6594
*За 10. **За 100. 
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На прошлой неделе произошло со-
бытие, которое может изменить 
расклады на мировом рынке угля. 
Министр иностранных дел Австра-
лии Пенни Вонг впервые с 2019 
года побывала с официальным ви-
зитом в Китае, где провела перего-
воры с главой МИД КНР Ван И. Сто-
роны среди прочего обсудили тему 
снятия торговых барьеров.

Отношения между странами 
ухудшились в 2018 году, когда Ав-
стралия не разрешила китайской 
компании Huawei развивать в стра-
не сети 5G из соображений без-
опасности. Масла в огонь подлило 
желание австралийских властей 
расследовать изначальную вспыш-
ку COVID-19 в Китае, чтобы найти 
ответственного за распростране-
ние инфекции. В ответ Китай ввел 
неофициальный запрет на импорт 
австралийского угля и некоторых 
других товаров. Между тем по состо-
янию на 2019 год Китай был круп-
нейшим в мире покупателем угля 

с объемом импорта 197 млн тонн, 
из которых на долю Австралии при-
ходилось 40%. Доля Австралии в им-
порте коксующегося угля составля-
ла 40%, энергетического угля — 60%. 
После введения неофициального 
эмбарго поставки австралийско-
го угля были замещены Россией, 
США, Канадой, Индонезией и Ко-
лумбией, а также ростом внутрен-
ней добычи Китая. В 2022 году Рос-
сия после отказа Европы закупать 
ее уголь нарастила экспорт в Китай 
на 67%, до $10,5 млрд, по данным та-
можни КНР за январь—ноябрь.

Возобновление торговли углем 
между Австралией и Китаем вряд 
ли порадует российских угольщи-
ков. Для них это означает увели-
чение конкуренции на крупней-
шем в мире угольном рынке, при 
этом Австралия в силу географиче-
ской близости будет иметь естест-
венное преимущество. Поскольку 
из-за санкций у российских уголь-
ных компаний не так много вари-
антов, куда они могут продать свой 
товар, рост конкуренции, вероятно, 
приведет к увеличению дисконтов 
на российский уголь.

Однако, по мнению индийско-
го консалтингового агентства Coal-
mint, возврат Китая и Австралии 
к объемам торговли 2019 года мало-
вероятен. Российско-украинский 
конфликт уже изменил глобаль-
ные потоки торговли углем, заста-
вив Россию поставлять его в Азию, 
в том числе в Китай, по низким це-
нам. При этом австралийский уголь 
частично заменяет российский на 
рынке Европы, а также поставляет-
ся в традиционные для себя регио-
ны, такие как Япония и Южная Ко-
рея. Фактически сейчас импортеры 
конкурируют за австралийские по-
ставки, и цены на местный энерге-
тический уголь сейчас на 24% выше, 
чем в январе.

Но вопрос в том, готовы ли будут 
китайские импортеры платить за 
дорогой австралийский уголь, ког-
да у них будет очевидная альтерна-
тива в виде близкого по качеству 
российского угля, с которым к тому 
же нет политических проблем. 
Очень похоже, что геополитика уже 
оказала такой эффект на сырьевые 
потоки, который не получится лег-
ко обнулить.

Возобновление  
торговли углем  
между Австралией  
и Китаем вряд ли  
порадует российских 
угольщиков

Рынок органического вина стабилизируют
Роскачество предложило не пренебрегать диоксидом серы

В России могут смягчить тре-
бования для производства ор-
ганических вин. Участвую-
щее в разработке отраслевых 
стандартов Роскачество пред-
ложило разрешить добавлять 
в напитки диоксид серы для 
стабилизации, что текущий 
ГОСТ запрещает. Пока органи-
ческие вина занимают неболь-
шую долю рынка, но эксперты 
и виноделы видят в сегменте 
потенциал.

Роскачество предложило разре-
шить добавлять диоксид серы при 
производстве органических вин, 
внеся соответствующие измене-
ния в ГОСТ для органической про-
дукции. Этот вопрос обсуждался 
на заседании профильного техни-
ческого комитета в конце декабря, 
сообщили „Ъ“ в Роскачестве, кото-
рое в том числе занимается серти-
фикацией органики.

Диоксид серы (SO2 или е220) — 
пищевая добавка, выполняющая 
функции консерванта, защищаю-

щего вина от окисления, поясняют 
в Роскачестве. В зарубежной пра-
ктике правила применения добав-
ки отличаются. В ЕС и Новой Зелан-
дии в красных органических винах 
допускается содержание 100 мг 
диоксида серы на 1 л, в белых — 
150 мг на 1 л, в Австралии — 100 мг 
на 1 л для обеих категорий. В РФ 
ГОСТ не допускает применения до-
бавочного диоксида серы для вина, 
за исключением плодовых и медо-
вых напитков.

По словам представителя Роска-
чества, норма содержания диок-
сида серы еще будет обсуждаться 
с отраслью с учетом международ-
ного опыта. В обычном вине до-
пускается содержание диоксида 
серы в диапазоне 200–300 мг на 
1 л, в органическом может быть 
ориентировочно в два раза мень-
ше, отмечают в организации. Руко-
водитель информационного цент-
ра WineRetail Александр Ставцев 
говорит, что диоксид серы — есте-
ственный ингредиент в виноде-

лии, а запрет на его использова-
ние в российских органических 
винах возник из-за несогласова-
ния отраслевых стандартов. По 
его словам, в ЕС при наличии ди-
оксида серы в вине на уровне до 
50–60 мг на 1 л компании, при на-
личии сертификата, регламенти-
рующего иные процессы произ-
водства, уже могут указывать на 
этикетке, что ингредиент не ис-
пользовался в напитке. В целом 
в России требования по диокси-
ду серы в виноделии без учета ор-
ганического производства жестче 
европейских, добавляет эксперт.

В Роскачестве рассчитывают, 
что изменения позволят нарастить 
выпуск локального органическо-
го вина. Сейчас такой сертификат 
имеют два крымских производи-
теля — Villa di Alma Дмитрия Ше-
лаева и UPPA Winery Павла Швеца. 
По словам Александра Ставцева, 
в России сейчас активная сертифи-
кация виноградников по органи-
ческим стандартам и приведение 

требований к производству такого 
вина к реалиям отрасли будут сти-
мулировать развитие сегмента.

По словам эксперта, некоторые 
виноделы, уже фактически работая 
по органическим стандартам, не 
получали соответствующие серти-
фикаты, так как не понимали, как 
выпускать вино при запрете на ди-
оксид серы. А после изменения ГО-
СТа количество органических вин 
на рынке будет прирастать ежегод-
но, считает господин Ставцев. По 
прогнозам Роскачества, площадь 
сертифицированных по органиче-
ским стандартам виноградников 
в РФ с текущих 117 га может выра-
сти на 200 га в 2023 году, а в течение 
трех лет превысить 900 га.

Глава крымского хозяйства «Ге-
расимова О.С.» Ольга Герасимова 
говорит, что работающие по био-
динамическим стандартам вино-
делы не добавляют диоксид серы 
перед разливом вина по бутылкам 
для стабилизации напитка. Но это 
может привести, например, к вто-

ричному брожению в бутылке, ука-
зывает она. Владелец крымской ви-
нодельни Andryus Yutsis Андрюс 
Юцис отмечает, что обойти исполь-
зование диоксида серы можно за 
счет использования дорогостоя-
щего оборудования вакуумного 
разлива. Но он против излишних 
упрощений стандартов и считает 
адекватной норму содержания ди-
оксида серы на уровне около 30–
40 мг на 1 л.

По оценкам собеседников „Ъ“ 
в отрасли, пока органические вина 
занимают несколько процентов 
на российском рынке, а крупным 
производителям это направление 
кажется рискованным. Кроме того, 
продукцию отличает сравнительно 
высокая цена. В онлайн-каталоге 
Krasnostop органические вина Пав-
ла Швеца стоят от 6 тыс. руб. за бу-
тылку. Хотя, отмечает Ольга Гераси-
мова, в Москве и Санкт-Петербурге 
уже есть тренд на потребление ор-
ганики, и спрос будет только расти.

Анатолий Костырев

Тяни, дрезина!
Железные дороги в Европе проигрывают автотранспорту  
из-за дорогой электроэнергии

Рост цен на электроэнергию в Европе 
привел к резкому увеличению затрат 
железных дорог региона на обеспече-
ние электротяги. Во Франции цены на 
электроэнергию для тяги выросли бо-
лее чем в восемь раз. Затраты британ-
ской Network Rail на электроэнергию 
превысят в 2023 году £1 млрд, а сум-
марные дополнительные расходы же-
лезных дорог стран ЕС оцениваются 
в €10 млрд. Отраслевые ассоциации 
предупреждают, что без господдержки 
произойдет уход клиентов с железных 
дорог на более энергоемкий автотранс-
порт: если цены на электроэнергию 
для железных дорог в ЕС выросли на 
300–1000%, то стоимость дизтоплива 
увеличилась только на 70%.

Французские железные дороги (SNCF Re-
seau) подняли тарифы на закупку электроэ-
нергии для тяги для железнодорожных пе-
ревозчиков на 2023 год в 8,5 раза — с €56 до 
€473,5 за 1 МВт•ч. Как сообщила ассоциация 
Alliance 4F (Fret Ferroviaire Francais du Futur), 
объединяющая железнодорожных перевоз-
чиков и операторов, отсутствие господдер-
жки при таком росте энергоцен несет в себе 
риск роста расходов по всей транспортной 
цепочке страны, в том числе при мультимо-
дальных перевозках, на 15–20%. Alliance 4F 
месяц назад просила министра транспорта 
страны Клемана Бона установить потолок 
цены на электроэнергию для тяги на уровне 
€180 за 1 МВт•ч и просубсидировать расходы 
операторов на оплату услуг SNCF Reseau, од-
нако, сообщает организация, государство до 
сих пор безмолвствует.

Франция — не единственная страна Ев-
ропы, где энергетический кризис увеличил 

расходы железнодорожного транспорта. 
В сентябре британская Network Rail сооб-
щила, что расходы на электроэнергию для 
тяги возрастут в 2023–2024 годах с £595 млн 
до £885 млн, а совокупные операционные 
расходы на энергетику — с £670 млн до бо-
лее чем £1 млрд. 

По оценкам Community of European Rail-
way and Infrastructure Companies (CER), же-
лезные дороги Европы уже сегодня закупа-
ют электроэнергию по средней стоимости 
€200 за 1 МВт•ч. Максимальная зафиксиро-
ванная цена — €870 за 1 МВт•ч. На следу-
ющий год ожидается средняя закупочная 
цена в €300–400 за 1 МВт•ч, а по прогнозам 

железнодорожных операторов — на уровне 
€500. По данным Евростата, железные доро-
ги Европы потребляют 50 млрд кВт•ч элек-
троэнергии в год, то есть на них приходит-
ся порядка 2% электропотребления в ЕС.

CER оценивает дополнительные расхо-
ды железных дорог ЕС с учетом высокого 
уровня их электрификации, вызванные ро-
стом энергоцен, в €10 млрд в год.

Рост стоимости электроэнергии для 
железных дорог обостряет их конкурен-
цию с автотранспортом и вызывает заме-
щение электротяги, преобладающей в ЕС 
(80% грузо- и пассажирооборота), тепло-
возной тягой. В Венгрии, где электрифи-

цировано более 90% железнодорожных 
перевозок, в этом году компании в целях 
экономии стали выводить на сеть тепло-
возы вместо электровозов. Как отмечают 
в своем заявлении Европейская ассоциа-
ция грузовых железнодорожных перевозок 
(ERFA), Международный союз операторов 
подвижного состава (UIP) и Международ-
ный союз мультимодальных перевозчиков 
«железная дорога—автотранспорт» (UIRR), 
цены на электроэнергию для тяги вы-
росли в ЕС на 300–1000%, в то время как 
стоимость дизельного топлива — толь-
ко на 70%. «Без вмешательства со стороны 
стран—членов ЕС возросшие цены на элек-
троэнергию в итоге приведут к снижению 
доли железнодорожного транспорта или 
даже уходу от него к более энергоемкому, 
но более дешевому автотранспорту, рабо-
тающему на нефтяных видах топлива»,— 
предупреждает CER.

В ряде случаев сдерживать расходы по-
могают государственные субсидии про-
мышленным потребителям. Так, парла-
мент Германии на днях одобрил снижение 
стоимости электроэнергии для промыш-
ленности до 13 центов за 1 кВт•ч, такая 
льготная цена действует на 70% объема по-
требления предприятия (на основе данных 
за 2021 год). Конор Фиан из ERFA надеется, 
что принятые Германией меры поддержки 
в том числе железных дорог вызовут эф-
фект домино в других странах Евросоюза. 
Но в целом, цитирует его RailFreight.com, 
«подход стран—членов ЕС варьируется от 
очень скромной помощи до ухудшающих 
ситуацию мер по субсидированию стоимо-
сти дизельного топлива».

Наталья Скорлыгина

Нарисуй своего клиента
Растет предложение нелегальных услуг для обхода банковской идентификации 

В даркнете значительно выросло ко-
личество предложений по отрисов-
ке документов для прохождения про-
цедуры «знай своего клиента» (KYC) 
у финансовых организаций. Стои-
мость таких услуг оценивается макси-
мально в несколько сот долларов. Их 
востребованность будет расти, в том 
числе на фоне увеличения заинтере-
сованности банков стран СНГ в при-
влечении российских клиентов, гово-
рят эксперты.

„Ъ“ обратил внимание на рост запросов 
и предложений в даркнете сервисов по от-
рисовке документов для прохождения про-
цедур KYC в финансовых организациях. По 
оценке Kaspersky Digital Footprint Intelli-
gence, частота упоминаний процедуры KYC 
в объявлениях как на российских, так и на 
зарубежных ресурсах в 2021 году составляла 
около 200 сообщений в месяц, а в 2022 году 
выросла до 500 сообщений. Предложений 
и раньше было немало, однако в то время 
не было международных санкций и спроса 
на услуги по их обходу, поясняет основатель 

сервиса разведки утечек данных и монито-
ринга даркнета DLBI Ашот Оганесян.

Вместе с тем эксперты утверждают, что 
значительных изменений ни в количестве 
сервисов, предоставляющих услуги по «от-
рисовке» документов в целом, ни в количе-
стве объявлений о них не произошло. Как 
отмечает аналитик сервиса Kaspersky Threat 
Intelligence Петр Мареичев, и в прошлом, 
и в текущем году среднемесячное количе-
ство сообщений, предлагающих подобные 
услуги, было около 2 тыс. Директор техниче-
ского департамента RTM Group Федор Муза-
левский уточняет, что в этом году счет идет 
на десятки тысяч случаев.

При этом, как пояснили в Group-IB, год на-
зад «наблюдался повышенный спрос на от-
рисовку ковид-сертификатов, а в последнее 
время большинство заказов вызваны как 
массовым отъездом (и необходимостью вос-
становить или изготовить местные докумен-
ты), так и входом (перерегистрацией) в крип-
топроекты и прохождением KYC-процедур».

В объявлениях, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“, предлагаются отрисовка сканов до-

кументов (паспортов, прав, коммунальных 
платежей, банковских выписок и т. д.) под 
запрашиваемые данные, фотомонтаж (фото 
с документом у лица, документ на фоне, до-
кумент в руке и т. д.), цветная печать и лами-
нация для фото, живые дропы (подставные 
люди) для фото и видео верификации с доку-
ментами (напечатанный муляж).

Эксперты в области безопасности отмеча-
ют, что стоимость услуги напрямую зависит 
от ее качества. По словам Федора Музалев-
ского, качественные подделки могут обой-
тись заказчику «в несколько сотен долла-
ров», хотя «про тысячи долларов пока речи 
не идет». Как отмечает господин Оганесян, 
«живой дроп с документами стоит дороже 
всего».

По словам Петра Мареичева, востребо-
ванность документов для прохождения 
KYC-верификации так или иначе связана 
с ростом интереса к валютным сервисам 
и финансовым онлайн-услугам. Зачастую это 
букмекеры, криптобиржи и необанки, про-
водящие в основном онлайн KYС, указывает 
господин Оганесян. Также, по его словам, по-

добные пакеты могут использоваться для от-
крытия обычных банковских счетов и карт 
в некоторых банках стран СНГ, так как они 
«упрощают процедуры KYC и уводят их в он-
лайн, чтобы заработать на россиянах, остав-
шихся без доступа к мировой финансовой 
системе».

В случае российской юрисдикции в опи-
санных случаях усматриваются признаки 
ст. 327 УК РФ (подделка, изготовление или 
оборот поддельных документов, государст-
венных наград, штампов, печатей или блан-
ков), говорит адвокат, партнер АБ «Казаков 
и партнеры» Ирина Щербакова. Однако если 
речь идет о фотографии с паспортом, поддел-
ке (отрисовке) скан-копии паспорта, вопрос 
об уголовной ответственности становится 
спорным и на настоящий момент требует 
дополнительного урегулирования, уточня-
ет юрист. 

Площадки в случае обнаружения поддел-
ки, как правило, отказывают лицу в предо-
ставлении той или иной услуги.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Доля мошеннических дейст-
вий клиентов в автострахо-
вании снизилась по сравне-
нию с прошлым годом, причем 
в основном это коснулось сег-
мента каско. По мнению экспер-
тов, постоянная профилактика 
таких случаев постепенно сни-
жает их привлекательность для 
преступников. Однако они пе-
реключаются на более доход-
ные виды — страхование иму-
щества и жизни, в которых экс-
пертиза и практика существен-
но слабее.

Общий объем мошеннических 
действий при страховании сни-
зился по сравнению с прошлым го-
дом. По данным Всероссийского 
союза страховщиков, за девять ме-
сяцев 2022 года страховые компа-
нии подали в правоохранительные 
органы более 6,1 тыс. заявлений на 
3 млрд руб. За аналогичный период 
прошлого года было подано почти 
7,2 тыс. заявлений на сумму более 
3,7 млрд руб. Вместе с тем структу-
ра мошенничеств, по оценке стра-
ховщиков, претерпела некоторые 
изменения. И если доля претензий 
по полисам ОСАГО осталась на уров-
не прошлого года — 57% (но в объе-
ме сократилась до 1,7 млрд руб.), то 
доля каско заметно уменьшилась — 
на 5 п. п., до 17% (до 0,5 млрд руб.). 
Выросла доля мошенничеств в сег-
менте страхования имущества — на 
2 п. п., до 20% (0,6 млрд руб.) Страхо-
вание жизни сохранилось на уров-
не 3% (0,1 млрд руб.).

По словам экспертов, к мошен-
ническим схемам автострахования 
относятся имитация угонов застра-
хованных транспортных средств, 
дорожно-транспортных происшест-
вий с последующим обращением за 
страховой выплатой по ОСАГО или 
каско, фальсификация результатов 
технической экспертизы после до-
рожного происшествия (см. „Ъ“ от 9 
августа). Средняя сумма по мошен-
ническим случаям в ОСАГО оцени-

вается чуть выше 300 тыс. руб., а в ка-
ско — около 1,2 млн руб. 

Как отмечает управляющий ди-
ректор по рейтингам страховых 
и инвестиционных компаний «Экс-
перт РА» Алексей Янин, страховщики 
уже много лет работают над противо-
действием мошенникам в автостра-
ховании, что приводит к снижению 
потенциальной выгоды и повыше-
нию сложности мошеннических опе-
раций и, соответственно, постепен-
но снижает их привлекательность 
для преступников. Кроме того, го-
ворит гендиректор компании «Зетта 

Страхование» Игорь Фатьянов, в ав-
тостраховании компании стремятся 
к натуральному способу возмещения 
убытков, отчасти этим обусловлен 
рост интереса мошенников к лич-
ным видам страхования, поскольку 
они позволяют им напрямую выхо-
дить на выплаты наличными.

Поэтому мошенники постепен-
но переключаются на другие виды 
страхования — жизни (средний счет 
около 700 тыс. руб.) и имущества 
(5 млн руб.). Партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов отмечает, 
что вопрос цифровизации в области 
дорожного движения и учета тран-
спорта вынуждает переключать-
ся на менее прозрачные страховые 
случаи, которые труднее выявлять 
на текущий момент. Помимо этого, 
по словам Алексея Янина, в страхо-
вании жизни и от несчастных слу-

чаев и болезней, особенно в ипо-
течном страховании, речь может 
идти и о более крупных денежных 
суммах. Он отмечает, что при стра-
ховании имущества рост мошенни-
ческих случаев может быть связан 
с тем, что в случае убытков в бизне-
се, если он приближается к краху, 
у оказавшихся в трудной ситуации 
предпринимателей может возник-
нуть соблазн решить свои пробле-
мы за счет страховки от пожара.

По словам профессора Финансо-
вого университета при правительст-
ве РФ Александра Цыганова, число 
мошеннических действий в страхо-
вании жизни может быть гораздо 
больше, поскольку в этом сегменте 
очень сложно доказать умышленное 
причинение увечий страхователя 
самому себе. Алексей Янин уточня-
ет, что в страховании жизни меха-
низм мошенничества строится либо 
на получении тех или иных необхо-
димых для страховой выплаты ме-
дицинских диагнозов, оформлении 
фиктивной инвалидности через со-
ответствующие медицинские ме-
ханизмы, либо вообще через полу-
чение поддельных или незаконно 
выданных свидетельств о смерти за-
страхованных лиц.

Эксперты считают, что в 2023 году 
мошенники продолжат смещение 
фокуса на немоторные виды стра-
хования. Старший директор рей-
тингов финансовых компаний НРА 
Татьяна Никитина полагает, что бо-
лее высокий размер средней выпла-
ты по случаям инвалидности и смер-
ти по сравнению с ОСАГО, а также 
меньший опыт страховщиков в рас-
следовании мошеннических дей-
ствий в этом сегменте способст-
вуют росту интереса мошенников 
к нему. Господин Фатьянов отмечает, 
что рост противоправных действий 
в личном страховании также связан 
с недостаточным обменом информа-
цией с государственными органами.

Юлия Пославская,  
Полина Трифонова

Мошенники начали  
дорожить жизнью
Схемы обмана страховщиков сменили приоритеты

На рынке растет число банков, 
готовых кредитовать в юанях. 
Те, кто запускал юаневые вкла-
ды, переходят к проведению ак-
тивных операций в этой валю-
те. Сбербанк, начавший креди-
тование в сентябре, раскрыл 
предварительные итоги, отме-
чая рост спроса «на десятки про-
центов в месяц». Ряд других бан-
ков тоже говорят о значитель-
ном интересе к продуктам. Од-
нако эксперты считают пер-
спективы инструмента ограни-
ченными.

Сбербанк сообщил, что его пор-
тфель кредитов компаниям в юанях 
достиг 4 млрд CNY (в пересчете на ру-
бли по курсу Мосбиржи — 39 млрд 
руб.). «Спрос на них очень большой, 
и он постоянно растет. От месяца 
к месяцу увеличивается на десятки 
процентов»,— заявил первый зам-
пред правления Сбербанка Алек-
сандр Ведяхин. В банке отметили, 
что в основном кредитование в юа-
нях востребовано крупным бизне-
сом, который занимается экспортом.

Эксперты называют практику 
кредитования Сбербанка в юанях 
«ограниченной». «Это скорее пока 
разведка рынка, а не устойчивые 
объемы»,— полагает управляющий 
директор «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. По его оценке, собрать средства 
розничных клиентов в юанях на со-
размерную сумму, чтобы профонди-
ровать такой объем кредитования, 
было бы сложно. Только если это не 
вип-клиенты с крупными остатка-
ми, отмечает эксперт. 

Другие банки тоже заявляли 
о планах кредитовать в юанях (см. 
„Ъ“ от 7 сентября). Так, глава ВТБ Ан-
дрей Костин в сентябре говорил, что 
банк рассматривает возможность 
запуска кредитования компаний 
в юанях до конца года. В банке не от-
ветили „Ъ“. В Альфа-банке, где кре-
дитование запустили в апреле, на 

кредиты в юанях отмечают «все бо-
лее активный спрос со стороны кли-
ентов-экспортеров».

Финансовый директор Экспобан-
ка (кредитование начали в сентябре) 
Эрнст Беккер указывает, что пока 
только 5% активов банка размещено 
в кредиты в юанях. «Переход на расче-
ты в юанях сформировал специфиче-
ский рынок данной валюты в России. 
У компаний и физических лиц, с од-
ной стороны, образовались остатки 
в юанях, с другой стороны — сохра-
нилась потребность в замещении ва-
лютных кредитов в долларах и евро, 
ставка по которым исторически дер-
жалась ниже ставки кредитования 
в рублях»,— отмечают в банке «Зенит» 
(первые кредитные транши выданы 
в декабре). В настоящее время уро-
вень ставок кредитования в юанях 
в банке составляет до 5,5% годовых.

Совкомбанк в этом году успел 
подписать несколько рамочных до-
говоров с возможностью предостав-
ления финансирования, в том числе 
в юанях, сообщил руководитель де-
партамента по работе с корпоратив-
ным и финансовым сектором Сов-

комбанка Ростислав Кулак. «Пока 
нашим клиентам выгоднее разме-
щать юаневые облигации, так как по 
срокам они нацелены на привлече-
ние средств сроком на три года и бо-
лее, что пока для кредитования недо-
ступно»,— заключает он.

Все перечисленные выше бан-
ки имеют в своей линейке вклады 
в юанях. В частности, у Сбербанка 
максимальная ставка — 1,07% годо-
вых на трехлетнем сроке и при сум-
ме в 1 млн юаней, у Альфа-банка для 
массовых клиентов — 1,73% на двух-
летнем сроке, в ВТБ и банке «Зенит» 
по 0,75% на сроке около года, у Экс-
побанка — 0,5%.

Однако для других банков креди-
тование в юанях пока не выглядит 
чересчур привлекательным, счита-
ет Юрий Беликов. «В среднесрочной 
перспективе операции в юанях бу-
дут идти для банков с отрицатель-
ной процентной маржой (когда 
процентные расходы превышают 
процентные доходы.— „Ъ“), про-
сто потому, что на рынке нет столь-
ко розничных клиентов, чтобы бан-
ки дешево и в больших объемах 
могли привлечь средства в юанях 
и, соответственно, доходно их раз-
мещать»,— поясняет эксперт.

Высоки риски и того, что в пер-
спективе с точки зрения закрытия 
валютной позиции активы придется 
перекрывать средствами от межбан-
ковского кредитования. «С учетом 
того, что пока объемы кредитования 
в этой валюте ограниченные, никто 
о марже пока не думает, а делают это 
скорее на перспективу, прощупывая 
спрос на кредиты в юанях. Последнее 
во многом зависит от того, насколько 
быстро и эффективно мы будем ин-
тегрироваться с Азией»,— уточняет 
Юрий Беликов. Пока, полагает он, го-
ворить, что со стороны корпоратив-
ных клиентов есть устойчивый спрос 
на кредиты в юанях, рано.

Ольга Шерункова

Они могут обратиться в правоохранительные орга-
ны, но делают это крайне редко и только в тех случаях, 
когда такие действия влекут дополнительно противо-
правные последствия, указывает госпожа Щербакова.

За рубежом последствия могут быть серьезнее. Как от-
мечает адвокат Балтийской коллегии адвокатов имени 
Анатолия Собчака Елена Менде, меры, принимаемые 
площадками, зависят от их комплаенс-политики, но на 
практике при подозрении фрода площадка незамедли-
тельно заблокирует счет и запросит дополнительные до-
кументы, а если они ее не устроят — обратится в право-
охранительные органы.

Тем более что, по словам Федора Музалевского, раз-
витые площадки типа криптобирж и других финансо-
вых сервисов с устойчивой репутацией имеют механиз-
мы, позволяющие определить подделку скана паспорта. 
«С учетом того, что удаленная идентификация часто ис-
пользуется в случаях, когда лицо не проживает в месте 
регистрации финансовой площадки, это осложняет про-
верку и уголовное преследование, обычно ограничива-
ются блокировкой счета»,— поясняет госпожа Менде. 
Однако, по ее словам, были случаи, когда финансовые 
компании США доводили такие дела «до лишения виз 
людей, представивших поддельные документы».

Ксения Куликова, Татьяна Исакова,  
Екатерина Волкова, Юлия Пославская

Юань выходит в банковские активы
За вкладами в китайской валюте начали расти кредиты

Нарисуй своего клиента

3 миллиарда рублей
составили претензии 
по мошенническим 
схемам к страхователям 
за девять месяцев  
2022 года

ВС вернулся к рассмотрению  
судебной практики вокруг ста-
рой и хорошо знакомой рынку 
схемы вывода бизнеса в новую 
структуру и оставления креди-
торам «пустой» компании. Юри-
сты отмечают, что сложности 
в трактовке таких дел может 
вызывать необходимость вни-
мательного отделения обыч-
ных корпоративных действий 
от преднамеренного нарушения 
прав кредиторов.

ВС 23 декабря опубликовал реше-
ние по спору о субсидиарной ответ-
ственности контролирующих ком-
панию лиц (КДЛ), связь с которыми 
была потеряна к моменту ее бан-
кротства. История началась в ноябре 
2019 года, когда ООО «Комплексные 
энергетические решения» (КЭР) взы-
скало с ООО «Сталькрафт» 4,45 млн 
руб. Не получив денег, ООО КЭР по-
дало на банкротство «Сталькрафта». 
Но суд прекратил дело из-за отсутст-
вия у должника средств. Кредитор 
потребовал привлечь к ответствен-
ности бывших владельца и руково-
дителя «Сталькрафта» — братьев Ан-
дрея и Тимофея Третьяковых. 

В КЭР поясняли, что в сентябре 
2019 года вторым участником ООО 
«Сталькрафт» с долей 20% стало ООО 
«Строймаркет», сменился и дирек-
тор. В октябре 2019 года Андрей Тре-
тьяков вышел из состава участников 
«Сталькрафта», оставив «Строймар-
кет» единственным владельцем. Па-
раллельно в августе 2019 года братья 
создали новое ООО «ГК СтальКрафт» 
с тем же видом деятельности (опто-
вая торговля металлами). По мне-
нию КЭР, ответчики действовали во 
вред интересам кредиторов исход-
ной компании.

Арбитражный суд Москвы от-
клонил требование о субсидиарной 
ответственности, посчитав недо-
казанными неразумность и недобро-
совестность действий ответчиков, 
которые на момент возбуждения 
дела о банкротстве «Сталькрафта» 
уже не имели отношения к компа-
нии. Апелляция и кассация поддер-
жали это решение. ООО КЭР обрати-

лось в ВС. Кредитор настаивал, что 
суды неверно распределили бремя 
доказывания, из-за чего братьев ос-
вободили от обязанности опроверг-
нуть его доводы о выводе средств 
сразу после подачи иска о взыска-
нии долга, о переводе бизнеса на 
другое лицо и так далее. Дело пере-
дали в экономколлегию ВС, которая 
отменила все судебные решения.

ВС пояснил, что бывшие КДЛ мо-
гут быть привлечены к ответственно-
сти, если неспособность компании 
оплатить долги «спровоцирована ре-
ализацией воли контролирующих 
лиц, поведение которых не отвечало 
критериям добросовестности и раз-
умности и не связано с рыночными 
или иными объективными фактора-
ми». Или если участник ООО или иное 
КДЛ нарушили принцип обособлен-
ности имущества юрлица (например, 
использовали счета компании для 
личных расчетов), что «привело к сме-
шению их активов» и сделало невоз-
можным оплату долгов.

Если КДЛ игнорируют правила 
корпорации, то и в их сторону тоже 
будут «игнорироваться принципы 
ограниченной ответственности и за-
щиты деловых решений», отметил 
ВС. К недобросовестному поведе-
нию также можно отнести модель ве-
дения бизнеса, которая уменьшает 
активы компании и не учитывает ее 
интересы, например, «перевод биз-
неса на вновь созданное юрлицо в це-
лях исключения ответственности пе-
ред контрагентами», признал ВС.

В итоге коллегия направила дело 
на новое рассмотрение, отметив, 
что кредитор привел достаточно 
убедительные доводы, а на ответчи-
ков возлагается бремя их опровер-
жения. К тому же суды должны оце-
нить заявления ответчиков о том, 
что модель бизнеса была рентабель-
на и основывалась на их кредитова-
нии должника для закупки товаров.

«Перевод бизнеса должника на 
другую компанию — способ очень 
распространенный», в практике 
даже есть специальное выражение 
«создание центров прибыли и убыт-
ков», говорит адвокат практики Бан-

кротство АБ «Андрей Городисский 
и партнеры» Дмитрий Якушев. По 
его словам, судебная практика по-
следних лет в целом «успешно бо-
рется с такими моделями бизнеса», 
однако они «до сих пор существуют 
в той или иной вариации». С 2018 
года переоформление фирм с дол-
гами на номиналов стало не таким 
привлекательным инструментом, 
поскольку суды часто привлекают 
КДЛ к субсидиарной ответственно-
сти, поясняет советник практики 
разрешения споров и банкротства 
BGP Litigation Руслан Петручак. «Пре-
следование бенефициаров, а не но-
миналов» — в тренде судебной пра-
ктики, подтверждает партнер КА 
«Юков и партнеры» Светлана Тарно-
польская. В такой ситуации необхо-
димость объяснять схему судам на 
уровне ВС в 2022 году «вызывает бес-
покойство», добавляет советник Or-
chards Вадим Бородкин.

Проблема таких споров в том, что 
не всегда создание одноименной 
с должником компании направлено 
на причинение вреда кредиторам, 
отмечает господин Якушев. По об-
щему правилу, именно кредитор как 
истец должен убедить суд в неправо-
мерности цели, поясняет юрист, но 
часто его доводы «выглядят как пред-
положения». В связи с этим юристы 
отмечают важность того, что ВС воз-
ложил на братьев бремя опроверже-
ния доводов истца.

Светлана Тарнопольская указы-
вает, что здесь сталкиваются два раз-
ных принципа гражданского права: 
обеспечение стабильности оборо-
та и недопустимость злоупотребле-
ний со стороны его участников. По 
ее словам, нельзя всегда ради пер-
вого принципа закрывать глаза на 
нарушение второго. В деле «Сталь-
крафта», продолжает госпожа Тарно-
польская, ВС отметил «очевидную 
подозрительность происходяще-
го», но не сделал окончательного вы-
вода, и теперь нижестоящим судам 
придется разобраться, насколько до-
бросовестно действовали КДЛ.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Инфраструктурная компания 
«Сервис-Телеком» приобрела 
двух региональных операто-
ров антенно-мачтовых соору-
жений (АМС) — «Опора Телеком» 
и «Дача на связи», которые вме-
сте владеют 500 башнями в ре-
гионах. Сумма сделки, по оцен-
ке экспертов, могла составить 
2 млрд руб. Она позволила «Сер-
вис-Телеком» увеличить пор-
тфель до 19,1 тыс. сооружений. 
В 2023 году тенденция по укруп-
нению российского башенно-
го рынка, которая началась еще 
в конце 2021 года, может возоб-
новиться.

ГК «Сервис-Телеком» купила две 
региональные башенные компа-
нии — «Опора Телеком» и «Дача на 
связи», сообщили „Ъ“ представите-
ли сторон. Совокупно «Опора Теле-
ком» и «Дача на связи» владеют бо-
лее чем 500 объектами сооружений 
связи в Воронежской, Пензенской, 
Ленинградской и Белгородской об-
ластях, а также в Санкт-Петербурге. 
По итогам сделки общий портфель 
«Сервис-Телеком» составит поряд-
ка 19,1 тыс. объектов связи, уточнил 
гендиректор компании Николай 
Бердин: «В следующем году мы про-
должим свое развитие, сочетая орга-
нический рост и сделки M&A». Сум-
му сделки в ГК не раскрыли.

Усредненная цена одной баш-
ни на российском рынке составля-
ет порядка 4 млн руб., поэтому сум-
ма сделки могла составить порядка 
2 млрд руб., говорит гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков: «„Сер-
вис-Телеком“ давно сотрудничает со 

всеми операторами связи, и увели-
чение числа башен в парке поможет 
увеличить рентабельность бизнеса».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка «Опора Телеком» за 2021 год 
составила 122 млн руб. при чистой 
прибыли 606 тыс. руб. Компания на 
26 декабря на 31,5% принадлежит 
Любомиру Прокопенко и на 68,5% — 
АО «Сетьинвест» (его конечные вла-
дельцы — Максим Родионов и Денис 
Сказов, следует из пояснительной за-
писки к бухотчетности АО за 2021 
год). «Сетьинвест» также владеет 
долей в 50% в ООО «Дачанасвязи», еще 
41,5% компании у Ольги Путьмако-
вой и 8,75% у Татьяны Кочновой. Вы-
ручка ООО «Дачанасвязи» по итогам 
2021 года составила 16,8 млн руб. 
при чистой прибыли 2,4 млн руб.
«Сервис-Телеком» (75% — у Гали-

ны Гуриновой, супруги Вадима Гури-
нова, основателя «Кордианта», 20% — 
у Дмитрия Сокова, экс-председателя 
совета директоров «Кордианта», еще 
5% — у Ольги Бердиной, супруги Ни-
колая Бердина) начал консолидиро-
вать профильные активы еще в 2021 
году. Год назад он купил у «Вымпел-
кома» 100% АО «Национальная ба-
шенная компания» (15,4 тыс. АМС) 
за 70 млрд руб. У «Сервис-Телеком» 
было 2,5 тыс. собственных опор, 
и компания планировала увеличить 
общее число объектов за счет строй-
ки до 23 тыс. за несколько лет.

В том же году Kismet Capital Group 
(KCG) Ивана Таврина выкупила «Пер-
вую башенную компанию» (17 тыс. 
башен) у «МегаФона» за 94,2 млрд 
руб., она вошла в АО «Новые баш-
ни». К нему позже была присоедине-

на выкупленная KCG в январе 2022 
года ГК «Русские башни» (7,2 тыс. 
АМС). Уже осенью экс-глава «Русских 
башен» Александр Чуб основал но-
вого оператора — АО «Русская ин-
фраструктурная компания» (РИК) 
(см. „Ъ“ от 15 декабря).

Любой крупный инфраструктур-
ный оператор заинтересован в раз-
витии и увеличении портфеля, отме-
чает гендиректор ГК «Новые башни» 
Евгений Чермашенцев: «В этом году 
со стройкой есть ряд проблем, поэто-
му логично, что рост портфеля обес-
печивается через М&А». Собеседник 
„Ъ“ на рынке уточняет, что строи-
тельство ограничили дефицит зару-
бежного оборудования и «сложности 
в переговорах с Росавтодором».

Уходящий год «оказался довольно 
тихим для башенного рынка», 2023 
год будет гораздо более динамичным, 
уверен гендиректор РИК Александр 
Чуб. По его мнению, продолжатся 
развитие сетей и консолидация рын-
ка: «В 2023 году мы планируем нара-
щивать портфель объектов, в том чи-
сле и за счет M&A». Свои башни пока 
не реализовали МТС (23 тыс. АМС) 
и Tele2 (13 тыс. АМС). Российский ба-
шенный рынок подходит к пределу 
укрупнения, полагает Денис Кусков: 
«Если не брать в расчет операторов, 
которые пока не продали опоры, то 
на рынке осталось лишь несколько 
игроков, консолидировавших боль-
шую часть инфраструктуры в России, 
и несколько небольших региональ-
ных компаний, парк каждой из кото-
рых не превышает 100 объектов».

Никита Королев,  
Юлия Тишина

Пустышку протащат по судам
ВС занялся бенефициарами брошенных компаний

«Сервис-Телеком» забашнял 
Инфраструктуру связи собирают в крупные портфели

с7

Мы готовы часть кредитов 
выдавать в юанях…  

Нам нужна небольшая 
поддержка ЦБ,  
тогда ставка  

будет поменьше
— Александр Ведяхин,

первый зампред Сбербанка,  
12 октября 2022 года

Ц И Т А Т А
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Сейчас ФСК обязана обслуживать всех «опосре-
дованных» потребителей наравне с ТСО (незави- 
симо от мощности подключенных энергоприни-
мающих устройств). Вводимые требования не бу-
дут касаться тех «опосредованных» потребителей, 
которые уже обслуживались ФСК, отметили в гос-
холдинге.

Промышленность критикует создание ограни-
чений на прямой доступ к сетям ФСК. «Введение 
запрета нацелено исключительно на пополнение 
выручки сетевой монополии, причем необосно-
ванное,— сказали „Ъ“ в „Сообществе потребите-
лей энергии“.— Дополнительные расходы у се-
тей не возникают, дефицит средств отсутствует.  
Договор с системообразующей ТСО при фактиче-
ском подключении к магистральной сети — искус-
ственный, откатывает ситуацию на десятилетие 
назад к договорам аренды „последней мили“. 
Инициатива ударит по инвестициям в первую 
очередь в энергоемкие проекты, будет сдерживать 
импортозамещение и восстановление экономики 
в целом».

Низкий тариф ФСК стимулирует конечных по-
требителей искать пути прямого или опосредо-
ванного присоединения к магистральным сетям, 
говорит Сергей Сасим из Института экономики 
и регулирования инфраструктурных отраслей 
НИУ ВШЭ. На его взгляд, Минэнерго хочет остано-
вить опосредованное присоединение конечных 
потребителей к сетям ФСК. Вероятно, Минэнер-
го исходит из логики, что ФСК — это системоо-
бразующая сеть, которая не предназначена для 
присоединения потребителей, а ее функция — 
формирование районных энергосистем, а также 
обеспечение связей между региональными энер-
госистемами.

Господин Сасим отмечает, что в первую оче-
редь инициатива Минэнерго коснется потребите-
лей, присоединенных к ФСК не напрямую, а через 
сети прямого потребителя. Если законопроект бу-
дет принят в нынешней редакции, такие опосре-
дованные потребители будут оплачивать переда-
чу по более высоким тарифам распределительных 
сетей. Прекращение обслуживания опосредован-
ных потребителей со стороны ФСК увеличит по-
лезный отпуск распределительных сетей, что бу-
дет способствовать сдерживанию роста котловых 
тарифов, допускает аналитик, но платежи потреби-
телей после ухода с сетей ФСК ощутимо вырастут. 
«Перед принятием закона необходимо дополни-
тельно проанализировать экономические послед-
ствия, особенно для зон опережающего развития, 
которые региональные власти зачастую организо-
вывают именно по схеме опосредованного присо-
единения, обеспечивая тем самым инвестиционно 
привлекательные тарифные условия»,— полагает 
Сергей Сасим.

Полина Смертина

Бизнесу  
светят  
нормы ТСО

Из-за массовых утечек данных, 
в том числе организованных ха-
керами-активистами, цены на 
базы, не содержащие, напри-
мер, финансовой и другой чув-
ствительной информации, сни-
зились почти вдвое. В то же вре-
мя сложные наборы данных, 
в том числе о компаниях, на-
против, подорожали. Злоумыш-
ленников стал больше интересо-
вать прямой доступ к внутрен-
ним системам организаций, не-
жели стандартный набор ин-
формации о гражданах, объ-
ясняют эксперты по кибербез-
опасности.

Многочисленные утечки баз дан-
ных в 2022 году снизили их стои-
мость в даркнете, рассказали „Ъ“ 
участники рынка кибербезопас-
ности. Так, по словам основателя 
сервиса разведки утечек данных 
и мониторинга даркнета DLBI Ашо-
та Оганесяна, из-за атак украинских 
хактивистов появилось «много де-
шевых или вообще бесплатных баз, 
украденных из интернет-компаний 
и сервисов, в том числе крупней-
ших»: «Этот сегмент в объеме вырос 
более чем на порядок». Такие базы, 
по его словам, не содержат чувстви-
тельной коммерческой информа-
ции, а, как правило, только личные 
данные пользователей. По оценке 
Positive Technologies, если в 2021 
году стоимость подобной «про-
стой» базы составляла $200–250, то 
в 2022-м — $100–150.

В то же время базы, содержащие 
востребованные у мошенников 
данные, например, точную инфор-
мацию о сотрудничестве клиента 
с банком и его счетах, по данным 
DLBI, выросли в цене примерно на 
100%, причем их число сократилось. 
Это базы в том числе со служебными 
переписками, поясняет младший 
аналитик группы исследования пу-
бличных утечек и IM департамента 

Threat Intelligence Group-IB Семен 
Боталов. По его оценке, сейчас их 
стоимость может достигать милли-
онов рублей.

В ГК InfoWatch говорят, что наи-
более дорогими в 2022 году стали 
базы банковских данных, в том чи-
сле если в их краже принял участие 
сотрудник компании. Стоимость 
информации по цепочке на черном 
рынке может вырастать в несколь-
ко раз, уточняет руководитель на-
правления аналитики и спецпроек-
тов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев: 
«Зачастую продавец, например, ме-
неджер банка, получает не более 
30% от цены проданного пакета, 
а посредники могут зарабатывать 
больше».

По данным Threat Intelligence 
Group-IB, только за три летних ме-
сяца в сеть попало 140 баз, причем 
антирекорд был поставлен в авгу-
сте — 100 утечек. Был один круп-
ный инцидент (детали в компании 

не раскрывают), в результате кото-
рого в сеть попали базы данных сра-
зу 75 российских компаний, говорят 
в Group-IB: «Среди жертв оказались 
интернет-сервисы доставки, транс-
портные, строительные и медицин-
ские компании, онлайн-кинотеа-
тры, телеком-операторы и другие». 
Общее число строк, оказавших-
ся в публичном доступе, по оценке 
Group-IB, составило 304 млн. По дан-
ным «Лаборатории Касперского», 
в целом объем персональных дан-
ных, которые попали в сеть вслед-
ствие самых крупных утечек в 2022 
году, превысил 1,5 млрд записей (см. 
„Ъ“ от 16 декабря).

В последнее время формирует-
ся спрос на доступ к CRM-системам 
компаний (система управления вза-
имоотношениями с клиентами), 
в которых злоумышленники могут 
сами получить информацию о со-
трудниках и клиентах организаций 
из первоисточника, отмечает ана-
литик группы анализа угроз ИБ Pos-
itive Technologies Николай Чурсин: 
«Это ведет к тому, что узкий круг 
злоумышленников будет иметь до-
ступ к актуальным и достоверным 
данным о пользователях. И прода-
ваться эти данные могут по крайне 
высокой цене, а применяться в це-
ленаправленных атаках с исполь-
зованием социальной инженерии 
на состоятельных граждан, ключе-
вых сотрудников организаций и го-
сорганов».

С этим согласен руководитель 
экспертно-аналитического цент-
ра ГК InfoWatch Михаил Смирнов: 
«Наиболее востребована платеж-
ная информация и аутентификаци-
онная — доступ в сеть организации 
и в CRM-системы». По его прогнозу, 
в 2023 году массовые атаки продол-
жатся, а целевые станут более подго-
товленными и их результативность 
вместе с ущербом возрастет.

Татьяна Исакова

Особо уцененная информация
Утечки 2022 года сбили стоимость данных в даркнете

Массовая утечка 
персональных данных 

из «Почты России»  
должна стать предметом 

самого серьезного 
разбирательства  

со стороны прокуратуры 
и Роскомнадзора

— Александр Хинштейн,
глава комитета Госдумы  

по информполитике,  
30 июля в своем Telegram-канале

Ц И Т А Т А

После ухода с российского рынка  
немецких марок красок для волос 
Wella и Londa локальные производи-
тели косметики пытаются занять ос-
вободившуюся нишу на рынке. Так, 
Natura Siberica в 2023 году планирует 
запустить продажи краски для волос 
под брендом ICE Professional в сегмен-
те масс-маркета профессионального 
сектора — парикмахерских и салонов 
красоты. Но стать более или менее 
заметным на рынке новый продукт 
сможет минимум через три года, пре-
дупреждают эксперты.

О запуске производства и продаж кра-
ски для волос ICE Professional рассказа-
ли „Ъ“ в Natura Siberica. Там уточнили, что 
первые партии планируется производить 
в Италии, а продажи готовой продукции на 
российском рынке начать во втором кварта-
ле 2023 года. Компания рассчитывает вый-
ти с новым брендом на рынок профессио-
нальных средств для окрашивания и занять 
нишу в сегменте масс-маркета. В Natura Si-
berica надеются по итогам следующего года 
со своей маркой ICE Professional занять 2% 
рынка с дальнейшим ростом. В целом, по 
оценке компании, в 2023 году 19% ее обо-

рота будут обеспечивать новинки, включая 
краску для волос, детскую косметику и т. д.

Natura Siberica основана в 2008 году Ан-
дреем Трубниковым. После его смерти 
бизнес делили родственники предприни-
мателя. Сейчас учредителями компании 
в «СПАРК-Интерфакс» значатся Григорий 

Жданов — доверительный управляющий 
господина Трубникова (60%) и «Корпорация 
АГ» (40%). Специализируется на производст-
ве и продаже косметики под брендами Na-
tura Siberica, «Рецепты бабушки Агафьи», 
Organic Kitchen. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», общая выручка двух ключевых 
юрлиц Natura Siberica — ООО «Натура Си-
берика» и ООО «Первое решение» состави-
ла 9,3 млрд руб. В 2022 году общая выруч-

ка компании выросла на 14% год к году, а ее 
доля на рынке — на 0,5 п. п., до 3,9%.

Гендиректор ГК Natura Siberica Феликс 
Либ считает перспективным развитие кате-
гории краски для волос из-за перераспреде-
ления рынка после ухода в мае этого года из 
России брендов Wella и Londa. В то же вре-
мя ранее Минпромторг сообщал, что про-
дукция Wella подпадает под действие ме-
ханизма параллельного импорта. О том, 
что российские салоны красоты сегодня 
продолжают работу с продукцией Wella 
и L’Oreal, поставляемую в РФ через парал-
лельный импорт, говорит и основатель сети 
салонов красоты «Персона» Игорь Стоянов.

По мнению гендиректора «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистрова, раз-
витие сегмента масс-маркета в категории 
краски для волос может стать перспектив-
ным направлением для Natura Siberica при 
условии конкурентоспособных цен на пол-
ке и договоренностей о поставках с круп-
ными ритейлерами. Но на рынке сохра-
няется высокий уровень конкуренции 
между локальными производителями, го-
ворит исполнительный директор Ассоциа-
ции производителей парфюмерии, косме-
тики, товаров бытовой химии и гигиены 

Петр Бобровский. По его словам, о планах 
нарастить долю на рынке краски для волос 
заявляли, например, в Estel и АО «Арнест» 
(бренд «Прелесть Professional»).

По оценке господина Стоянова, у Natu-
ra Siberica может уйти не менее трех-пя-
ти лет на продвижение бренда на рынке 
профессиональных средств для окраши-
вания. «Все крупные бренды завоевыва-
ли российский рынок десятилетиями»,— 
поясняет он. Господин Бурмистров также 
считает, что наладить партнерство с сало-
нами красоты для новой продукции будет 
существенно сложнее и дольше по време-
ни, так как на этом рынке уровень лояль-
ности к определенным брендам у потре-
бителей и профессионалов намного выше.

В то же время Петр Бобровский счита-
ет, что профессиональный сегмент рын-
ка средств для окрашивания волос может 
стать более перспективным для Natura Si-
berica, если компания предложит сало-
нам красоты надежную систему поставок, 
достаточный ассортимент и инвестиции 
в маркетинг для повышения узнаваемо-
сти бренда.

Алина Савицкая,  
Дарья Андрианова

Сложности с оформлением виз, с пе-
релетами и негативный информаци-
онный фон ожидаемо отбили жела-
ние интуристов приезжать в Россию. 
В этом году туроператоры принима-
ли лишь малые группы и редких ин-
дивидуальных гостей. В 2023 году 
улучшить динамику могут старт про-
граммы безвизовых поездок из Ира-
на и возвращение китайских путеше-
ственников. 

Въездной организованный турпоток 
в Россию по итогам 2022 года сократился 
более чем на 90%, рассказал „Ъ“ гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин. По его словам, речь в этом году 
шла о нескольких сотнях интуристов. Со-
беседник „Ъ“ из числа туроператоров го-
ворит, что еще до пандемии Россию в год 
посещало 300–400 тыс. иностранных ту-
ристов. Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин гово-
рит, что масштабных групповых заездов 
в этом году не было. «Поток формируют 
индивидуальные туристические, дело-
вые и частные поездки»,— отмечает он. 
Гендиректор «Тари-Тур» Марина Левченко 

считает, что заметным на въездном рынке 
игрокам за год удалось принять по пять—
шесть небольших групп. 

Сергей Ромашкин указывает, что его 
компания занималась организацией отды-
ха для двух групп туристов — из Казахстана 
и Узбекистана. Марина Левченко рассказы-
вает о заездах из Вьетнама и Ирана. Пред-
ставитель «Интуриста» Дарья Домостроева 
говорит, что компания занималась тури-
стами из Японии, Индии и стран Ближне-
го Востока, отдельные туристы приезжали 
из Австрии, Италии и Германии. 

Между тем, по оценке Ассоциации ту-
роператоров России, озвученной 26 де-
кабря на встрече с главой Минэкономи-
ки Максимом Решетниковым, за этот 
год в Россию суммарно приехали 180–
190 тыс. классических туристов, без учета 
постсоветских стран. По данным Погран-
службы ФСБ, в 2021 году страну посетили 
288 тыс. туристов, то есть в этом году, по 
официальным данным, снижение соста-
вило 34–37,5%. Для сравнения: в 2019 году 
в страну с туристическими целями при-
ехали 5,1 млн человек. Дмитрий Горин 
вспоминает, что в страну приезжали пу-

тешественники из Ирана, Индии и стран 
Ближнего Востока.

В этом году, по словам Сергея Ромашки-
на, препятствием для интуристов стал ин-
формационный фон, непростой порядок 
оформления виз, сложности с использо-
ванием в РФ зарубежных банковских карт 
и с перелетами. Власти ранее рассказывали 
о планах создания «Карты туриста» на базе 
системы «Мир» для безналичных расчетов 
в стране. Но Марина Левченко сомневается, 
что это позволит заметно нарастить въезд-
ной турпоток. Первоочередной мерой экс-
перт считает смягчение визового режима. 

По словам Дарьи Домостроевой, сейчас 
некоторые живущие в России иностранцы 
присоединяются к группам российских ту-
ристов, путешествующих по стране в пе-
риод новогодних каникул. Дмитрий Горин 
добавляет, что многие туроператоры, спе-
циализировавшиеся на въездном туриз-
ме, сделали ставку на внутренний рынок, 
развивая в первую очередь программы по 
Москве и Санкт-Петербургу. 

Контракты на сезон 2023 года на въезд-
ном рынке туроператоры заключают сей-
час. Дарья Домостроева указывает, что 

бронируют билеты преимущественно за 
три—шесть месяцев. Сергей Ромашкин не 
видит факторов, которые способствовали 
бы увеличению спроса: «Небольшой рост 
может начаться на безвизовых направле-
ниях, заметного потока из Европы ждать 
не стоит». Дарья Домостроева называет по-
зитивным трендом начало действия про-
граммы безвизовых групповых турпое-
здок между Ираном и Россией. Наличие 
доступной перевозки, по ее словам, по-
зволит обеспечить сравнительно невысо-
кую стоимость поездок. Марина Левчен-
ко считает перспективными в следующем 
году рынки Турции, Индии и стран Азии. 
К активному росту въездного турпотока, 
по словам представителей турбизнеса, мо-
жет также привести открытие Китая, ли-
дировавшего до пандемии по числу при-
езжающих в Россию гостей. Вчера издание 
South China Morning Post сообщило о пла-
нах по открытию границ и отмене каран-
тинных ограничений в стране с 8 января. 
Но официальных заявлений относитель-
но туристических поездок в Китае пока не 
прозвучало. 

Александра Мерцалова

Русское поле, я твой тонкий волосок
Natura Siberica импортозаместит средства для окрашивания

Туризм на перспективы смотрит иранично
Въездной поток могут создать только гости с Востока

380 миллиардов рублей
были продажи косметики 
в первой половине 2022 года, 
по оценкам Infoline

В Минцифры подтвердили, что ро-
утеры «поступают в достаточном ко-
личестве по действующим логисти-
ческим цепочкам».

Производство российских роуте-
ров с соответствующими характери-
стиками «требует времени», уточни-
ли в министерстве, но «наработки 
уже есть». В октябре входящий в ГК 
«Ростех» холдинг «Росэлектроника» 
сообщил, что разработал и начал се-
рийное производство роутеров на 
процессоре «Байкал». В компании 
уточнили, что текущая версия роу-
теров не поддерживает WI-FI 6E, этот 

функционал «находится в стадии раз-
работки и тестирования».

Но даже при наличии оборудо-
вания есть риск, что новый стан-
дарт окажется недоступен в РФ. Дело 
в том, Intel, чьи беспроводные моду-
ли используются в ноутбуках, отклю-
чает их поддержку в странах, где ча-
стоты не лицензированы. Так было, 
в частности, с Wi-Fi 6: даже после 
легализации стандарта в РФ в 2020 
году, чтобы активировать функцию, 
пользователю необходимо было об-
новить драйверы и BIOS компьюте-
ра. «В сложившейся геополитиче-
ской ситуации есть немалый риск, 
что Intel не будет торопиться с акти-

вацией модулей модемов устройств 
с поддержкой Wi-Fi 6E»,— допуска-
ет аналитик MForum Analytics Алек-
сей Бойко.

Операторы связи поддерживают 
выделение новых частот для Wi-Fi, 
но сомневаются, что технология смо-
жет всерьез конкурировать с LTE. 
«В ней нет „нормальной мобильно-
сти“, но для частичной разгрузки 
сети передачи данных в местах мас-
сового нахождения абонентов Wi-Fi 
вполне подойдет»,— считают в «Вым-
пелкоме», поясняя, что речь может 
идти, например, о крупных торго-
вых центрах или концертных залах.

Юлия Тишина

С гигабитами наперевес
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первые лица

Летом 2022 года Вадим Швецов 
продал автомобильный бизнес 
«Соллерс» топ-менеджменту — 
сделка проходила на фоне раз-
рыва исторических партнерств 
концерна с иностранными иг-
роками. О том, как новые вла-
дельцы справляются с пере-
стройкой бизнеса, о развитии 
собственного бренда и почему 
модели УАЗа не надо хоронить, 
рассказал в интервью „Ъ“ пред-
седатель совета директоров 
и один из владельцев «Соллерс» 
Адиль Ширинов.

— Как изменилась компания по-
сле того, как Вадим Швецов про-
дал ее вам и другим топ-менед-
жерам?
— Та часть жизни компании, которая 
была связана с Вадимом Швецовым, 
останется историей с добрыми воспо-
минаниями. Мы прошли долгий путь 
вместе: были разные этапы разви-
тия, сложные моменты, интересные 
моменты, очень большой челлендж 
присутствовал все время. По-челове-
чески это всегда было интересно. 

А что касается того, что измени-
лось после ухода Вадима Аркадье-
вича… Скажу так: это как после дли-
тельного, изнурительного труда 
проснуться на берегу океана — све-
жий бриз, ты дышишь полной гру-
дью. Я, конечно, немножко шучу, 
но нам стало проще, понятнее и, на-
верное, в чем-то быстрее принимать 
решения. Я думаю, здесь не должно 
быть неправильной трактовки. Весь 
путь, который прошел Вадим в ав-
топроме, так или иначе связан был 
и с Николаем Соболем, и с Зоей Ка-
икой, и я всегда себя причислял 
к «третьему пришествию» в компа-
нии. Поэтому для нас всех нет ниче-
го нового или непонятного с точки 
зрения того, что мы должны делать 
и как развиваться дальше. 
— Вы, став акционером, собирае-
тесь отходить от операционного 
управления?
— Не отходить совсем, но давать 
больше полномочий и возможно-
стей для развития нашим молодым 
кадрам. Мы за последние годы «вос-
питали» очень хорошую управлен-

ческую команду и на УАЗе, и в Ела-
буге, и во Владивостоке. Последние 
пандемийные года, и в особенности 
этот год, стали для наших молодых 
лидеров на заводах полноценной 
проверкой на зрелость, и они пол-
ностью справились со всеми вызо-
вами — и в части бизнеса, и в части 
коммуникаций внутри коллекти-
вов, и даже в том, что касается собст-
венной выдержки.
— Когда стало известно о сделке 
по продаже бизнеса топ-менед-
жменту, говорилось в том числе 
о смене стратегии — отказе от СП. 
Сейчас стратегия — это создание 
новых моделей на платформах 
производителей из «дружествен-
ных» стран?
— В том числе. Невозможно в сов-
ременном мире говорить о геогра-
фически обособленном подразде-
лении, которое изолированно 
создавало бы продукт, полностью 
соответствующий пожеланиям кли-
ента. Это возможно только в рамках 
полномасштабной технологической 
кооперации в тех направлениях или 
с теми партнерами, с которыми се-
годня можно взаимодействовать.

Но фундаментальный вопрос за-
ключается в том, что да, мы приня-
ли для себя концепцию, которая по-

дразумевает создание собственного 
продукта. А то, что он будет или бази-
руется в том числе на заимствован-
ных платформах или базовых про-
дуктах партнеров, с которыми мы 
можем найти общий язык, так оно 
и есть. Но самое главное: это собст-
венный бренд и собственные разра-
ботки, права на которые остаются 
в России. Краеугольным моментом 
здесь является создание инженерно-
го центра. У нас очень сильный ин-
женерный состав, в том числе с ме-
ждународными специалистами, что 
дает нам возможность быть уверен-
ными, что можно создать собствен-
ный продукт. О чем мы в принципе 
и заявили в сегменте LCV. 

Плюс, синергетический эффект, 
который мы находим на основе тех-
нологических решений новых парт-
неров, дает возможность говорить 
и о развитии модельной линейки 
УАЗа, что мы тоже начали делать. Поэ-
тому партнерства в той или иной фор-
ме, не обязательно СП, были и будут. 
Наверное, сейчас весь фокус парт-
нерств будет вокруг компонентной 
базы. Невозможно развивать автомо-
билестроение без базы поставщиков.
— Почему раньше компонентное 
производство не развивалось, 
а теперь появится?

— Проекты по созданию сбороч-
ных предприятий, которые контр-
олировались международными ав-
топроизводителями, несли в себе 
определенные ограничения, и пол-
ноценный перенос производства 
сюда был невозможен. Во-первых, 
это было инвестиционно сложно, 
а второе — нужны были соответст-
вующие решения. Чтобы перено-
сить из Восточной Европы, к приме-
ру, производство компонентов сюда, 
нужно было иметь эффект масштаба, 
который не всегда присутствовал. 
— Чем кардинально отличается 
ваш подход сейчас, когда вы ис-
пользуете платформу, созданную 
в другой стране, от создания СП 
с иностранными концернами?
— Это наш бренд, выкупленные 
права на продукт, который мы пол-
ностью локализовываем здесь. 50% 
продуктовой линейки будет разра-
ботано в России. Мы уже говорили 
26 ноября при запуске производства 
(новых моделей LCV «Атлант» массой 
2,5–4,2 тонны и «Арго» на 2,5–3,5 тон-
ны.— „Ъ“), что будет принципиаль-
но новый подход к развитию мо-
дельного ряда за счет собственных 
ресурсов. Дальше мы будем двигать-
ся к полной независимости. А в рам-
ках СП ты просто не мог делать то, 
что хочешь.
— В том числе адаптировать мо-
дели?
— Конечно. Они глобальные, и ты не 
можешь на российском рынке вне-
сти инженерные изменения. Мы 
сегодня будем делать то, что счита-
ем правильным исходя из техниче-
ского регламента и конструктивных 
особенностей, отвечая всем требова-
ниям, которые существуют у клиен-
тов. А также с учетом требований тех 
рынков, на которые мы сможем экс-
портировать. 
— По мере развития нового мо-
дельного ряда вы будете отказы-
ваться постепенно от «Буханки», 
УАЗ «Патриот»?
— Мы не будем ни от чего отказы-
ваться. У каждого продукта есть 
свой жизненный цикл, и с точки 
зрения классического автомобиле-
строения есть определенный мини-
мум объемов, которые ты должен 
поддерживать. Мы знаем, каким 
образом производить малые коли-
чества автомобилей, для того чтобы 
в нашей продуктовой линейке они 
оставались. 

Мы дадим возможность «Бухан-
ке» жить своей жизнью ровно столь-
ко, сколько она будет нужна нашим 
покупателям, как и УАЗ «Хантер», ко-
торый пытались похоронить. Я счи-

таю, это легенда Ульяновского авто-
мобильного завода, и избавляться от 
того, на что есть спрос, я считаю не-
целесообразным. А естественное за-
мещение более современными про-
дуктами, которые нужны клиентам, 
конечно, будет происходить.
— Много лет ходят слухи о том, 
что УАЗ продают или закрывают. 
Вы не думали переносить произ-
водство в Елабугу? Или, наоборот, 
перенести в Ульяновск выпуск из 
Владивостока?
— Площадка в Ульяновске загруже-
на достаточно хорошо. Мы третий 
год подряд работаем в пятидневном 
режиме, нет простоев. Я не побоюсь 
сказать: мы с УАЗом точно будем в ли-
дерах с точки зрения объемов произ-
водства по отношению к прошлому 
году и по отношению к тому, где на-
ходится индустрия.
— Это рыночные продажи, без 
учета госзаказа? 
— Да, он не оказывает особого вли-
яния. При падении рынка легковых 
и легких коммерческих автомоби-
лей в целом более чем на 60% у нас 
продажи и производство по УАЗу 
превысят 35 тыс. штук, то есть мы 
упадем не более чем на 15% к 2021 
году. Розницу мы, к великому сожале-
нию, даже не успеваем обеспечивать 
в том объеме, в котором хотелось бы.

Нам пришлось делать импортоза-
мещение моделей на УАЗе, при этом 
мы не остановились ни на день. Хотя 
наш модельный ряд был достаточно 
слабым в течение девяти месяцев, 
в последние три месяца уже практи-
чески идем в полномасштабной ли-
нейке, которая была до санкций. 
Если бы не было этого экстренного 
процесса импортозамещения, точ-
но мы бы произвели минимум как 
в прошлом году или больше. 

Никуда мы ничего переносить 
не будем. Завод прошел и прохо-
дит этап фундаментальной рекон-
струкции и реорганизации. Мы 
сосредоточились на сварке, окра-
ске, сборке и прессовом производ-
стве. Плюс, есть отдельно стоящий 
Заволжский моторный завод, кото-
рый поставляет двигатели. Это дало 

возможность существенно увели-
чить эффективность производства. 
Что мы будем делать на УАЗе — так 
это однозначно расширять продук-
товую линейку. 
— То есть если внедорожник вста-
нет на конвейер, то там? 
— Мы находимся в сегменте внедо-
рожников, и мы в нем и останемся.
— Я имею в виду новый. 
— Это не будет собственный новый 
автомобиль, поскольку все новое 
стоит от $0,5 млрд и выше. Мы бу-
дем максимально использовать те 
синергии, которые есть у нас между 
УАЗом и проектом по развитию сво-
ей линейки легких коммерческих 
автомобилей. В частности, мы нача-
ли уже процесс локализации двухли-
трового дизельного двигателя с ме-

ханической коробкой передач, и эти 
компоненты мы будем агрегировать 
в том числе и в нашу уазовскую про-
дукцию. Это даст возможность нако-
нец-то получить на УАЗе дизельный 
двигатель с современной шестисту-
пенчатой коробкой передач. Плюс, 
мы восстановим к 2024 году автома-
тическую коробку передач.

Также не исключаем, что бу-
дет и новая платформа для УАЗа че-
рез определенное технологическое 
партнерство под нашим брендом. 
Движение в этом направлении мы 
уже тоже начали. Но первая важней-
шая задача — это агрегирование си-
ловой установки коробки и дизель-
ного двигателя. 
— Вы говорите, что будете постав-
лять на УАЗ локализованный дви-
гатель. Это не создает риски для 
проекта с учетом санкционного 
положения УАЗа? 
— Нет, не видим рисков. Техноло-
гическое решение, которое мы при-
влекаем у партнеров, это опять-таки 
не один в один лицензионное про-
изводство чьего-то двигателя. Это 
двигатель, который глубоко лока-
лизован и отчасти модернизирован 
в процессе адаптации для автомоби-
лей УАЗ в том числе.
— То есть нет риска, что партне-
ры неожиданно отзовут поставки 
из-за опасений санкций?
— Партнеры все свои решения при-
няли и подписали, и мы с полными 
правами локализуем двигатели и ко-
робку передач в России.
— Но это в будущем, а сейчас вы 
инвестируете в НИОКР, в продук-
ты, которые, по сути, не ваши. 
— Если во всем сейчас видеть риски, 
то можно вообще ничего не делать. 
А взойдет ли солнце завтра утром, 
я не знаю, на то воля Всевышнего. 
Надеемся, что взойдет.
— Вы говорили, что иностран-
ным игрокам было неинтерес-
но развивать поставщиков ком-
понентов в России. Тем не менее 
именно Минпромторг затормо-
зил работу по созданию страте-
гии компонентной отрасли.
— Это точно не Минпромторг тор-
мозил. Вопрос заключается в объ-
единении усилий с точки зрения 
продуктов. Я говорил, говорю и буду 
говорить: у нас есть все возможно-
сти производить все компонен-
ты. Включая в принципе электро-
нику, которой мы не занимались, 
но и весь мир ею не занимался, 
оставив это на Восточную Азию 
в силу разных причин. Что касает-
ся остального, от создания автомо-
бильной концепции до реализации 
в металле, в полимерах, в компози-

тах и так далее, все это у нас присут-
ствует в качестве сырья. Но не было 
решения по объединению усилий, 
потому что каждый из западных 
партнеров не хотел собраться и де-
лать все в России. В том числе исхо-
дя из того, что не было нужных цен-
тров, которые работали бы здесь по 
созданию продуктов, часто сменя-
лись модели. 

Но фундаментально автопром не 
может существовать без компонент-
ной базы. А с точки зрения страте-
гии развития сейчас мы очень плот-
но работаем с Минпромторгом. Мы 
не побоимся взять на себя лидерство 
в этом направлении: у нас есть соб-
ственный двигательный завод, есть 
синергия от тех процессов, которые 
уже есть в мехобработке деталей, 
чтобы также производить и коробку 

передач. Все, что касается кузовов — 
у нас есть совместное предприятие 
Coskunoz Holdings — один из про-
фессионалов рынка, со всеми произ-
водственно-технологическими воз-
можностями.

Нерешенных вопросов по боль-
шому счету два: создание производ-
ства выхлопных систем, потому что 
есть вопрос по локальному сырью, 
по нержавейке, а также системы ото-
пителей-кондиционеров. Как разви-
вать все остальное, что в принципе 
имеет смысл локализовывать исхо-
дя из объемов российской рынка,— 
понятно. 
— Не закончится ли дело тем, что 
автоконцерны получат субсидии, 
но средства так и не дойдут до про-
изводителей комплектующих?

— Нет, мне кажется, нет. Потому что 
раньше все-таки все исходили из си-
туации, что есть всегда множествен-
ные альтернативы — в Европе, еще 
где-то. Сейчас уже все на своей шку-
ре почувствовали, что список аль-
тернатив очень короткий. И даже 
Китай — это так себе альтернатива, 
потому что, несмотря на возможно-
сти договориться, есть вопросы ло-
гистики, этих карантинов, долгого 
ожидания поставок. Это все прочув-
ствовали, поверьте, каждой своей 
нервной клеточкой. Поэтому сте-
пень мотивации у российских OEM 
сейчас совершенно отличается от 
той, которая была пару лет назад.
— Вы изменили СПИК и внесли 
туда свои новые проекты, доба-
вив 5,5 млрд руб. инвестиций. Эти 
5,5 млрд — это локализация чего? 
— Как мы говорили, наша цель — 
70% локализации номенклатурного 
состава автомобиля. Мы специально 
подчеркиваем, что это не 70% от себе-
стоимости, потому что многие лука-
во говорили — «у нас 50% себестои-
мости». А в себестоимость много что 
можно вписать.

В СПИК у нас, естественно, сило-
вой агрегат, а решение по коробке 
приняли уже после того, как под-
писали изменения в СПИК, поэто-
му ее формально нет в контракте. 
Также там штамповка, элементы 
шасси, подвеска, рама, подрамник, 
элементы экстерьера и интерьера, 
электроника, безусловно, россий-
ская. Той цели по локализации, ко-
торую мы заявляем, никто не дости-
гал в России.
— Вы думали о том, чтобы стать 
«технологическим партнером», 
как КамАЗ на «Москвиче»?
— Нет, мы не являемся участника-
ми этого процесса. Нас сейчас не ин-
тересуют активы. Наличие каких-то 
активов производственных ничего 
не меняет — для меня это нулевая 
база. Потому что у каждого проекти-
рование, своя оснастка, свои техпро-
цессы. Просто говорить «мы взяли 
завод и на нем что-то будем произ-
водить»? Нет. За ночь вы можете ма-
шину собрать, если вам технологии 
позволят, и к утру у вас может быть 
конфета. Но нужно будет придумать 
упаковку и объяснять всем, что на-
чинка поменялась. Заказчик не пой-
мет разницы, пока ее не съест. 
— На рынке есть мнение, что по-
сле ухода Вадима Швецова пе-
реговорная позиция «Соллерс» 
в правительстве ослабела. При 
этом были слухи, что КамАЗ хочет 
с вами объединиться. Вы не опаса-
етесь такого развития событий?
— Вы знаете, не опасаемся. Не пе-
реживаем по поводу конкуренции, 
по поводу присутствия других иг-
роков, мы их уважаем, ценим… Ни-
кому ничего мы продавать не соби-
раемся, сливаться или поглощаться 
тоже не собираемся. Мы собираем-
ся развиваться на благо индустрии, 
на благо своих сотрудников. Напри-
мер, на УАЗе мы три года последова-
тельно проводим индексацию зар-
плат и объявили ее на следующий 
год в размере 12%. А вопросами свое-
го политического веса лучше сильно 
не заморачиваться.

Мы как раз достаточно понятны 
и прозрачны сейчас для государст-
ва в своей стратегии, в своих целях 
и, самое главное, в тех усилиях, ко-
торые мы прилагаем. Кроме того, 
на рынке осталось, как вы види-
те, очень ограниченное число иг-
роков. И думаю, что само государст-
во сейчас не очень заинтересовано 
в том, чтобы стимулировать даль-
нейшую консолидацию отрасли. По-
тому что всегда есть некий баланс 
между консолидацией и конкурен-
цией, которая тоже крайне важна 
для государства, и всем хотелось бы 
иметь в сегменте здоровую, нормаль-
ную, честную конкуренцию, которая 
и двигает развитие в конечном счете.

Ольга Никитина

«Взойдет ли солнце завтра утром, я не знаю»
Председатель совета директоров «Соллерс» Адиль Ширинов о прошлом и будущем
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Мы дадим возможность «Буханке»  
жить своей жизнью ровно столько,  
сколько она будет нужна нашим покупателям

А что касается того, что изменилось  
после ухода Вадима Аркадьевича (Швецова)… 
Скажу так: это как после длительного, 
изнурительного труда проснуться  
на берегу океана — свежий бриз,  
ты дышишь полной грудью

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш И Р И Н О В  А Д И Л Ь  Ш А М И Л Е В И Ч

Родился 29 июля 1964 года в Баку. В 1990 году окончил Нижегородский институт 
иностранных языков, позднее получил степень MBA в Международном институте 
менеджмента, Санкт-Петербург (IMISP). В 1993–1998 годах — руководитель группы 
контроля контрактов, коммерческий директор, директор по закупкам ЗАО «ОТИС—
Санкт-Петербург». В 1999–2002 годах — директор по закупкам, региональный дирек-
тор по закупкам (Поволжье) Ford Motor. С 2003 по 2004 год — заместитель генераль-
ного директора ОАО «РусПромАвто». В 2004 году перешел в ОАО «Северсталь-авто» 
(позднее — ПАО «Соллерс»), заняв должность коммерческого директора. В 2007–
2010 годах — генеральный директор ООО «Соллерс-Елабуга». В 2010–2011 годах — 
генеральный директор ОАО «Соллерс-Набережные Челны», ЗАО «Соллерс-Исузу». 
С 2011 года занимал должности исполнительного директора, первого вице-прези-
дента ООО «Соллерс Форд», с июля 2017 года — президент и CEO компании.

С мая 2019 года — генеральный директор ООО УАЗ. В июне 2022 года стал круп-
ным акционером «Соллерс» с долей в 30,7%, с июля — председатель совета дирек-
торов «Соллерс».

Увлекается футболом, является болельщиком клуба «Динамо».

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « С О Л Л Е Р С »

Основано в 2002 году, до 2008 года носило название «Северсталь-Авто». Занимает-
ся производством и продажей автомобилей и двигателей. В группу «Соллерс» вхо-
дят ООО «Ульяновский автомобильный завод», ОАО «Заволжский моторный завод», 
«Соллерс Алабуга» и другие предприятия. До лета 2022 года основным акционе-
ром компании являлся Вадим Швецов, который в 2007 году выкупил 49,35% «Север-
сталь-Авто» у владельца «Северстали» Алексея Мордашова.

В июне 2022 года контрольный пакет «Соллерс» в 77,6% был выкуплен менед-
жментом через ООО «Альтер Инвест», остальные акции находятся в свободном об-
ращении. 39,5% «Альтер Инвест» принадлежат председателю совета директоров 
«Соллерс» Адилю Ширинову, еще 35,5% у гендиректора «Соллерс» Николая Соболе-
ва, 20% — у заместителя гендиректора Зои Каики, 5% — у заместителя гендиректо-
ра по правовым вопросам Виктора Хвесеня.

Штаб-квартира компании находится в Москве. Выручка в 2021 году — 91,7 млрд 
руб., чистая прибыль — 4,5 млрд руб. По итогам января—июня 2022 года выручка 
составила 26,2 млрд руб., чистый убыток — 1,1 млрд руб.
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В прокате криминальная мело-
драма Антона Мегердичева «Быв-
шие. Happy End» — полнометраж-
ный сиквел сериала «Бывшие», 
выходившего на онлайн-плат-
форме START в 2018–2021 годах. 
В хитросплетениях сюжета кар-
тины вполне могут разобрать-
ся и те, кто пропустил сериал, 
но для чего бы им это делать, 
Юлия Шагельман не понимает. 

артина стартует с места 
в карьер, без всякого «в предыдущих 
сериях…», хотя здесь такое пред-
исловие, пожалуй, не помешало бы. 
С другой стороны, трудно предста-
вить, что на этот фильм придет ауди-
тория, незнакомая с героями и сю-
жетом сериала, а ей все должно быть 
понятно с первых кадров, в кото-
рых мы видим крупное региональ-
ное предприятие (позже выяснится, 
что это некий «комбинат» в Кемеро-
во), подвергающееся рейдерскому 
захвату. После этого действие резко 
перескакивает в Москву, где в пустом 
спортзале проходит сеанс группо-
вой терапии для людей, борющихся 
с зависимостями. У одного из участ-
ников, Ильи (Денис Шведов), важ-
ная дата — полгода трезвости. Од-
нако счастливым и довольным он 
не выглядит, почему — становит-
ся понятно, когда на экране появля-
ется его девушка Яна (Любовь Аксе-
нова), тоже алкоголичка и вдобавок 

наркоманка, которая, в отличие от 
возлюбленного, никак не может, да 
и не особо хочет бросить эти нехо-
рошие излишества. По этому поводу 
накануне пара в очередной раз пору-
галась, Илья выставил Яну из дома, 
и она ушла в ночь глухую прямо 
в ночной сорочке и накинутом свер-
ху стильном кардигане. 

Илья и Яна — главные герои се-
риала «Бывшие», показ которого на-
чался на стриминге START в феврале 
2018 года. Затем первый сезон пока-
зали по «Первому каналу», и по ито-
гам года, согласно данным «Кинопо-
иска», он занял второе место среди 
отечественных сериальных премь-
ер. Вдохновленный успехом START 
снял еще два сезона и закончил эту 
историю в марте 2021 года. Прав-
да, точка оказалась многоточием: 
вышедшим сейчас полнометраж-
ным фильмом дело не ограничится, 
на сезон-2023/24 анонсирован еще 
и многосерийный спин-офф, в ко-
тором на первый план выйдет одна 
из второстепенных героинь ориги-
нального шоу. 

За три сезона с легкомысленной 
мажоркой Яной и психологом Иль-
ей, которые познакомились в кли-
нике, куда она пришла, чтобы одо-
леть наркозависимость, чего только 
ни происходило. Начиная, конеч-
но, с их романа, несовместимого 
с профессиональной этикой любо-
го практикующего психолога и не-
представимого в стране, где эта де-
ятельность лицензируется, но у нас, 
судя по расхожести такого сюжета 
в сериальной продукции, восприни-

маемого как нечто вполне нормаль-
ное (Яна оказалась не единственной 
пациенткой, с которой Илья вступил 
в связь). Были еще и другие романы 
и даже браки, а также смерти близ-
ких, разорение Яниной семьи, сума, 
тюрьма и криминальные разборки. 

Разборки-то и становятся глав-
ным сюжетным стержнем фильма. 
Нехорошие люди, захватившие ком-
бинат, принадлежащий матери по-
койного мужа Яны Нине Егоровне 
(Эра Зиганшина), заодно похищают 
эту любящую драться и материться 
боевую старушку, чтобы запереть ее 
в частной психбольнице, обколоть 
лекарствами, лишить дееспособ-
ности и отобрать все ее имущество. 
Эту стратагему разработали адвокат 
и тоже наркоман Громов (Петар Зека-
вица) и дальняя родственница Нины 
Егоровны Маша (Анастасия Лапи-
на), которым для полноты образов 
не хватает только злодейского сме-
ха. Яна должна сыграть в заговоре 
свою роль, подтвердив невменяе-
мость бывшей свекрови, и получить 
в награду огромный особняк бывше-
го мужа. Соглашается она не столько 
из корысти, сколько чтобы доказать 
Илье, что от нее может быть толк. 

Разумеется, это в высшей степени 
здравое решение она принимает под 
воздействием алкоголя и кокаина, 
но, протрезвев, одумывается и реша-
ет спасти Нину Егоровну. К этой мис-
сии присоединяются Янина мама 
Ирина (Наталья Рогожкина) и, конеч-
но, Илья, хотя он, судя по выражению 
лица артиста Шведова, за четыре 
года смертельно устал от похожде-

ний своей подруги и хочет только 
принимать пациентов (они, очевид-
но, не знают, что по герою плачет дис-
квалификация), ходить на терапию 
и класть плитку у себя в квартире. На 
подпевках выступает бойфренд Ири-
ны Виктор (Сергей Ланбамин), обес-
печивающий комическую разряд-
ку и подтверждение прогрессивной 
идеи, что в 50 лет (плюс-минус два 
года) жизнь, в том числе сексуальная, 
только начинается. 

Режиссером картины выступил 
Антон Мегердичев, поставивший 
масштабные блокбастеры «Движе-
ние вверх» (2017) и «Сердце пармы» 
(2022). В рамках интимной исто-
рии про созависимость ему явно 
тесно, поэтому он старается напол-
нить ее экшеном, а пьяные эскапа-
ды Яны снимает в таком же драма-
тичном рапиде, как баскетбольные 
атаки советской сборной и кровавые 
средневековые побоища. Это кино, 
впрочем, не столько держит в напря-
жении, сколько заставляет хвататься 
за голову с криками «Зачем?» и «По-
чему?» (почему, например, герои, 
разъезжающие по Москве на угнан-
ной машине с оружием и наркотика-
ми, ни разу не пристегиваются и ни 
один пост ГБДД их не остановил?). 
Однако ответа на эти вопросы, в от-
личие от хеппи-энда, зрителям ни-
кто не обещает.

Международный театральный 
фестиваль имени А. П. Чехова 
объявил имена своих новых ру-
ководителей. Президентом фе-
стиваля стал Михаил Швыдкой, 
а генеральным директором на-
значена Карина Цатурова.

ресло руководителя само-
го знаменитого международного 
российского театрального фестива-
ля опустело несколько недель назад, 
когда скончался президент Между-
народной конфедерации театраль-
ных союзов и генеральный дирек-
тор Чеховского фестиваля Валерий 
Шадрин. Он был одним из основа-
телей фестиваля и его бессменным 
директором на протяжении тридца-
ти лет — первый Чеховский фести-
валь состоялся в 1992 году. Фестиваль 
очень быстро набрал вес, стал зна-
менит и авторитетен в мире, а после 
2001 года, когда Чеховский устроил 
в Москве беспрецедентную по разма-
ху и разнообразию Всемирную теа-
тральную Олимпиаду, слава и репута-
ция фестиваля стали незыблемыми.

Разумеется, со временем и с посте-
пенным насыщением московского 
фестивального рынка лицо Чеховско-
го фестиваля менялось: если сначала 
он знакомил Россию с первыми лица-
ми мирового театра и с постановками 
театральных экспериментаторов, то 
впоследствии фестиваль стал боль-
ше увлекаться хореографией, экзо-
тическими театральными традиция-
ми дальних стран, музыкальными 
представлениями, новым цирком, 
более демократическими жанрами. 
Наряду с этим дирекция занималась 
продюсированием своих проектов 
и региональными инициативами, 
в частности, недавно появившимся 
Тихоокеанским фестивалем во Вла-
дивостоке. Авторитет Валерия Ша-
дрина в театральной среде был незы-
блем, он был, что называется, лицом 
фестиваля и его единоличным ли-
дером-тяжеловесом. Но, естествен-
но, годы брали свое, и ни для кого 
в Москве не было секретом, что в ко-

ридорах Минкульта и московского 
правительства, главных доноров фе-
стивального бюджета, стали задумы-
ваться о судьбе фестиваля и о форме 
транзита к будущему (в чисто право-
вом смысле Чеховский фестиваль — 
институция негосударственная: его 
учредитель не Минкульт, а Междуна-
родная конфедерация театральных 
союзов, образовавшаяся в 1992 году 
на обломках Союза театральных дея-
телей СССР).

Тем не менее смерть Валерия Ша-
дрина для фестиваля стала неожи-
данным и потому особенно тяжелым 
ударом. Объявленные сегодня назна-
чения свидетельствуют о том, что об-
щее понимание ситуации таково: 
резкие кадровые назначения людей 
со стороны слишком опасны, особен-
но в условиях, когда международные 
связи становятся все более призрач-
ными. Поэтому решено сохранить 
статус-кво. Спецпредставитель пре-
зидента по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил Швыд-
кой прежде не имел формального 
отношения к Чеховскому фестивалю, 
но он, без сомнения, хорошо понима-
ет значение и способ работы инсти-
туции — как бывший министр и как 
опытный чиновник, вышедший из 
театральной среды. В конце концов, 
как зритель фестиваля.

Очевидно, что Михаил Швыд-
кой станет прежде всего спикером 
и лоббистом фестиваля во власт-
ных коридорах. А непосредствен-
ное оперативное руководство будет 
осуществлять Карина Цатурова — 
вдова Валерия Шадрина, много лет 
управлявшая финансами Чеховско-
го фестиваля и бывшая в последние 
годы заместителем генерального ди-
ректора. Ближайшие планы дирек-
ции понятны — реализовать уже 
объявленную Валерием Шадриным 
программу следующего фестиваля, 
намеченного на весну 2023 года (по 
понятным причинам акцент в ней 
сделан на азиатской и латиноамери-
канской экзотике). А что будет даль-
ше, непонятно не только Чеховско-
му фестивалю, но и вообще никому.

Эсфирь Штейнбок

ПРЕМЬЕРА КИНО

С мести в карьер
На экраны вышли «Бывшие. Happy End» Антона Мегердичева

КАДРЫ ФЕСТИВАЛЬ

Президент 
имени Чехова
Михаил Швыдкой возглавит 
Чеховский фестиваль

Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 92 лет в Москве скончался Владимир 
Кубасов — один из самых значительных архитек-
торов позднего СССР и современной России, ав-
тор здания МХАТа на Тверском бульваре. В отличие 
от многих титанов позднесоветской архитектуры, 
он абсолютно органично влился в контекст нового 
времени и продолжал активно работать.

Владимир Кубасов родился в 1930 году в Алма-Ате, 
и самым сильным эстетическим впечатлением его дет-
ства была красота горного пейзажа в долине Медео. 
Вскоре семья перебралась в Москву, а затем Кубасов по-
терял отца. Воспитывали его мама и тетя. На детство 
архитектора пришлась Великая Отечественная и свя-
занные с ней трудности и лишения, из-за чего Кубасо-
ву пришлось даже окончить школу экстерном раньше 
времени. В экстернате он познакомился с демобилизо-
ванным бойцом, который собирался поступать в Архи-
тектурный институт, и Кубасов, ранее о профессии архи-
тектора не задумывавшийся, последовал его примеру. 
В 1947 году он поступил в МАРХИ.

Учился он в группе Михаила Оленева и Юрия Шевер-
дяева (позднее Шевердяев взял его к себе в мастерскую). 
Главным увлечением юноши в студенческие годы были 
живопись и акварель. Он ездил по стране, много писал, 
совершенствовал графические навыки и мастерство, без 
которых работа архитектора немыслима. 

Художественная одаренность Кубасова, его «живо-
писный» подход к архитектуре стали залогом его успе-
ха. Начиная с диплома и многочисленных конкурсных 
проектов каждая его работа становилась живым напо-
минанием о том, что архитектура — синтез искусств, 
что в ней важны не только прочность конструкции, но 
и каждая декоративная деталь. Кубасов всегда стремил-
ся пересекать границы жанров, работал «между» специ-
альностями, был склонен к сотворчеству с художника-

ми и скульпторами. Первым его большим успехом стало 
участие в проектировании и строительстве знаменитого 
Дворца пионеров на Воробьевых горах. За это здание «ве-
ликолепная семерка», коллектив авторов, который воз-
главлял Феликс Новиков, в 1968 году получила Государ-
ственную премию РСФСР.

Однако самым ярким проектом в творческой биогра-
фии Владимира Кубасова стало строительство Нового 
здания МХАТа на Тверском бульваре (1972). Тут его син-
тетический подход к проектированию проявился как 
никогда. Кубасов занимался абсолютно всеми аспек-
тами проекта — эскизами, конструкциями, рабочими 
чертежами (зачастую делая их прямо на стройке и сра-
зу передавая строителям), он своими руками штукату-
рил, красил, резал по дереву и лепил формы для отлив-
ки бронзовых деталей. То время Кубасов вспоминал 

как лучшее в своей профессиональной биографии. Да 
и МХАТ оставался его любимым детищем, в котором, как 
он сам говорил, «все, что увлекательно, ново и прекрас-
но,— это мое; все, что нехорошо,— также мое».

Одновременно со строительством театра в его 
жизнь вошел и театр как разновидность творчества. 
Дружба с ведущими мхатовскими актерами, такими 
как Алексей Грибов и Павел Массальский, еще боль-
ше расширила творческие горизонты Кубасова, и он 
в конце концов даже создал в качестве режиссера-по-
становщика спектакль «Три долгих дня». На сцене но-
вого МХАТа, конечно.

Воспоминания о работе Владимира Кубасова над зда-
нием театра напоминают фрагменты записей Джорджо 
Вазари о жизни великих художников эпохи Возрожде-
ния. Записи эти сочетают восхищение гением с очень 
живыми описаниями человеческих свойств этих «тита-
нов Ренессанса». И именно на этих мастеров, которые 
легко жонглировали жанрами и переходили от живопи-
си к архитектуре, потом к скульптуре, а потом устраива-
ли глупую потасовку и быстро сбегали в соседний город, 
и был похож Владимир Кубасов (за вычетом потасовок 
и бегства — он всегда был образцовым гражданином, се-
мьянином и спортсменом). Несмотря на то что работал 
он в основном в жанре так называемого брутализма (из-
вод модернизма, характерный особо рублеными линия-
ми и массивными объемами), архитектор и человек Ку-
басов был легкий. Не случайно он все время становился 
участником каких-то смежных проектов и коллектив-
ных выставок. Для него творчество было непрерывным 
процессом, легким, радостным, многогранным. И имен-
но этот постоянный творческий подъем обеспечил ему 
гибкость, позволившую легко встроиться в новую архи-
тектурную реальность после развала СССР.

До распада страны Кубасов много строил и в Москве, 
и в регионах. Самая интересная его региональная по-
стройка — речной вокзал с гостиницей в Ростове-на-До-

ну (1977). Из столичных чрезвычайно эффектен павиль-
он «Советские профсоюзы» на ВДНХ (1987). Но самые 
значительные его работы в столице, безусловно, две оче-
реди Центра международной торговли. Первая была за-
кончена в 1982 году, и в процессе ее создания Кубасов 
получил уникальный опыт работы с иностранными под-
рядчиками, съездил в США и привез оттуда идею офис-
ного здания с атриумом, которую с тех пор всячески про-
пагандировал. Вторая очередь построена уже вообще 
в другом мире, в 2009 году, и Кубасов легко и неприну-
жденно связал два гигантских узла в единое целое. 

Потому что и после 1991 года он, собственно, все так 
же много строил в Москве и регионах. В 1990-х именно 
он стал автором нескольких крупных «Макдоналдсов», 
в частности на проспекте Мира и в Газетном переулке 
(исключительно эффектное здание с драматически-жи-
вописным зеркальным остеклением). Жилой комплекс 
«Кунцево» (1999), торгово-офисный комплекс в Хан-
ты-Мансийске (2007), ЖК «Волжские паруса» в Волгогра-
де (2009) — в профессиональной биографии Владими-
ра Кубасова нет паузы на перестройку, на «слом эпохи». 
Он был архитектором, а не философом, его дело было — 
строить. И он строил.

А еще он учил — на протяжении нескольких деся-
тилетий Владимир Кубасов преподавал в МАРХИ. Ви-
це-президент Союза архитекторов России, академик 
архитектуры, народный архитектор России. Все это — 
важные и серьезные звания и слова. Но это — просто сло-
ва, за ними нет жизни. А образ веселого человека, кото-
рый, взяв шпатель, своими руками штукатурит стену им 
же придуманного здания, образ художника, скульпто-
ра и архитектора, который ни секунды не может не тво-
рить,— это образ живой. Таким Владимира Семеновича 
Кубасова будут помнить все, кто его знал. А тем, кто не 
знал, остается его архитектура — мощная, чистая, стро-
гая и талантливая.

Евгения Микулина

Легкий бруталист
Умер Владимир Кубасов
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Интимной истории  
о созависимости двух  
людей режиссер  
Мегердичев упрямо  
пытается придать простор 
и размах  ФОТО START

На руку фестивалю может оказаться и чиновнический, и театро-
ведческий, и просто зрительский опыт Михаила Швыдкого   
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Чемпионат мира в Катаре, завер-
шившийся 18 декабря, скорее 
всего, убил, не исключено, глав-
ную трансферную интригу буду-
щего лета в мировом футболе. 
Герой катарского первенства Ли-
онель Месси, который, как счита-
лось, может перейти после окон-
чания текущего сезона из ПСЖ 
либо в родную «Барселону», либо 
в американский «Интер Майами», 
договорился о продлении кон-
тракта с парижским клубом.

том, что семикратный 
обладатель «Золотого мяча» Лионель 
Месси достиг принципиальной до-
говоренности о новом контракте 
с ПСЖ, сообщили ряд источников, 
в частности BBC и Le Parisien. По их 
данным, срок нового соглашения, 
которое будет оформлено ближай-
шим летом, сразу после истечения 
срока действия прежнего договора, 
составит один год с опцией продле-
ния еще на сезон.

Эта новость означает исчезнове-
ние потенциально главной транс-
ферной интриги летнего рынка. 
Дело в том, что минувшей осенью, то 
есть непосредственно перед чемпи-
онатом мира, различные медиаре-
сурсы утверждали, что аргентинец 
готов после завершения текущего 
сезона покинуть ПСЖ. При этом ука-
зывались два варианта продолже-
ния карьеры игрока.

Первым был вариант с возвра-
щением в родную для Лионеля Мес-
си «Барселону», в которой он начал 
свою профессиональную карьеру 
в 2003 году и за которую отыграл в об-
щей сложности 18 сезонов, завоевав 
множество призов, включая десять 

званий чемпиона Испании и четы-
ре звания победителя Лиги чемпио-
нов. Расставание Месси с принесшим 
ему всемирную славу испанским 
клубом было одной из самых гром-
ких футбольных историй в нынеш-
нем веке. «Барселону» на флагмана 
французского футбола он поменял 
в 2021 году в статусе свободного аген-
та, за несколько месяцев до перехода 

устроив демарш. Лионель Месси пы-
тался в одностороннем порядке рас-
торгнуть договор с переживавшим 
глубокий кризис клубом, сообщив 
о том, что его совершенно не устраи-
вают действия его руководства и пре-
жде всего бывшего президента Жозе-
па Бартомеу.

С тех пор Жоан Лапорта, на-
значенный на ключевой пост 

в «Барселоне» вместо отправлен-
ного в отставку Бартомеу, неодно-
кратно заявлял о том, что постара-
ется уговорить 35-летнего Месси 
вернуться в испанскую команду. 
Об этом он говорил даже в декаб-
ре, незадолго до финала чемпиона-
та мира.

Вторым вариантом, о существо-
вании которого перед мировым 

первенством проинформирова-
ли такие издания, как The Athletic 
и As, являлся переход в клуб «Интер 
Майами»: им владеет знаменитый 
в прошлом английский футболист 
Дэвид Бекхем. В американскую 
лигу из Европы отправляются мно-
гие ветераны на закате карьеры.

Похоже, именно во время чем-
пионата мира в Катаре, который 

вылился в командный аргентин-
ский триумф и персональный три-
умф лидера сборной, впервые вы-
игравшего главный футбольный 
приз и забившего на турнире семь 
голов, показав фантастическую по 
эффективности игру, произошел 
перелом в длившихся, как утвер-
ждает BBC, четыре месяца перего-
ворах. Их вели представители Ли-
онеля Месси (в первую очередь 
его отец Хорхе) с менеджментом 
французского клуба. По ходу пер-
венства, по этой версии, состоя-
лась и ключевая встреча с прези-
дентом ПСЖ катарцем Нассером 
Аль-Хелаифи.

Объясняя, почему Лионель Мес-
си решил остаться во Франции, 
Гиллем Балаге, эксперт BBC по ис-
панскому футболу, заметил, что на 
самом деле «Барселона» до сих пор 
не вступала с ним в контакт по по-
воду возвращения, а жизнь в Пари-
же представляется игроку «сбалан-
сированной» и «счастливой». Кроме 
того, Месси уверен, что в ПСЖ, в ко-
тором его партнерами по атаке яв-
ляются суперзвезды сборных Фран-
ции и Бразилии Килиан Мбаппе 
и Неймар, у него есть «реальная воз-
можность» вновь одержать победу 
в Лиге чемпионов.

Le Parisien согласен с этой точ-
кой зрения. Он добавляет, что се-
мье Лионеля Месси «очень нравит-
ся в Париже», а это обстоятельство, 
в свою очередь, позволяет арген-
тинцу «удерживать топ-уровень». Le 
Parisien также отмечает, что Месси 
хотел бы принести ПСЖ самый цен-
ный клубный трофей: французская 
команда, несмотря на колоссаль-
ные инвестиции, до сих пор его не 
добывала. В нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов ей предстоит в на-
чале следующего года сыграть в 1/8 
финала с немецкой «Баварией».

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Лионель Месси закрепляется в Париже
Герой чемпионата мира не уйдет из ПСЖ следующим летом

Один из самых популярных итальянских фут-
больных клубов «Ювентус» сталкивается все 
с новыми проявлениями управленческого 
и финансового кризиса, в который он угодил. 
Во вторник собрание акционеров клуба долж-
но утвердить удручающие финансовые ито-
ги деятельности команды. Ее убытки за се-
зон-2021/22 составили рекордные €239,3 млн. 
Все это на фоне уголовного дела о финансовых 
махинациях, из-за которого весь совет дирек-
торов «Ювентуса», включая президента клуба 
Андреа Аньелли, был вынужден уйти в отставку.

декабря собрание акционеров «Ювенту-
са» должно утвердить финансовые итоги деятельнос-
ти клуба за сезон-2021/22. Акционеров они, по всей 
видимости, не порадуют. Как сообщает AFP, убыт-
ки «Ювентуса» за вышеозначенный период соста-
вили, по уточненным данным, €239,3 млн. Эта циф-
ра значительно меньше прогнозировавшихся еще 
в октябре €254 млн, но все равно является рекордом 
в истории «Ювентуса». Отметим также, что уменьше-
ние потерь за сезон-2021/22 в скорректированной от-
четности может быть вызвано тем, что часть убытков 
была перенесена на сезон-2020/21. Ведь за тот сезон 
убытки, опять же согласно уточненной отчетности, 
выросли с €209 млн до €226 млн. Впрочем, ничего 
сенсационного в том, что «Ювентус» заканчивает се-
зоны с финансовыми потерями, нет. Такое с клубом 
происходит уже на протяжении пяти последних лет. 
Другое дело, что на этот раз к проблемам с финанса-
ми добавились и сложности с законом.

В конце октября весь совет директоров «Ювенту-
са» подал в отставку. Это случилось после того, как 
прокурор Турина Анна Мария Лоретто уведомила со-
вет директоров «Ювентуса» о том, что возглавляемое 
ею ведомство завершило расследование, фигуран-
тами которого стали сразу 15 высокопоставленных 
сотрудников клуба. Среди них значились президент 
«Ювентуса» Андреа Аньелли, вице-президент Павел 
Недвед, гендиректор клуба Маурицио Арривабене 
(все они в итоге подали в отставку). Претензии ита-
льянских властей возникли после изучения отчет-
ности клуба за 2018, 2019 и 2020 годы. В прокуратуре 
посчитали, что туринцы на протяжении этого пери-
ода подтасовывали финансовую отчетность. Провер-
ка выявила значительный разрыв между реальны-
ми доходами клуба и теми, что были зафиксированы 
в документах. В частности, «Ювентус» подозревается 
в намеренном завышении трансферной стоимости 
игроков (не реальной, а той, что находила отраже-
ние в отчетности), что, как считает прокуратура, на-
несло ущерб акционерам клуба: акции «Ювентуса» 
торгуются на Миланской фондовой бирже. Кроме 
того, клуб обвиняется в том, что он ввел в заблужде-
ние акционеров, заявив о достижении с игроками 

соглашения о снижении зарплаты в начале острой 
фазы пандемии весной 2020 года. Прокуратура полу-
чила доступ к соглашениям с футболистами, соглас-
но которым им задержали только одну месячную вы-
плату. При этом были подписаны соглашения о том, 
что игроки в любом случае, даже если сменят клуб, 
получат причитающиеся им по первоначальному 
контракту деньги. В общей сложности объем припи-
сок, как считает следствие, составил €155 млн. В ка-
честве иллюстрации того, как велись дела в «Ювенту-
се», приводится история с трансферами Кристиана 
Ромеро. В 2019 году аргентинец был куплен «Ювен-
тусом» за €26 млн у «Дженоа» и тут же отдан обратно 
в аренду генуэзцам. Следующий сезон он провел на 
правах аренды в «Аталанте». В августе 2021-го «Ювен-
тус» продал права на Ромеро «Аталанте» за €16 млн, 
а последняя тут же перепродала его в «Тоттенхем» за 
€55 млн. Получается, что Ромеро так ни одного мат-
ча за «Ювентус» и не провел и принес убытков на 
€10 млн. Что мешало «Ювентусу» самому продать его 
«Тоттенхему», выяснится в ходе следствия.

Отметим, что действия руководства «Ювентуса» 
если и нанесли кому-то ущерб, то миноритариям 
клуба, не имеющим контроля над делами команды. 
Ведь почти 64% акций клуба принадлежат холдин-
гу Exor, подконтрольному семье Аньелли. В Exor, по 

всей видимости, были в курсе перерасхода средств 
в «Ювентусе». Власти располагают сведениями о том, 
что материнская компания влила в клуб с 2018 года 
€700 млн. Отмечается, что активные вложения 
в «Ювентус» начались вскоре после того, как турин-
цы купили у «Реала» примерно за €112 млн порту-
гальского форварда Криштиану Роналду, что потре-
бовало заметного увеличения зарплатного фонда.

По всей видимости, именно с попытками ре-
шить финансовые проблемы «Ювентуса» связано 
и то, что Андреа Аньелли являлся одним из наибо-
лее последовательных наряду с президентом «Реала» 
Флорентино Пересом сторонников создания непод-
контрольной Союзу европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) Суперлиги, фактически подменяв-
шей собой Лигу чемпионов. Скандальный проект 
Суперлиги стартовал весной 2020 года. Тогда 12 ев-
ропейских топ-клубов — английские «Ливерпуль», 
«Манчестер Юнайтед», «Манчестер Сити», «Арсе-
нал», «Челси» и «Тоттенхем», испанские «Атлетико», 
«Реал», «Барселона», итальянские «Интер» и «Милан», 
«Ювентус» — объявили о создании неподконтроль-
ного UEFA турнира. Правда, продержался он чуть 
больше суток и фактически развалился после вы-
хода из него всех английских команд, не справив-
шихся с давлением. Следом сдались «Атлетико», «Ин-
тер» и «Милан». От проекта Суперлиги не отказались 
«Реал», «Ювентус» и «Барселона», которые на данный 
момент судятся и с UEFA, и с поддержавшей его по-
зицию Международной федерацией футбола (FIFA). 
Правда, и на этом фронте дела идут не лучшим обра-
зом. Две недели назад старший юридический совет-
ник Европейского суда Атанасиос Рантос обнародо-
вал заключение по делу Суперлиги. Оно гласит, что 
UEFA и FIFA вправе подвергать санкциям клубы, ко-
торые выступают в сторонних соревнованиях без со-
ответствующего разрешения. В этом, считает госпо-
дин Рантос, нет противоречия антимонопольным 
правилам ЕС, в нарушении которых Суперлига и об-
виняет UEFA и FIFA. Мнение Атанасиоса Рантоса не 
является юридически обязывающим для суда, вер-
дикт которого ожидается только в следующем году. 
Но, как показывает практика, суд в большинстве слу-
чаев учитывает позицию юридического советника.

Развития событий вокруг скандальной истории 
с «Ювентусом» ждать недолго. Уже в январе должно 
состояться предварительное судебное заседание, на 
котором будет решаться вопрос о том, есть ли осно-
вания для полноценного процесса. Судя по инфор-
мации, собранной следствием, и коллективной от-
ставке совета директоров «Ювентуса», претензии 
властей небеспочвенны.

Добавим, что сложности, с которыми сталкивает-
ся клуб на юридическом поле, отражаются и на его 
делах на поле футбольном. В чемпионате Италии 
«Ювентус» идет третьим. После 15 туров туринцы от-
стают от лидирующего «Наполи» уже на 10 очков.

Александр Петров

СКАНДАЛ

«Ювентус» пропускает миллионами
Убытки клуба составят рекордные €239,3 млн

Cрок нового соглашения Лионеля Месси с ПСЖ, которое будет подписано летом, сразу после окончания действия прежнего договора, 
составит один год с опцией продления еще на сезон  ФОТО CHRISTIAN HARTMANN / REUTERS
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Российский боксер Владимир Шишкин вошел в число потен-
циальных оппонентов знаменитого мексиканца Сауля Аль-
вареса. Такой статус выступающему в полусреднем весе (до 
76,2 кг) Шишкину обеспечила недавняя победа в отборочном 
поединке Международной боксерской федерации (IBF) над 
очень сильным венесуэльским бойцом Хосе Ускатеги. Ме-
неджер россиянина Дмитрий Салита считает, что бой с Вла-
димиром Шишкиным мог бы стать для Альвареса идеальным 
вариантом для подготовки к матчу-реваншу против еще од-
ного отечественного боксера — чемпиона Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
Дмитрия Бивола.

том, что он интересовался возможностью организовать 
встречу Владимира Шишкина и Сауля Альвареса, Дмитрий Салита, 
входящий сейчас в число наиболее активных менеджеров в профес-
сиональном боксе, рассказал в интервью BoxingScene.com. По его 
словам, у Шишкина были бы «хорошие шансы» на победу над поль-
зующимся огромной популярностью мексиканцем.

В число потенциальных соперников суперзвезды современного 
бокса Владимир Шишкин ворвался совсем недавно. 31-летний бок-
сер профессиональную карьеру начал в 2016 году и провел в ней 14 
поединков, во всех одержав победы, иногда — довольно эффектные. 
А в верхний эшелон суперсреднего веса он попал на позапрошлой 
неделе, 17 декабря. В этот день в Лас-Вегасе Шишкин дрался с чрез-
вычайно опасным противником — венесуэльцем Хосе Ускатеги, ра-
нее владевшим чемпионским титулом, в матче, который Междуна-
родная боксерская федерация позиционировала как отборочный, 
то есть за статус претендента на свое звание. Россиянин выиграл по 
очкам, но очень убедительно.

Что касается Сауля Альвареса, то ему в этом году здорово насо-
лил соотечественник Шишкина Дмитрий Бивол. С ним Альварес, 
славу заработавший в среднем весе (до 72,6 кг), а потом долго вы-
ступавший в суперсреднем, бился в мае в привычной для оппо-
нента полутяжелой категории, в которой Бивол владеет поясом 
Всемирной боксерской ассоциации. Альварес, занимавший в тот 
момент верхние строчки практически во всех рейтингах сильней-
ших бойцов вне зависимости от дивизиона, при этом все равно 
котировался как стопроцентный фаворит поединка, однако чем-
пион нанес ему болезненное поражение, превзойдя мексиканца 
на голову.

После этого Сауль Альварес вернулся в суперсредний вес ради 
третьего боя против знаменитого казахстанца Геннадия Головки-
на. Справившись с ним в сентябре и отстояв все четыре чемпион-
ских звания — WBA, IBF, а также Всемирного боксерского совета 
(WBC) и Всемирной боксерской организации (WBO), Альварес под-
черкивал, что в любом случае намерен провести матч-реванш про-
тив Бивола. Правда, до него он решил выступить в еще одном «про-
межуточном» поединке против достаточно классного оппонента.

Первым кандидатом на роль такого противника стал британец 
Джон Райдер. В конце года он добыл звание так называемого вре-
менного чемпиона WBO, хотя в целом его послужной список вы-
глядит довольно скромным: на 32 победы приходится пять пора-
жений, а брал верх Райдер в основном над середняками. Вариант 
с его участием в бою с Саулем Альваресом, гарантирующем отлич-
ные сборы из-за востребованности мексиканца у публики, а сле-
довательно, и высокие гонорары боксерам, лоббирует известный 
промоутер Эдди Хирн. Впрочем, Дмитрий Салита не сомневается, 
что вариант с Владимиром Шишкиным гораздо лучше, поскольку 
«стилистически он ближе всех к Биволу».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес 
ищет соперника
Владимиру Шишкину  
могут устроить встречу 
со знаменитым мексиканцем

Александр Большунов избежал 
дисквалификации
Жюри спринта классическим стилем на этапе Куб-
ка России по лыжным гонкам в подмосковном Крас-
ногорске вынесло письменное предупреждение 
трехкратному олимпийскому чемпиону Александ-
ру Большунову за помеху, которую он создал в фи-
нале соревнований олимпийскому чемпиону Сер-
гею Устюгову. Об этом говорится в официальном 

протоколе соревнований. Большунов был признан 
виновным в нарушении пункта правила Федера-
ции лыжных гонок России «Создание помех другим 
участникам».

Устюгов в финале спринта занял пятое место, Боль-
шунов — второе. После гонки Устюгов был недоволен 
поведением Большунова на трассе, он не стал пожи-
мать ему руку и отказался от участия в церемонии на-
граждения.

Наказание не помешает Большунову выступить 
в следующей гонке на этапе Кубка России в Крас-
ногорске — спринте свободным стилем, который 
пройдет во вторник.

В воскресенье после соревнований Устюгов  
заявил, что у него нет желания продолжать высту-
пление в Красногорске, однако в понедельник он 
сообщил, что выйдет на старт предстоящей гонки. 
ТАСС

РЕГЛАМЕНТ

По версии прокуратуры Турина, 
руководство «Ювентуса» во главе 
с президентом клуба Андреа Аньелли 
подтасовывало финансовую отчетность 
ФОТО FILIPPO ALFERO / JUVENTUS FC / GETTY IMAGES
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